
CANADÁ QUIERE MANTENER VIVO EL TLCAN

El presidente electo informó que el primer ministro le pidió interceder 
ante EU para llamarlo al entendimiento en la renegociación del acuerdo

POR ISABEL GONZÁLEZ
Env iada

QUERÉTARO.– Andrés Ma-
nuel López Obrador reveló 
que el primer ministro de Ca-
nadá, Justin Trudeau, le pidió 
convencer a Donald Trump de 
un entendimiento en la rene-
gociación del TLCAN, que está 
en horas clave.

En conferencia, el presi-
dente electo sostuvo que no 
dará la espalda a Canadá, pero 
tampoco forzará las circuns-
tancias para mantener un tra-
tado comercial trilateral.

Aclaró que no pondrá en 
riesgo lo logrado a finales de 
agosto con EU en el marco de 
la renovación del acuerdo. 

Señaló que Marcelo Ebrard 
hará la labor de convenci-
miento con el gobierno de EU, 
pero con “buenos oficios”. 

Por separado, Larry Rubin, 
representante del Partido Re-
publicano en México, dijo que 
Canadá tiene unas horas para 
sumarse al texto final del TL-
CAN, lo que ocurriría mañana.

Esto, explicó, debido a que 
se quitaría la presión de las 
elecciones en Quebec, una re-
gión de empresas productoras 
de leche, un tema sensible en 
la renegociación con EU.

 — Con información de Lindsay 

H. Esquivel
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Ricardo Monreal e Ildefonso Guajardo bromearon al mostrar a las cámaras el documento sobre el pacto 
bilateral que alcanzaron México y EU, pues, como era una versión resumida, tenía varias hojas en blanco.
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Dan al Senado resumen de plan bilateral
Ildefonso Guajardo, secre-
tario de Economía, entregó 
al Senado un resumen eje-
cutivo de la negociación co-
mercial que EU y México 
alcanzaron el 27 de agosto.

Los legisladores, encabe-
zados por Ricardo Monreal, 
esperaban recibir una copia 
del documento que se acor-

dó, sin embargo, Guajardo 
les pidió tiempo para dár-
selos. Explicó que así se lo 
solicitaron sus pares, Robert 
Lighthizer, de EU, y Chrystia 
Freeland, de Canadá, ya que 
se encuentran en la etapa 
final de sus negociaciones.

Dijo que, aunque “nadie 
puede meter la mano en la 

lumbre”, aún hay esperanza 
de renovar el TLCAN.

“En las próximas 48 ho-
ras sabremos si vamos a ir a 
un texto trilateral o vamos 
a vernos en la necesidad de 
subir un texto del entendi-
miento bilateral”, explicó.

 — Iván E. Saldaña
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 VIGILARÁ QUE CUMPLAN PRODUCCIÓN

POR NAYELI GONZÁLEZ

El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, avi-
só a los empresarios ganado-
res de contratos para producir 
petróleo que revisará de ma-
nera continua sus actividades.

En un video de la reunión 
que sostuvo el jueves con re-
presentantes de petroleras 
privadas, del cual Excélsior 
tiene copia, les dijo que, de 
no cumplir sus compromisos, 
“por el bien de la nación” in-
tervendrá de manera legal.

“Me voy a reunir con uste-
des cada determinado tiem-
po y les voy a pedir cuentas. 
A ver cómo vamos, cuánta in-
versión, cuánto habrá de pro-
ducción, porque nos interesa. 
Sería ideal que se cumpliera 
con el pronóstico de que van 
a extraer 280 mil barriles dia-
rios en el sexenio. No estamos 
pensando en más, con eso nos 

ABORDAN EN LOS PINOS 
SEGURIDAD Y MIGRACIÓN
El presidente Enrique Peña Nieto se reunió ayer con 
la secretaria de Seguridad Interna de EU, Kirstjen 
Nielsen, para tratar temas de la cooperación regional.
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conformamos, pero es un de-
safío, un reto, que ustedes tie-
nen que asumir”, indicó.

Reiteró que respetará los 
contratos petroleros asigna-
dos en el marco de la Reforma 
Energética y los apoyará para 
agilizar la entrega de permi-
sos para exploración y ex-
plotación por parte de las 
autoridades.

FUNCIÓN 

ADRENALINA

ATRACCIÓN

LO SUYO ES LA FUSIÓN DE RITMOS
La moda de unir música urbana y latina puso de 
nuevo en el mapa a David Bisbal, quien con Perdón 
estrena tema al lado de la colombiana Greeicy.

UNA SUV VESTIDA PARA CORRER
La versión A-Spec de la nueva MDX de Acura apuesta 
por el toque deportivo en apariencia y desempeño.

COMUNIDAD

IZTAPALAPA 
VIVE BOOM 
DE MAMÁS 
ADOLESCENTES
La alcaldía ocupa el 
sexto lugar nacional 
en número de madres 
desde 15 hasta 19 años.

ROTO, EL NEXO 
CON LECTURA
Para Ana Maria 
Machado, premiada 
autora de libros para 
niños, mientras los 
maestros no lean 
por gusto, no podrán 
formar lectores.
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EL LICENCIADO 
SE DECLARA 
CULPABLE
Ante un juez de 
EU, Dámaso López 
Núñez reconoció que 
traficó cocaína a ese 
país; podría testificar 
contra El Chapo.

PÁGINA 26

GLOBAL

TRUMP PIDE 
INDAGAR A SU 
PROTEGIDO
Luego de que el 
Senado aplazó votar 
la llegada de Brett 
Kavanaugh a la Corte, 
el FBI lo investigará 
por abuso sexual.
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Me voy a reunir con 
ustedes cada deter-
minado tiempo y les 
voy a pedir cuentas. 
A ver cómo vamos, 
porque nos interesa”.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE ELECTO

RENUEVA SU  
MOTOR INTERNO
Checo Pérez, quien 
mañana corre su 
carrera 150 en la F1, 
revela a Excélsior 
que en 2017 
quiso retirarse, 
pero retomó 
motivación.

Gobierno electo 
lee la cartilla 
a los petroleros

Trudeau pide 
ayuda a AMLO

EJÉRCITO ALISTA  
ENTREGA DE CU
PRIMERA | PÁGINA 10

CRIMINALES INCENDIAN AUTOS TRAS 
ENFRENTAMIENTO EN GUANAJUATO
Policías federales repelieron un ataque de civiles 
armados en la zona de Jerécuaro, lo que dejó un saldo 
de ocho presuntos delincuentes muertos, bloqueo 
de carreteras e incendio de, al menos tres, vehículos.
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¿QUÉ NUBE LE ACOMODA?
Aprenda cómo comprar espacio extra para archivar 
las fotos o videos de su celular, o si sólo quiere tener 
un respaldo en caso de robo.
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HACKEAN PERFILES EN FB
Facebook descubrió una falla que expuso datos 
de 50 millones de usuarios a un mal uso por 
parte de ciberatacantes. PRIMERA | PÁGINA 14
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ABSUELVE TRIBUNAL A JAVIER LOZANO
El Tribunal Electoral revocó la sentencia de la 
Sala Regional Especializada y absolvió a Javier 
Lozano de la multa por ocho mil 60 pesos que 
la Sala Especializada le impuso como sanción, 
por difundir en redes sociales el video “No 
lo dejes manejar”, en el que hace referencia 
al presidente electo Andrés Manuel López 

Obrador.  Por unanimidad, privilegió la libertad 
de expresión en las redes sociales y consideró 
que la divulgación del video no implicó una 
propaganda discriminatoria hacia los adultos 
mayores, como tampoco promovió la idea de 
una supuesta incapacidad del candidato de la 
coalición Juntos Haremos Historia. 

 — Vanessa Alemán

8,060
PESOS

debía pagar el exvocero de 
José Antonio Meade.

Pagan 33.7 mdp 
por televisión HD
Instalarán 
sistema robótico 
de seis cámaras 
para el salón 
de plenos

POR VANESSA ALEMÁN 
Y TANIA ROSAS
nacional@gimm.com.mx

La Cámara de Diputados de 
la LXIV Legislatura gastará 33 
millones 738 mil 251.83 pesos 
para la adquisición de equipo 
tecnológico de televisión HD 
(high definition) para la Di-
rección General del Canal de 
Televisión del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos 
Mexicanos.

En el fallo de la licitación 
Pública Nacional HCD/LXIII/
LPN/19/2018, fueron tres em-
presas adjudicadas: Color 
Cassettes, quien ganó la parti-
da 1 correspondiente a video-
cámaras profesionales, por 6 
millones 585 mil 324 pesos; 
Sistemas Digitales en Audio y 
Video para la partida 2 de cá-
maras portátiles para el área 
de información y noticias por 
4 millones 34 mil 127.83 pe-
sos y la partida 3 para cámaras 
robóticas para el Pleno de la 
Cámara de Diputados, inter-
conexión de fibra óptica entre 
edificios para transmisiones 
en vivo y cámaras profesio-
nales de estudio en alta de-
finición por un monto de 23 
millones 118 mil 800 pesos.

De acuerdo con fuentes 
consultadas por Excélsior, la 
licitación se llevó a cabo con 
total transparencia y legalidad 
y aunque existieron ofertas 
atractivas para la adquisición 
de equipo de televisión, éste 
no correspondía a las marcas 
solicitadas en las bases de la 
convocatoria, por lo que fue-
ron desechadas.

El equipo tecnológico so-
licitado para la migración de 
SDTV del canal del Congreso 

GASTO DEL CANAL DEL CONGRESO

Foto: Elizabeth Velázquez

En la imagen Rubén Vasconcelos, vocero de la conferencia de 
procuración de justicia y fiscal general de Oaxaca. 

Refrendan 
compromiso con la 
Estrategia Nacional 
Antisecuestro
POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx 

Procuradores y fiscales de la 
zona sureste del país propu-
sieron la creación del Centro 
Nacional de Apoyo Técni-
co al Combate Contra el Se-
cuestro, informó el titular 
de la Fiscalía del estado de 
Oaxaca y vocero del grupo, 
Rubén Vasconcelos Méndez.

Ayer se realizó la Se-
gunda Sesión Ordinaria de 
la Conferencia Nacional 
de Procuración 
de Justicia 2018 
Zona Sureste, en 
la nueva sede de 
la PGR, que es-
tuvo encabezada 
por el encargado 
de la dependen-
cia, Alberto Elías 
Beltrán.

“La Dirección General 
del Cuerpo Técnico de Con-
trol de la Subprocuraduría 
Especializada en Investiga-
ción de Delincuencia Orga-
nizada (SEIDO), presenta la 
propuesta de creación del 
Centro Nacional de Apoyo 
Técnico al Combate Contra 
el Secuestro.

“Los fiscales genera-
les integrantes de la Zona 

Sures te ,  re f rendamos 
nuestro compromiso de 
impulsar las acciones pen-
dientes de cumplir respecto 
a la Estrategia Nacional An-
tisecuestro, informadas por 
la Coordinación Nacional 
Antisecuestro”, explicó Vas-
concelos Méndez.

En la reunión participa-
ron los fiscales generales 
Juan Manuel Herrera Cam-
pos, de Campeche; Jorge 
Zuriel de los Santos Barrila, 
de Guerrero; Jorge Winckler 
Ortiz, de Veracruz, además 
del fiscal de Oaxaca.

El funcionario expli-
có que durante la sesión se 
guardó un minuto de silen-

cio por la muerte 
de dos policías 
federales minis-
teriales, durante 
un operativo en 
Puebla para de-
tener a Orlando 
N, buscado por el 
FBI, involucrado 

en un homicidio en Estados 
Unidos.

“Guardamos un minu-
to de silencio en memoria 
de los dos policías federa-
les ministeriales caídos en 
el cumplimiento de su de-
ber el pasado miércoles en 
el estado de Puebla, cuan-
do buscaban cumplimentar 
una orden de detención con 
fines de extradición interna-
cional”, dijo.

Proponen crear 
centro técnico 
contra plagios

REUNIÓN   PROCURADORES

Foto:

Tres empresas fueron las que obtuvieron los contratos de las licitaciones 
para modernizar el Canal de Televisión del Congreso General de los Estados 
Unidos Mexicanos.

Licitación

a la televisión de Alta Defini-
ción incluye la instalación de 
un sistema robótico de seis 
cámaras de televisión para el 
Salón de Plenos: cuatro para 
la pared y dos para el techo, 
las cuales serán operadas a 
control remoto.

Asimismo, se considera la 
implementación de un siste-
ma de interconexión por fibra 
óptica para transmitir desde 
cualquier locación del recin-
to como los auditorios norte 
y sur, lobby, jardines norte y 
sur, el Salón Legisladores y los 
estudios de noticias ubicados 
en el edificio A, así como en el 
mezzanine norte del edificio B 
y un punto en cada uno de los 

edificios C, D, E, F, G, H e I. El 
proyecto usará la red de fibra 
óptica con la que ya cuenta el 
Palacio Legislativo.

La entrega de los equipos 
de la fase uno y dos se lleva-
rá a cabo 50 días naturales a 
partir de la suscripción del 

contrato y 90 días naturales a 
partir de la firma del contrato 
para instalar y habilitar la pla-
taforma robótica y la red de fi-
bra óptica. La vigencia de los 
contratos concluirá el 31 de 
diciembre de 2018.

En las especificaciones 
técnicas, la Cámara de Dipu-
tados precisó que el equipo 
que se adquiera deberá con-
tar con capacidad para actua-
lizarse vía software sin que 
se requiera la compra de un 
equipo adicional y el licitante 
deberá considerar la capaci-
tación de 10 técnicos e inge-
nieros para operar los equipos 
en coordinación con el nuevo 
sistema.

PLAN
Vasconcelos Méndez, 
vocero del grupo, dijo 
que se abordó una 
estrategia para com-
batir el robo de auto-
móviles en la región.

LO QUE VIENE

López Obrador en 
Tlatelolco
El presidente electo 
encabezará un acto en la 
Plaza de las Tres Culturas.

Conteo de votos
El Tribunal Electoral 
continúa con el recuento 
de votos en la elección de  
gobernador de Puebla.

Registro panista
Dos candidatos acuden a 
registrar su candidatura a 
la dirigencia nacional.

Participan en foro 
por la paz, en Toluca
TOLUCA, Edomex.— 
Familiares de personas 
desaparecidas y 
asesinadas en los 
últimos años asistieron 
al Foro Escucha, 
por la Pacificación y 
Reconciliación Nacional 
con el fin de elaborar 
propuestas de trabajo 
para la atención a 
los familiares de 
desaparecidos o de otra 
manera violentados.

EL RADAR EXCELSIOR
excelsior@gimm.com.mx  @Excelsior

PULSO NACIONALPOLÍTICA NACIONAL

Apoyará Morena legalizar el aborto en el país

TODO MÉXICO
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23,000,000
DE PESOS

se destinarán para cámaras robóticas para el pleno 
de la Cámara de Diputados e interconexión de fibra 
óptica entre edificios para transmisiones en vivo.

La presidenta de la 
Comisión de Salud 
en la Cámara de 
Diputados, Miroslava 
Sánchez Galván, 
se comprometió 
a impulsar la 
despenalización del 
aborto en todo el país 
y anunció que desde 
Morena apoyarán una 
iniciativa ciudadana 
para garantizar la 
interrupción del 

embarazo legal, 
seguro y gratuito y sin 
discriminación. 
“La defensa de los 
derechos de las 
mujeres, nos queda 
claro que se debe de 
hacer la legislación 
que sea necesaria”, dijo  
en el marco del Día de 
Acción Global por el 
Aborto Gratuito, Seguro 
y Legal.

 — Vanessa Alemán

Foto: Karina Tejada/Archivo

La sentencia destaca que Javier Lozano es un usuario de redes 
sociales que goza de la “presunción de espontaneidad”.

CONDICIÓN
El equipo que se adquiera 
deberá contar con capaci-
dad para actualizarse vía 
software sin que se requie-
ra la compra de un equipo 
adicional.
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Corral pierde una 
batalla; Gutiérrez  
ya está en casa

Malas noticias para Javier Corral. El gober-
nador de Chihuahua ya no podrá utilizar 
a Alejandro Gutiérrez Gutiérrez como 
estandarte de su campaña para erigirse 
como paladín de la lucha anticorrupción  

en México. 
No hubo modo de sostener las acusaciones sobre el su-

puesto desvío de 250 millones de pesos que hizo a campa-
ñas del PRI en el 2006. 

El otrora secretario general adjunto del tricolor ya está 
en la casa que su familia rentó en Chihuahua, mientras si-
gue su proceso en libertad. 

El Poder Judicial de la Federación desechó, primero, el 
proceso por peculado en contra de Gutiérrez, al concluir 
que no existían elementos para sostener la acusación; y 
luego, el recurso de apelación interpuesto por la Fiscalía 
Jurídica del estado, controlada por el gobernador. 

Alejandro salió del penal Aquiles Serdán a las 4 y media 
de la mañana. Antonio Collado, su abogado, habló por te-
léfono con él. Dice que está “eufórico” por estar con su fa-
milia, y que su socio, Javier López, estuvo presente cuando 
lo excarcelaron. 

Gutiérrez, sin embargo, no puede salir de Chihuahua. 
Lleva una “tobillera” electrónica. Debe reportase a diario 
vía celular, nos dijo su abogado.

La Coneja, como le dicen, estuvo encerrado poco más 
de nueve meses, durante los cuales, Corral quiso exhibir-
lo como trofeo de su cruzada contra la corrupción. Javier 
sabe jugar para la tribuna y explotar el justo enojo de la 
sociedad con chivos expiatorios.

Una y otra vez se rehusó a transferir a Alejandro a  
un penal federal o a que 
enfrentara su proceso en 
libertad.  

Pero ayer perdió la ba-
talla y se le vino abajo el 
circo con el que quiere ta-
par la violencia que enluta 
su estado y que es incapaz 
de controlar.

La Consejería Jurídi-
ca de Chihuahua, bajo 
control de Corral, anun-
ció que se le van a abrir 
otras causas a Gutiérrez. 
Pueden incluso presentar 
amparo. 

Por lo pronto, Javier 
ya hizo declaraciones a 
Carmen Aristegui.

“Estamos ante el final 
cínico del cierre de un se-
xenio corrupto y corrup-
tor, caracterizado por los máximos niveles de componenda 
en el encubrimiento de corruptos.  

“Aún no está exonerado. Todavía tenemos algunos re-
cursos de amparo promovidos”, puntualizó el gobernador.

El abogado Collado, sin embargo, nos dijo que es poco 
probable que le abran otras causas o que esos recursos de 
amparo tengan éxito. 

El Tercer Tribunal Unitario en Materia Penal del Primer 
Circuito resolvió que la Consejería Jurídica de Chihuahua 
no está legitimada para interponer el medio de impugna-
ción en el asunto.

 n Los trabajadores del Senado estuvieron a punto de irse 
a paro el pasado jueves. Están molestos porque les quita-
ron la mitad del aguinaldo y otras prestaciones con las que 
contaban para este 2018.

Para ellos, la Cuarta Transformación es la de la 
pauperización. 

Se suponía que con un gobierno de izquierda les iría 
mejor. Es al revés. 

Son paganos de los abusos y los excesos de los sena-
dores, viajes, carros, telefonía, choferes, asesores de lujo, 
super dietas que había.

Están desesperados. No saben a quién recurrir. Por lo 
menos una docena ya fue con Emilio Álvarez Icaza, secre-
tario de la Comisión de Derechos Humanos. Otros tantos 
con la senadora Patricia Mercado. 

Y es que tienen compromisos que adquirieron antes de 
que les cayera encima la austeridad republicana. Escue-
las, hipotecas, rentas, pago de servicios que calcularon con 
base en los recursos que iban a recibir.  

Como alguna vez escuchamos a Álvarez Icaza decir: 
“Es lamentable que la agenda sea ‘a ver quién corta más’”.

 n A otro que le cayó encima la Cuarta Transformación es 
a Óscar Argüelles.  Deja Coordinación de Comunicación 
Social en la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, 
presidente de la Mesa Directiva, le pidió la renuncia. 

Como sucesora se perfila Roselli Reyes, quien le lleva 
los asuntos de prensa al único hombre que ha presidido el 
PRI y el PRD. 

Y sin embargo, nos enteramos de que Mario Delgado, 
jefe de la bancada de Morena en San Lázaro, le dijo a Óscar 
que se quedará hasta que él diga.

¿Quién puede más? Haga sus apuestas.
 n Una señal positiva de los tiempos en que vivimos es el 

acuerdo del Congreso de izar la bandera nacional a media 
asta, en señal de luto. Para rematar a Gustavo Díaz Ordaz. 

El anuncio lo hizo ayer el presidente de la Mesa Directi-
va del Senado, Martí Batres, quien se refirió a la Ley sobre 
el Escudo, La Bandera y el Himno Nacional para sustentar 
el homenaje a los caídos en Tlatelolco. 

El artículo 18 de la citada Ley dice que el 2 de octubre es 
el aniversario de los caídos en la lucha por la democracia, 
en la Plaza de las Tres Culturas.

El Tercer Tribunal 
Unitario en 
Materia Penal del 
Primer Circuito 
resolvió que 
la Consejería 
Jurídica de 
Chihuahua no 
está legitimada 
para interponer 
el medio de 
impugnación  
en el asunto.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.mx

Foto: Elizabeth Velázquez

El presidente del Senado, Martí Batres, saluda a la futura secretaria 
del Trabajo, Luisa María Alcalde. Los observa Francisco Hernández.

Alcalde plantea acabar 
con la subcontratación

TELEFONISTAS     CONVENCIÓN

Propone combatir la 
práctica de reportar 
un salario menor al 
Seguro Social
POR ARTURO PÁRAMO
arturo.paramo@gimm.com.mx

Combatir la subcontratación 
y la inscripción de trabaja-
dores en la seguridad social 
por debajo de su salario se-
rán las principales tareas que 
emprenderá, a partir del 1 de 
diciembre, la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, 
adelantó Luisa María Alcalde.

La próxima titular de esa 
dependencia afirmó que los 
gobiernos tienen deudas pen-
dientes con los trabajadores 
en materia de libertad sindi-
cal y de defensa del salario, 
que tratarán de ser subsana-
das a partir de diciembre.

“Empezar a eliminar esos 
abusos que se dan en muchas 
figuras, como la subcontra-
tación; empezar a eliminar el 
deporte nacional de inscribir 
a los trabajadores en el Segu-
ro Social por debajo de lo que 
realmente perciben”, expuso 
Alcalde en la clausura de la 
convención de trabajadores 
telefonistas.

Destacó que se buscará 
que los trabajadores tengan 
libertad de decidir a qué sin-
dicato pertenecer y de elegir 
a sus dirigentes mediante el 
voto libre y secreto.

Afirmó que la sana re-
lación entre trabajadores y 

empleadores puede ser bené-
fica para las empresas y no un 
motivo de conflicto.

“Uno de nuestros ejes cen-
trales va a ser la promoción 
y la garantía de la libertad, de 
la democracia y de la transpa-
rencia en el mundo del trabajo, 
que nunca hemos vivido, pero 
que tenemos que empezar a 
hacer realidad en este país.

“Donde realmente hablen 
trabajadores y empleadores 

“En el extranjero se 
respeta a México”
López Obrador 
resalta que no 
hay ni pleitos  
ni inestabilidad 
en la transición
POR ISABEL GONZÁLEZ 
Env iada
nacional@gimm.com.mx

QUERÉTARO, Qro.— La ima-
gen de México en el extranje-
ro ha mejorado desde el 1 de 
julio, porque, pese a la amplia 
ventaja con la que se alcanzó 
el triunfo, la transición del go-
bierno se mantiene “sin plei-
tos ni confrontaciones y con 
estabilidad económica”, ase-
guró el presidente electo, An-
drés Manuel López Obrador.

Al encabezar una asam-
blea pública en esta capital, 
en la que fue evidente el re-
chazo al gobernador Francis-
co Domínguez Servién, López 
Obrador destacó que hoy 
nuestro pais “es más respe-
tado en el extranjero” porque 
logró un acuerdo comercial 
con Estados Unidos “sin tan-
to aspaviento”, además de que  
el peso se fortaleció.

“Les llama mucho la aten-
ción en el extranjero que se 
ganó con mucha ventaja en 
esta elección; están sorpren-
didos y dicen: ‘qué pasó en 
México, es un fenómeno lo 
que sucedió en el país’;  y tam-
bién les ha llamado mucho la 
atención, y nos apoyan para 
tener estabilidad económica y 
financiera, el que la transición 
se ha hecho de manera orde-
nada, sin pleitos”, enfatizó.

Ante cientos de ciudada-
nos, López Obrador pidió a 
los asistentes respetar a las 
autoridades, porque el tiem-
po de la campaña ya pasó 
y ahora, “por la investidura 

Foto: Cuartoscuro

ESTABILIDAD. Luego de reunirse con el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, 
Andrés Manuel López Obrador, presidente electo de México, afirmó que hay respeto en el extranjero 
hacia México porque se logró un acuerdo comercial con Estados Unidos sin tanto aspaviento.

presidencial” que portará a 
partir del 1 de diciembre, tie-
ne que moderarse y hasta “ser 
fresa o fifí”.

Por ello, anunció que cada 
vez que acuda a la entidad a 
evaluar los avances en los 
planes de bienestar del esta-
do, “siempre va a invitar al go-
bernador” a las reuniones de 
trabajo, y como los ciudada-
nos aprecian al tabasqueño, 
seguro está de que “tratarán 
bien a sus invitados”, porque 
el derecho a disentir está ga-
rantizado en una democracia.

Consideró que no pue-
den actuar como antes, cuan-
do los del gobierno “hasta los 
macaneaban”.

“Ya tenemos nosotros que 
comportarnos de otra forma, 
ya no estamos en campaña, 
ya ganamos. Todos tenemos 
que hacer un esfuerzo, yo ya 
me modero más, ya estoy ha-
ciendo a un lado como la mi-
tad de mi vocabulario; por la 
investidura,  ya no puedo decir 
lo mismo. Eso no quiere decir 
que yo pierda mis conviccio-
nes y mis principios,  yo no voy 

a traicionar, me tengo que au-
tolimitar, volver fresa, hasta fifí. 
Lo Cortés no quita lo valiente”.

Previo al mitin, el presi-
dente electo se reunió en pri-
vado con el gobernador por 
dos horas en el Palacio de Go-
bierno. Ahí se estableció que 
a partir del 1 de diciembre se 
prevé dar trabajo a 38 mil 208 
jóvenes queretanos de en-
tre 18 y 29 años; que se creará 
una universidad pública en el 
municipio de Ezequiel Montes 
y se invertirán 117 millones de 
pesos, sólo para  2019, en be-
cas para estudiantes de nivel 
bachillerato.

En tanto, José Manuel Sanz 
afirmó que el 4 de octubre Ló-
pez Obrador se reúne con 
Cuauhtémoc Blanco, quien el 1 
de octubre rinde protesta como 
gobernador de Morelos.

DICE EN QUERÉTARO QUE YA MEJORÓ LA IMAGEN

Delgado 
explica la 
revocación
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Mario Delgado, coordina-
dor de Morena en la Cáma-
ra de Diputados, admitió 
que aún no están defini-
dos los pasos a seguir en 
caso de que, por consulta 
popular, se aprobara la re-
vocación de mandato del 
Presidente de México.

En el supuesto de que, 
producto de la consulta, el 
mandato presidencial sea 
revocado a mitad de se-
xenio, todavía no está en 
la Constitución el procedi-
miento establecido sobre 
qué seguiría, reconoció en 
entrevista con Pascal Bel-
trán del Río para Imagen 
Radio. 

El diputado indicó que 
la iniciativa presentada 
ayer considera que una 
consulta abierta puede 
realizarse el primer do-
mingo de julio sobre cual-
quier tema, como el Nuevo 
Aeropuerto Internacional 
de México o la revocación 
de mandato.

ENTREVISTA

Yo ya me modero más, ya estoy ha-
ciendo a un lado como la mitad de mi 
vocabulario; por la investidura,  ya no 
puedo decir lo mismo.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE ELECTO DE MÉXICO

CON LIBERTAD
Alcalde aseguró que pro-
moverán la democracia en 
los sindicatos, donde los 
trabajadores puedan elegir 
a sus líderes mediante 
voto libre y secreto.

INICIATIVA
Según la propuesta de 
Morena, la revocación 
será determinada por la 
mayoría absoluta de 
votos, si concurre 40% 
de los electores.

para lograr mejores salarios, 
mejores condiciones de tra-
bajo y empresas más sanas y 
productivas. Vamos a ser una 
Secretaría del Trabajo que, le-
jos de limitar, promueva ese 
diálogo”, enfatizó Alcalde.

Francisco Hernández Juá-
rez, dirigente del sindicato de 
telefonistas, dijo que la llega-
da del futuro gobierno es una 
buena señal, aunque seguirán 
muy atentos a su desempeño.

“Creemos que no pudo ha-
ber sido mejor para el país que 
haya habido este resultado 
electoral. Un nuevo gobierno 
que, estoy seguro, va a ser más 
sensible a los problemas de 
los trabajadores.

A la clausura acudieron 
también el senador Martí Ba-
tres y Martín Esparza, líder de 
los electricistas.
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Foto: Pedro Tonantzin

Damnificados acusaron que no han recibido los apoyos ofrecidos.

Visitan la casa 
de transición del 
presidente electo
POR PEDRO TONANTZIN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CUERNAVACA.— Damnifica-
dos de Jojutla y varias comu-
nidades de Morelos que no 
han recibido recursos para la 
reconstrucción realizaron una 
caravana a la casa de transi-
ción del presidente electo An-
drés Manuel López Obrador, 
donde entregaron documen-
tos que acreditan su pérdida y 
declarar que no han recibido 
apoyo alguno.

Vicente Salinas Tinoco, 
del municipio de Amacuzac, 

Damnificados de sismo, en caravana
JOJUTLA   AMACUZAC

Recuentan 24 de 26 
distritos de Puebla
Barbosa dice que 
hay suficientes 
irregularidades 
documentadas y 
pide anulación

POR VANESSA ALEMÁN
vanessa.aleman@gimm.com.mx

Ayer se llevó a cabo el recuen-
to de votos en seis distritos 
más de la elección para go-
bernador de Puebla, con lo 
cual se llega a 24 de 26 distri-
tos electorales, y la tarea del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) casi concluye.

Se recontaron los sufragios 
de los distritos poblanos 19, 17 
y 23, en la Ciudad de México, 
y del 5, 14 y 7 en Toluca, Esta-
do de México, con el apoyo de 
180 funcionarios del TEPJF, 
quienes trabajan de mane-
ra simultánea en 60 equipos 
integrados por tres personas, 
además de los representantes 
de los partidos políticos.

Una vez concluido el con-
teo se definirá si se revier-
te la victoria de Martha Érika 
Alonso, de la alianza Por Pue-
bla al Frente, a quien el ins-
tituto electoral local declaró 
ganadora. 

Luis Miguel Barbosa, ex-
candidato a la gubernatura de 
Puebla de la coalición Juntos 
Haremos Historia, destacó 
que lo relevante del recuen-
to no será el resultado, sino 
el número de irregularidades 
que se documenten, para en-
tregarlas al Tribunal Electoral 
y anular la elección.

“Vengo a decirles que esta 
elección ya se cayó, ya se 
anuló. El conteo no va a de-
terminar el destino ni la le-
galidad de la elección. Esta 
apertura lo que determinó y 
corroboró es el sinnúmero de 

Foto: Ricardo Vitela

VOTO POR VOTO. Con el apoyo de 180 funcionarios del Tribunal Electoral se llevan a cabo los 
recuentos en la Ciudad de México y en Toluca, en 60 equipos que trabajan simultáneamente. 

DEFINICIONES
El conteo definirá si se re-
vierte la victoria de Martha 
Érika Alonso, de la alianza 
Por Puebla al Frente, a 
quien el instituto electoral 
local declaró ganadora.irregularidades en 

los paquetes elec-
torales”, expresó en 
un mensaje en la 
sede del conteo.

Entre las irre-
gularidades acre-
ditadas por los 
representantes de Morena, 
destaca el hallazgo de las ur-
nas en una bodega que no 
era del exclusivo control del 
Instituto Estatal Electoral de 
Puebla, que estaba a la dispo-
sición de muchas autoridades 
del gobierno del estado. In-
clusive, de la Fiscalía General 
de Puebla, donde había vehí-
culos incautados.

“Ahí el que llegaba a sacar 

un vehículo, podía 
llevarse un recuer-
dito y llevarse una 
boleta y llevarse 
aparte del material 
electoral. Todo se 
encontró, pero 400 
poblanos corrobo-

raron que cada una de las ur-
nas ya venía violada. Vieron 
cómo venían cerradas con 
cinta canela, con cinta blan-
ca, no tenían lista nominal, no 
traían ninguna acta de escru-
tinio arriba, cuando las bolsas 
negras donde estaban las bo-
letas que debían venir sella-
das”, explicó Barbosa Huerta.

Detalló que se encontra-
ron boletas en las urnas con 

HAY 60 EQUIPOS TRABAJANDO

indicios de que fueron ingre-
sadas posterior a la jornada 
electoral, además de boletas 
en blanco y paquetes vacíos 
que no contenían los votos 
para gobernador.

Ante este panorama, el ex-
senador poblano resaltó que 
el Tribunal Electoral debe 
anular la elección y advirtió 
que, en ese caso, habrá comi-
cios extraordinarios.

“Hoy quiero decirles que va 
a haber una elección extraor-
dinaria, que va a haber antes 
un gobernador interino, de-
signado por el Congreso”.

Foto: Elizabeth Velázquez

Cecilia Romero, quien preside la comisión que organiza el relevo 
de dirigente panista, dijo que la votación será el 11 de noviembre.

Retiran la propuesta 
de ampliar el plazo 
para recabar firmas
POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

La comisión que organiza el 
cambio de dirigencia en el 
PAN retiró su propuesta de 
ampliar el plazo para la re-
cepción de las 28 mil firmas 
de apoyo que requieren los 
aspirantes, y que concluye el 
último minuto de este sába-
do 29 de septiembre.

Cecilia Romero, quien 
preside el órgano panista, 
explicó que desecharon la 
iniciativa, sin siquiera po-
nerla a votación, porque no 
hubo consenso entre los re-
presentantes de los candi-
datos y había dudas sobre su 
fortaleza legal.

En entrevista, dio a cono-
cer que sólo Marko Cortés, 
quien ya entregó previa-
mente 23 mil firmas, y de 
último momento Manuel 
Gómez Morin, solicitaron 
formalmente su registro.

Así, la Comisión Orga-
nizadora Nacional de la 
Elección del CEN panis-
ta informó que Cortés será 
atendido a las 11:30 horas, 
mientras que Gómez Morin 
acudirá a las 16:30 horas.

Romero descartó que la 
legitimidad de la contienda 
tenga que ver con el núme-
ro de aspirantes que reúnan 
los requisitos para dirigir los 
destinos del PAN.

Aclaró que la comisión 
que dirige tiene hasta el 10 
de octubre para revisar y de-
clarar, en su caso, la proce-
dencia de los registros.

“Tenemos que revisar las 
firmas y el resto 
de los requisitos, 
además de ins-
talar centros de 
votación, comi-
siones auxiliares 
en distritos y mu-
nicipios, seguir el 
trabajo, mandar a 
imprimir boletas y muchas 
cosas (...) La campaña inicia 
el 12 de octubre y termina el 
10 de noviembre; la jornada  
será el 11”, precisó Romero.

PAN legitima 
el relevo de 
la dirigencia

ORGANIZACIÓN   CANDIDATOS

Agregó que se aprobó 
ayer un tope máximo de 
cinco millones de pesos para 
los candidatos, que es la mi-
tad de lo autorizado hace 
tres años.

Dijo que los donativos 
deberán ser ingre-
sados a una cuen-
ta mancomunada 
con el PAN, para 
cumplir con la fis-
calización a la que 
obliga el INE.

En otro tema, 
Romero se dijo 

apenada como panista y 
como mujer por el escán-
dalo sobre el chat sexual del 
senador panista Ismael Gar-
cía Cabeza de Vaca.

HERMOSILLO.— Emplea-
dos del Poder Legislativo 
de Sonora presentaron una 
denuncia penal contra Ro-
sa María Mancha Ornelas, 
quien preside el Congreso 
de Sonora, por abuso de au-
toridad, incumplimiento de 
un deber legal y lo que resul-
te, al haber usado la fuerza 
pública para desalojar a los 
trabajadores, quienes en-
frentan un conflicto laboral. 

Gustavo Bustamante Pé-
rez, abogado de los trabaja-
dores, advirtió que también 
interpusieron una denun-
cia contra quien resulte res-
ponsable por los delitos de 

daños y robo, al violarse las 
oficinas de los trabajadores.

“Esperamos que Sono-
ra pase a la historia como el 
primer estado donde se pro-
cese penalmente a un dipu-
tado en funciones”, agregó.

 — Daniel Sánchez Dórame

Claudia Ruiz Massieu, diri-
gente nacional del PRI, asistió 
ayer al homenaje a José Fran-
cisco Ruiz Massieu, en su 24 
aniversario luctuoso.

La ceremonia, convocada 
por el Comité Estatal priista, 
se llevó a cabo en Chilpancin-
go, en el monumento dedica-
do a quien también gobernó 
Guerrero de 1987 a 1993.

Al acto acudió el goberna-
dor de Guerrero, Héctor As-
tudillo Flores, así como el 
delegado del CEN en el esta-
do, José Parcero López, y el 
presidente y la secretaria ge-
nerales del Comité Directivo 

Estatal, Humberto Huicochea 
Vázquez, y Gabriela Bernal 
Reséndiz, así como integran-
tes del Congreso local.

 — Notimex

XALAPA.— En Veracruz, el 
acoso cibernético ya es de-
lito y será sancionado con 
penas que van de los seis 
meses a cuatro años de pri-
sión, según el dictamen pre-
sentado por las Comisiones 
Unidas de Justicia y Pun-
tos Constitucionales; es el 
primer estado en el país en 
configurar este delito.

De este modo, los diputa-
dos en sesión extraordinaria 
aprobaron configurar este 
delito en el Código Penal de 
Veracruz, adicionando el ca-
pítulo III bis, con la denomi-
nación Acoso cibernético.

“Se impondrán de seis 
meses a dos años de prisión, 
y hasta cien días de trabajo 
comunitario a quien, usando 
cualquier medio de comu-
nicación digital, difunda in-
formación lesiva o dolosa de 
otra persona que dañen su 
reputación o autoestima”.

 — Lourdes López

Demandan a líder de diputados Recuerdan a 
Ruiz Massieu

El ciberacoso 
ya es un delito

SIN FUERO
El Congreso de Sonora 
quitó el fuero a funciona-
rios y representantes po-
pulares, por lo que éstos 
pueden ser llevados a 
juicio en funciones.

4
AÑOS

de prisión será la 
pena para el acoso 

cibernético.

BREVES

explicó: “Venimos en com-
pañía de todas las personas 
damnificadas para hacerle un 
recordatorio a Andrés Manuel 
López Obrador, respecto de 
las personas que quedamos 
afectadas por el sismo de hace 

un año, ya que hemos sido en-
gañados y no se nos cumplió 
lo que nos prometieron. Hay 
muchas casas dañadas, hay 
muchas casas tiradas, y la ma-
yoría de la gente no tiene re-
cursos para reconstruirlas”.

Vengo a decirles que esta elección ya 
se cayó, ya se anuló (...) El conteo lo 
que corroboró es el sinnúmero de irre-
gularidades en paquetes electorales.”

LUIS MIGUEL BARBOSA
EXCANDIDATO A GOBERNADOR DE PUEBLA

               VIGILANCIA
Los representantes 
de los partidos polí-
ticos vigilan el tra-
bajo de recuento de 
votos en la CDMX y 
en Toluca.

         SÓLO DOS
Cecilia Romero dijo 
que la legitimidad 
de la contienda 
no tiene que ver 
con el número de 
aspirantes.

Ven dados 
cargados  
en elección
MORELIA.— El mi-
choacano José Luis 
Espinosa Piña, quien 
aspira a la dirigen-
cia nacional del PAN, 
asegura que hay da-
dos cargados en la 
próxima renovación 
del CEN en favor de 
otro michoacano: 
Marko Cortés, quien 
también compite.

“Estamos presen-
ciando cosas inéditas: 
nunca antes se había 
visto en una rueda 
de prensa de un as-
pirante del PAN a la 
dirigencia del parti-
do estar flanqueado 
por gobernadores; la 
cargada es una prác-
tica ajena al PAN, es 
una práctica priista”, 
afirmó Espinosa.

Denunció falta de 
equidad en los re-
cursos para los as-
pirantes, así como el 
trabajo de las estruc-
turas municipales y 
estatales en favor del 
exdiputado federal.

Pidió que el PAN 
regrese a sus orígenes.

 — Miguel García Tinoco

En la caravana participan 
damnificados de los munici-
pios de Jojutla, Tlaquiltenan-
go, Puente de Ixtla, Amacuzac, 
Zacatepec, Cuernavaca, Jiute-
pec y Cuautla, pero han soli-
citado que se haga otro censo 
que confirme quiénes aún no 
reciben ningún tipo de apoyo.

En la campaña, López 
Obrador visitó varios muni-
cipios de Morelos con graves 
problemas de destrucción en 
las viviendas, donde se com-
prometió a destinar un im-
portante presupuesto para 
reactivar los destinos turísti-
cos afectados y las viviendas 
de los damnificados.

Dijeron que esperan que 
con esta visita López Obrador 
refrende sus compromisos.
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Causas que históricamente 
han enfrentado resistencias 
comienzan a abrirse paso de 
manera simultánea en la cla-
se política y en la conversa-

ción ciudadana.
Se trata de una novedad digna de 

subrayarse en una sociedad que, en los 
últimos años, experimentó un divorcio 
entre los discursos de la élite gobernante 
y las presuntas aspiraciones de la gente. 

Una novedad atribuible, sin duda al-
guna, al enorme apoyo popular del que 
goza el futuro gobierno y, particular-
mente, al liderazgo del presidente electo, 
Andrés Manuel López Obrador. 

La confluencia entre clase política y 
conversación ciudadana se deja sentir en 
temas tan sensibles como diversos. 

¿Ejemplos? Equidad de género, jus-
ticia laboral, democracia sindical, edu-
cación para jóvenes en centros de 
trabajo y transparencia en la publicidad 
gubernamental.   

Eso no significa que exista una-
nimidad en asuntos que por razones 
culturales, ideológicas o económicas 
son controvertidos.

En el caso de causas feministas, esta 
semana resultó muy ilustrativa por la ola 
de rechazo hacia las expresiones misógi-
nas del senador del PAN Ismael Cabeza 
de Vaca. 

Adicionalmente, se alcanzó la paridad 
en el reparto de las presidencias de las 
comisiones legislativas, un hecho inédito 
que la senadora Patricia Mercado y la 
diputada Martha Tagle, ambas de Movi-
miento Ciudadano, hicieron notar como 
un logro de las parlamentarias de todos 
los partidos.

Y a pesar de las dudas que suscita el 
uso discrecional del tema en las instan-
cias electorales, es muy relevante que se 

hayan anulado los comicios para alcal-
de en Coyoacán, bajo el argumento de 
que hubo violencia política de género en 
contra de la candidata María Rojo.

Estos sucesos, que confirman el em-
puje de las demandas feministas en un 
Congreso dominado por Morena, tam-
bién dan cuenta del escaso peso que, por 
lo pronto, tienen fuerzas conservadoras 
como el PES, partido de la coalición del 
futuro Presidente. 

Asistimos entonces a un fenómeno 
emergente en la transición sexenal: Las 
voces discordantes con las causas que 
se abren paso con López Obrador o con 
sus legisladores han optado por guardar 
un bajo perfil, ya sea porque asumen su 
carácter minoritario o porque carecen de 
representantes partidistas o políticos que 
puedan defenderlos con éxito. 

Es el caso de grupos empresariales 
que nada pudieron hacer para posponer 
la aprobación del Convenio 98 de la OIT, 
que da paso a la llamada democracia 
sindical, y que ya se preparan con temor 
a los cambios que la próxima adminis-
tración alista para desmontar el sistema 
tripartita (gobierno, patronal y trabaja-
dores) que ha operado en instituciones 
como el IMSS y el Infonavit. 

En el terreno de las relaciones entre 
los factores productivos y económicos, 
igualmente se abre camino la idea de 
que los empresarios y la propia adminis-
tración pública han abusado de la figura 
del outsourcing y que es hora de poner-
le un hasta aquí a esa subcontratación 
de servicios.

El ánimo a favor de garantizar los de-
rechos laborales de quienes trabajan en 
ese rubro, sin prestaciones sociales, y de 
hacer que el empresariado pague los im-
puestos que se ahorra por esa vía con-
trasta con la defensa que de ésta se hizo 

seis años atrás con la aprobación de la 
reforma laboral. 

Entonces, la futura secretaria del Tra-
bajo, Luisa María Alcalde, diputada de 
Movimiento Ciudadano en ese momen-
to, encabezó la lucha casi solitaria en 
contra del outsourcing. Y el argumento 
del PRI y del PAN fue que la subcon-
tratación de servicios permitía generar 
fuentes de trabajo. 

Y si bien los priistas y panistas care-
cen de la fuerza legislativa para defender 
las posiciones de 2012, eso no elimina 
la incertidumbre que el tema genera en 
el empresariado.

Hay otra causa vinculada al sector 
productivo y que, milagrosamente, cobró 
acreditación política y social a partir del 
triunfo de López Obrador: La formación 
laboral como alternativa para los jóvenes 
que no estudian en el sistema formal. 

La aceptación que tiene ahora este 
próximo programa gubernamental era 
impensable hace unos años, cuando la 
izquierda tradicional descalificaba las 
opciones ajenas al modelo universitario.  

Para fortuna de los jóvenes que se 
beneficiarán con esa capacitación en 
los centros de trabajo, lo que antes se 
descalificó como expresión neoliberal, 
pronto será una política pública que ten-
drá repercusiones en la relación del go-
bierno con las empresas, mediante los 
esquemas fiscales que para tal efecto 
se diseñen. 

A esos cambios largamente poster-
gados en su materialización se suma el 
anuncio del futuro vocero presidencial, 
Jesús Ramírez, de que habrá regulación 
y transparencia en el reparto de la pu-
blicidad del gobierno en los medios de 
comunicación. 

Se trata de una buena noticia para un 
nexo sano entre prensa y poder, siempre 
y cuando los criterios de asignación no 
sean motor de propaganda política.

Y es que en ésas como en el resto de 
las causas reseñadas, será determinante 
la conservación de las libertades sindi-
cales, empresariales, de expresión y de 
prensa, todas ellas vinculadas a la pre-
servación de la democracia. 

El desafío es que sean causas de 
todos y no instrumentos para avasa-
llar a los adversarios. Que no sean si-
nónimo ni de control político ni de 
clientelismo partidista.

Causas y azares

Retrovisor

IVONNE MELGAR
Twitter: @ivonnemelgarTOLERANCIA

Señor director: 

Según la Real Academia de la Lengua Española, Tolerancia 
es: “Respeto a las ideas, creencias o prácticas de los demás 
cuando son diferentes o contrarias a las propias.”

Definición aplicable a todas las personas, no sólo cuan-
do afecta mis intereses. En México hay diversidad de ideas, 
creencias o prácticas que no podemos expresar porque se 
tiene la tendencia a etiquetar de manera acusativa, como si 
esto fuera un delito.

México es un país mayoritariamente católico, pero hay lu-
gares en nuestra nación en los que personas que tienen una 
creencia diferente son perseguidas hasta el martirio o se 
les quitan derechos como el agua, la escuela para sus hijos, 
sus propiedades y hasta el derecho a enterrar a sus muertos 
dignamente. Asimismo, a quien no está de acuerdo con las 
prácticas lésbico-gay se les acusa de homofóbico, retrogra-
da, ignorante o antiprogresista. O también quien no está de 
acuerdo con los colores de la camiseta de un equipo es dig-
no de ser golpeado o asesinado.

Todos tenemos el mismo derecho a ser respetados en las 
ideas, creencias o prácticas y lo que no debemos tolerar 
son las conductas insultantes, violentas, ofensivas, desa-
fiantes y provocadoras de quienes sienten que deben ser 
respetados sin respetar a los demás. 

JOSÉ CASTRO ORDAZ
CIUDAD DE MÉXICO

ATENCIÓN A MENORES

Señor director:  

Ayer, un vecino, de apenas 14 años, se quitó la vida. Una no-
ticia muy lamentable. Todo apunta a que fue por bullying. 
Pongamos atención a nuestros hijos y evitemos que sean 
víctimas o victimarios de ese mal que aqueja a todo el país.

SILVIA RAMOS
CIUDAD DE MÉXICO

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Nos reservamos 
el derecho de publicar o editar los contenidos. Las 
opiniones publicadas serán responsabilidad de su autor.
Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

YO LECTOR

El presidente Peña reiteró la impor-
tancia de la cooperación conjunta, 
y enfatizó que la protección de los 
mexicanos en EU y el respeto a sus 
derechos es de alta prioridad.”

OFICINA DE LA PRESIDENCIA

EPN dialoga con 
Kirstjen Nielsen 
El Presidente 
de México y 
la secretaria 
de Seguridad 
Interior de EU 
discuten sobre 
migración y 
seguridad
POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

El presidente de México, Enri-
que Peña Nieto, sostuvo ayer 
una reunión de trabajo con la 
secretaria de Seguridad Inter-
na de Estados Unidos, Kirstjen 
Nielsen, en la Residencia Ofi-
cial de Los Pinos.

La Presidencia de la Re-
pública informó que, duran-
te el encuentro, el titular del 
Ejecutivo y la funcionaria es-
tadunidense abordaron el 
trabajo conjunto realizado 
entre ambos países, en los 
últimos años, en materia de 
seguridad, migración, coo-
peración regional y asuntos 
fronterizos.

“El presidente Peña Nie-
to reiteró la importancia de la 
cooperación conjunta, y en-
fatizó que la protección de los 
mexicanos en Estados Unidos 
y el respeto a sus derechos es 
una alta prioridad del gobier-
no de México”, destacó la Ofi-
cina de la Presidencia, en un 
comunicado emitido tras el 
encuentro.

Ambos funcionarios re-
frendaron el compromiso de 
cada país para abordar los 
retos y las oportunidades de 
la región, de manera coordi-
nada y con pleno respeto a la 

Foto: Especial

El presidente Enrique Peña Nieto y la secretaria de Seguridad 
Interior se reunieron en la Residencia Oficial de Los Pinos. 

soberanía de ambas naciones.
En la reunión, Peña Nie-

to y Nielsen destacaron la 
importancia de la próxima 

Foto:  Especial

La Profepa informó que se realizan diversas acciones concerta-
das con autoridades portuarias y del Área Natural Protegida.

Los responsables 
disponen por ley de 
15 días hábiles para 
manifestar lo que a 
su juicio convenga

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

La Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente em-
plazó a procedimiento san-
cionador a los presuntos 
responsables de organizar, 
el 25 de agosto pasado, una 
fiesta privada en Isla Salme-
dina, dentro del Área Natu-
ral Protegida (ANP) Sistema 
Arrecifal Veracruzano.

De esta forma, los pre-
suntos responsables de pi-
sar nidos de tortuga y jugar 
con las crías disponen por 
ley de 15 días hábiles para 
manifestar lo que a su juicio 
convenga, antes de que la 
autoridad ambiental emita 
una resolución.

En un comunicado, la 

Inicia sanción 
por fiesta en  
área protegida

PROFEPA   VERACRUZ

Profepa dio a conocer que 
además se iniciaron otros 
dos procedimientos admi-
nistrativos contra los dueños 
de yates que desembarcaron 
en el sitio, pese a que se de-
cretó el cierre temporal de 
actividades turísticas.

“Lo anterior fue de-
tectado los días 22 y 23 de 
septiembre, durante los re-
corridos de vigilancia que 
realiza la Profepa en conjun-
to con elementos de guar-
daparques de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y elementos de la 
Secretaría de Marina, con la 
finalidad de vigilar el cum-
plimiento de la normativi-
dad ambiental.

“De igual forma se reali-
zan diversas acciones con-
certadas con autoridades 
portuarias y del Área Natu-
ral Protegida, a fin de for-
talecer los mecanismos de 
control y vigilancia dentro 
del Parque Arrecifal”, mani-
festó la Profepa.

“Orgulloso 
de cruzar 
el Canal de 
la Mancha”
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

En la primera entrevista 
radiofónica que dio, luego 
de cruzar a nado el Canal 
de la Mancha, de la costa 
francesa a la costa británi-
ca, Carlos Franco Cantón 
se dijo orgulloso de haber 
realizado una de las más 
grandes travesías en aguas 
abiertas del mundo.

 En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, el mexi-
cano número 31 en alcan-
zar esta hazaña y el primer 
yucateco en hacerlo, seña-
ló que fue año y medio de 
un intenso entrenamiento 
para lograr cruzar nadan-
do 32 kilómetros en aguas 
abiertas.

Desde Inglaterra, Car-
los Franco Cantón comen-
tó que todo empezó como 
un sueño que les inyec-
tó su entrenadora Nora 
Toledano.

Explicó que el entre-
namiento fue un reto muy 
duro, sobre todo por estar 
acostumbrado a las aguas 
cálidas de la península de 
Yucatán. “Nosotros en-
trenamos en las costas de 
Progreso, en nuestro be-
llo estado de Yucatán y en 
ocasiones tuvimos que 
salir a campamentos en 
aguas heladas en Califor-
nia, específicamente en La 
Joya y San Francisco”.

Señaló que, como par-
te de las prácticas para 
acostumbrarse a las aguas 
heladas que hay en el Ca-
nal de la Mancha, también 
acudían a la casa de su en-
trenadora, Nora Toledano, 
donde se sumergía en una 
tina con agua y hielo.

ENTREVISTADESTACAN COOPERACIÓN

CONFERENCIA
La Conferencia de Prosperi-
dad y Seguridad en Centro-
américa se realizará en 
Washington con los gobier-
nos de Guatemala, El Sal-
vador y Honduras.

Conferencia de Prosperidad 
y Seguridad en Centroamé-
rica, la que se realizará en 
Washington los días 11 y 12 
de octubre, con los gobiernos 
de Guatemala, El Salvador y 
Honduras.

En el encuentro se buscará 
seguir avanzando en progra-
mas y acciones concretas que 
detonen oportunidades, con 
un enfoque de prosperidad y 
con pleno respeto a la sobera-
nía de los países de la región, 
indicó Presidencia.



El Día Mundial del Corazón es la plataforma más grande 
del mundo para crear conciencia sobre las enfermedades 
cardiovasculares (ECV). De acuerdo con cifras oficiales de la 
Organización Panamericana de la Salud, la presión arterial, 
la diabetes mellitus y la obesidad son los principales factores 
para sufrir una enfermedad cardiovascular. Las ECV, común-
mente conocidas como enfermedad del corazón o derrame 
cerebral, son la causa número uno de muerte en todo el mun-
do, sin embargo, vale la pena hacer notar que la mayoría de las 
enfermedades del corazón es prevenible.  

En México, las enfermedades no transmisibles (ENT), in-
cluyendo enfermedades cardiovasculares, se estima que re-
presentan 77% del total de muertes de adultos en México. 
Las ECV son casi una cuarta parte (24%) de estos decesos. 
Algunos de los factores de riesgo relacionados con las en-
fermedades cardiovasculares en México son, por ejemplo: 
17% de la población total es fumadora; 7.2 litros de alcohol 
consume una persona; 23% tienen hipertensión, que puede 
aumentar el riesgo de ataque o insuficiencia cardiaca, enfer-
medad renal o derrame cerebral. Un dato alarmante es que 
en nuestro país, casi un tercio de las mujeres fue clasificado 
como obesas. La obesidad es el factor de riesgo vascular más 
común entre las mujeres. 

En los últimos 30 años, según datos de la OCDE, México se 
ha convertido en uno de los países del mundo más afectados 
por los índices de obesidad, las altas tasas de enfermedades 
cardiovasculares y con un gasto público en salud insuficiente 
para atender su problemática. El país reportó tasas de morta-
lidad a 30 días de la admisión por accidente cerebrovascular 
isquémico más elevadas que ningún otro país de la OCDE: 19.2 
muertes por cada 100 admisiones hospitalarias (el promedio 
de la OCDE fue de 8.2 en 2015). La mala alimentación y sus 
consecuencias para la salud son, entre otras, las causas de la 
obesidad y la diabetes. De hecho, México tiene el número más 
alto de admisiones hospitalarias por diabetes de los países de 
la OCDE (292 por cada cien mil habitantes).

Nuestro país es el décimo país 
más poblado del mundo, con un 
aproximado de 129 millones 163 mil 
habitantes, según datos del Inegi 
(2017). La estructura de la población 
es de 64.3 millones de hombres 
y 64.8 somos mujeres. Asimismo, 
27% es menor de 14 años; 18% tie-
ne entre 15 y 24 años; 45% entre 25 
y 59 años, y 10% es sexagenario o 
mayor. Según cálculos de la ONU, 
la población de México aumentará 
a 147 millones para 2030. Estos da-
tos son significativos para el costo 
de los complejos retos que enfrenta 

el sistema de salud en México. Como dicen los expertos del 
Instituto Nacional de Salud Pública, la caída de la tasa global 
de fecundidad y la mortalidad en menores de cinco años des-
encadenó un proceso de envejecimiento de la población.

El corazón es la máquina más perfecta del cuerpo hu-
mano. El sistema cardiovascular, compuesto por el corazón 
y los vasos sanguíneos, es el responsable de hacer circular 
la sangre por el cuerpo para suministrarle oxígeno y nu-
trientes. A través de este circuito, se distribuye el oxígeno 
que entra a los pulmones para repartirlo a los diferentes 
órganos, incluido el propio corazón. Y todo esto debería 
ser una razón suficiente para cuidarlo. Si todos siguiéra-
mos una alimentación sana y practicáramos ejercicio con 
regularidad, estaríamos dando unos pasos clave para que 
las enfermedades cardiovasculares dejen de ser la primera 
causa de muerte en el mundo. 

El principal llamado para la campaña del Día Mundial del 
Corazón es hacer una promesa. La promesa como individuo 
de ser más activo, de no fumar, de comer de forma más salu-
dable. Como profesional de la salud, de ser más responsable 
para salvar más vidas. Como político o servidor público, de-
dicarse a implementar programas de acción contra las enfer-
medades no transmisibles. Impulsar más espacios públicos 
verdes, evitar que las generaciones más jóvenes estén ex-
puestas al tabaco, alcohol y la comida rápida en su entorno 
y disminuir nuestra exposición a la contaminación del aire. 
Con esas medidas seríamos capaces de reducir las cifras de 
las ECV, que para 2030 se calcula que el número de muertes 
prematuras por estas causas se sitúe en 23 millones de falle-
cimientos al año. 

Desde luego que hacer pequeños cambios en tu día a día 
logrará que tengas una vida más larga, saludable y plena. 
Sólo intenta preguntarte a ti mismo, a las personas que quie-
res y a las otras que te rodean, ¿qué puedo hacer en este pre-
ciso momento para cuidar mi corazón y tu corazón? Prevenir 
es lo más recomendable para todos.

Mi corazón, su corazón

E
l día de hoy se conmemora el Día Mundial del 
Corazón y el lema elegido para la campaña de 
este año es justamente “Mi corazón, su corazón”. 
La idea es cuidar nuestros propios corazones 
y los de nuestros seres queridos, y decirnos 
a nosotros mismos, a las personas que nos 
importan y a las personas de todo el mundo: 

¿qué puedo hacer ahora para cuidar mi corazón…y tu corazón?

LUIS F. LOZANO OLIVARES
Abogado y opinante
llomadrid@gmail.com         Twitter:  @LlozanoO

La Querencia 

Rusia es un país en el 
que se siente la historia 
y el sufrimiento de un 
pueblo estoico ante 
las circunstancias de 

su geografía, pero que, desde muy 
temprano en su historia, entendió 
que necesitaba ser fuerte para 
contrarrestar su vulnerabilidad ante 
las potencias europeas. 

Alguna vez un exdirector de la CIA dijo que 
Latinoamérica estaba predestinada al subdesarrollo. 
La razón es que no tiene amenazas naturales. En cam-
bio, los países europeos y en particular Rusia, son países 
amenazados por su entorno, lo que provoca que deban 
desarrollar defensas hacia esas amenazas. No sólo me 
refiero a enemigos naturales que en Europa han sido to-
dos contra todos, sino el frío como una amenaza per-
manente que requiere de trabajo, disciplina y estoicismo 
para sobrevivir.

Rusia es el país más grande del mundo y abarca dos 
continentes. Su población es pequeña en proporción a su 
territorio y consta de 140 millones de personas. La par-
te europea de Rusia, donde se encuentra 77% de la po-
blación, está formada por extensas llanuras que llegan 
hasta París. Dichas llanuras, aunado a las extensiones 
territoriales, hacen de Rusia un país extremadamen-
te vulnerable para ser invadido. Como resultado de ello, 
decidieron poner tierra de por medio entre Moscú y su 
frontera como una estrategia de defensa. La estrategia 
constaba en que cuando entrara un enemigo, los rusos 
irían retrocediendo lentamente, quemando los pueblos 
que fueran dejando para permitir al enemigo entrar en 

su territorio, calculando la 
entrada del invierno. Una 
vez entrado el invierno, y 
con el enemigo muy den-
tro de la geografía rusa, la 
estrategia era cortar los 
suministros enemigos, 
que era relativamente fá-
cil. Sin suministros y con 
temperaturas de 35 bajo 
cero, el enemigo estaba 
muerto sin haber podido 
llegar a Moscú. 

En Latinoamérica no 
hemos tenido que pre-
ocuparnos de eso desde 
hace más de 150 años. So-
lamente México lo sufrió y 
tuvo un límite.

Rusia entendió muy 
rápidamente que, para 
sobrevivir, necesitaba de-
jar el poder en manos de 
hombres y mujeres fuertes, 
que tomaban decisiones 
difíciles, y hasta crueles, 
con tal de defender a la 
madre Rusia. Desde Pedro 
el Grande hasta Catalina, 
desde Iván el Terrible hasta 
Stalin, Rusia ha depositado 
su confianza y defensa en 
personas fuertes.

Cuando Gorbachov 
inició la perestroika, Ru-
sia se sumió en un perio-
do profundo de debilidad. 
No sólo fue lo que sufrie-
ron por el cambio de mo-
delo económico, sino una 
aparente derrota frente al 
enemigo militar de Rusia 
que era Estados Unidos. 
No está en el ADN de los 
rusos la debilidad, en ellos 
está la fuerza, el estoicis-
mo y la disciplina.

Es aquí, paciente lec-
tor, donde quería llegar. 
Rusia tuvo la oportunidad 
de cambiar su sistema 
político para asemejarse 
más a las democracias 
europeas occidentales, 

pero su condición la hizo volver al sistema de hombre 
fuerte que tanto le ha servido para defenderse (y daña-
do). Vladimir Putin es, indiscutiblemente, un líder que-
rido en Rusia, porque les ha devuelto esa trascendencia 
geopolítica que tanto habían extrañado y esa seguridad 
en sí mismos que los ha hecho invencibles ante todo 
tipo de invasiones. 

En eso se parecen a nosotros. Cada vez que leo la for-
ma en que los poderes legítimos y los fácticos se rinden 
ante el presidente electo sin cuestionar nada a cambio, 
pienso que en nuestro ADN no está el ser institucionales. 
Que el camino de México hacia ser un país de institucio-
nes ha sido interrumpido por la desesperación y la falta 
de comprensión de la importancia que tenía el cambiar 
de modelo político antes de permitir un voto regresivo. 
Ya es tarde.

España tuvo las mismas condiciones de Rusia y 
México en cuanto a hombres fuertes en sus gobiernos y 
reinos. Pero, al abrirse a la democracia, España cambió el 
modelo político para repartir el poder en un sistema par-
lamentario. Aunque hubo un intento de regresión en un 
golpe de Estado el 23 de febrero de 1981, la regresión fue 
imposible, la estructura institucional ya no lo permitía.

CAROLINA GÓMEZ VINALES
Maestra en Salud Pública
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Rusia tuvo la 
oportunidad 
de cambiar su 
sistema político 
para asemejarse 
más a las 
democracias 
europeas 
occidentales, 
pero su 
condición la 
hizo volver 
al sistema de 
hombre fuerte 
que tanto le ha 
servido para 
defenderse 
(y dañado). 
Vladimir Putin 
es, indiscutible-
mente, un 
líder querido 
en Rusia, 
porque les ha 
devuelto esa 
trascendencia 
geopolítica que 
tanto habían 
extrañado y esa 
seguridad en 
sí mismos que 
los ha hecho 
invencibles ante 
todo tipo de 
invasiones.

opinionexcelsior@gimm.com.mx
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LUIS F. 
LOZANO 

OLIVARES
Rusia entendió muy 

rápidamente que, para 
sobrevivir, necesitaba 

dejar el poder en manos 
de hombres y mujeres 
fuertes, que tomaban 
decisiones difíciles,  

y hasta crueles,  
con tal de defender  

a la madre Rusia.

CAROLINA 
GÓMEZ 

VINALES
En México, las 
enfermedades 

no transmisibles 
(ENT), incluyendo 

enfermedades 
cardiovasculares, 

se estima que 
representan 77 por 
ciento del total de 

muertes de adultos.

JULIO 
FAESLER

Mientras la República 
gastó talentos y 

recursos disputándose 
la Presidencia, los 

industriosos vecinos 
al norte trabajaron 
metódicamente, 

guiados por su obsesión 
de trabajo y por 

adueñarse de los límites 
del macizo mexicano.

ESTHER 
SHABOT

Rusia ha sido el gran 
director que permite o 
no el movimiento de los 
diversos jugadores que 
participan en el ajedrez 
sirio. Putin ha logrado 
imponer las reglas del 
juego en la zona. Lejos 

están los días en los 
que Washington  
jugaba ese papel.
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La ineficacia de las fuerzas realistas coincidía con 
la dispersión de la Insurgencia. El Plan de Iguala, idea-
do por Iturbide y Guerrero, concilió el rechazo de los 
realistas frente al reto de la independencia, los inte-
reses de los criollos españoles, ya mexicanos, y los 
del alto clero. El famoso Abrazo de Acatempan, cuya 
pintura adorna uno de los corredores del Palacio Na-
cional, se dio después de un intercambio de cartas 
que expresaban el ánimo de conciliación que unía a 
ambos contrincantes. El factor de unidad, por enci-
ma del fragor bélico, era que primero estaba la patria 
que anhelaban.

Poco mérito le ha reconocido la historia oficial al 
valiente arrojo que enlazó a Agustín de Iturbide con 
Vicente Guerrero. Sus figuras se esfuman en el humo 
del ingrato juicio que pronto habrían de 
difundir los de las fórmulas republica-
nas, contrarios a los Tratados de Cór-
doba. Lejos ya de los Sentimientos de la 
Nación del cura Morelos, con su consa-
gración a la religión católica y lealtad a 
Fernando VII, y más al gusto de las lo-
gias masónicas que del ánimo popular, 
los primeros pasos de México fueron, y 
siguieron siendo, de conflicto.

Para nosotros, lo que de esos momentos impor-
ta celebrar es la conciliación de intereses opuestos, 
como principio para la convivencia y signo de libera-
ción hacia el progreso en todos los órdenes.

El futuro de la nueva nación no se extendía terso.  
Después de la entrada triunfal a la capital del Ejército 
Trigarante, valedor de la Unión, la Religión y la Inde-
pendencia, los personajes que destronaron a Iturbide 
y relegaron a Guerrero no intentaron la concordia en-
tre las facciones rivales, conforme al ejemplo de los 
dos próceres, sino, por el contrario, afilaron sus di-
ferencias, muchas de ellas influidas desde fuera. El 
país que nació bajo el signo de unión cayó en el nido 
de las desavenencias y controversias que dominarían 
el escenario político y social durante los siguientes 
cincuenta años.

Mientras la República gastó talentos y recursos dis-
putándose la Presidencia, los industriosos vecinos al 
norte trabajaron metódicamente, guiados por su ob-
sesión de trabajo y por adueñarse de los límites del 

macizo mexicano. El siglo XIX se malgastaría en ba-
tallas fratricidas entre liberales y conservadores, cada 
uno hallando refugio en intereses externos. La discor-
dia se intensificó hasta extremos increíbles de igno-
minia. Al final llegó un régimen militar que instruyó 
gobernar con poca política y mucha administración. 
El siglo XX empezó con un nuevo patrón de conflic-
tos que una conveniente cordura acalló, pero que el 
siglo XXI podrá ver reaparecer.

Es, pues, de vital importancia que nuestra juven-
tud sea educada en la cultura de la conciliación de 
intereses diversos como meta y como instrumento 
de progreso en lugar de perpetuar el precario hábi-
to de mantener siempre militante el recuerdo de lo 
que hiere y divide.

El país mexicano emergió de la fusión de los 
opuestos, realistas e insurgentes, y es ésa la lección 
que se desprende para estos días en los que, a juicio 
de muchos, la patria está dividida. No hay que repetir 
el error de ahondar diferencias. Lo que es universal-
mente claro es que la controversia sin propósito ge-
neroso genera daños colectivos que se perpetúan. El 
mundo actual está, una vez más, urgido de hallar con-
ciliación entre extremismos que se agudizan y acen-
túan, presionados por una implacable demografía 
que todo avasalla.

Ahora que se inicia un nuevo capítulo nacional es 
cuando hay que reencontrarnos con lo que nos une, 
en lugar de obstinarnos en avivar la llama de recuer-
dos amargos sin esperanza que nos escinden más.

Iturbide y Guerrero, juntos, realizaron el anhelo 
que compartían y por el que muchos habían muerto. A 
nosotros toca fijar la mirada, no hacia atrás, sino hacia 
un futuro que podemos construir mucho mejor que 
la actualidad, repleta de conflictos que sólo nosotros 
podemos resolver.

El 27 de septiembre

L
a virtud que tuvo Agustín de Iturbide fue entender el momento 
en que se encontraba la lucha por la independencia de México  
y el remedio que faltaba. Sin su certera evaluación de las 
fuerzas en pugna, no habría sido posible terminar el impasse 
en que se encontraba el proceso iniciado hacía ya 11 años 
en la parroquia de Dolores. Las tres fuerzas en pugna, pero 
definitorias, estaban trabadas en una coyuntura sin solución.

Rusia e Israel, 
crisis inesperada

Desde hace tiempo,  
las relaciones entre  
los gobiernos de Moscú 
y Jerusalén han sido 
excepcionalmente 

buenas. El primer ministro israelí, 
Netanyahu, ha visitado al presidente 
Putin numerosas veces, en virtud 
de intereses compartidos en una 
variedad de áreas. De igual modo, 
ha existido un vaivén constante de 
visitas mutuas de oficiales militares, 
de inteligencia y de seguridad  
de ambos países, lo que revela una 
estrecha coordinación en temas 
estratégicos, además de los múltiples 
negocios de los que se benefician 
empresarios e inversionistas  
rusos e israelíes.

Lo más notable de esta cooperación ha sido, sin 
embargo, la disposición de Putin a aceptar operativos 
aéreos israelíes sobre suelo sirio, a fin de neutralizar 
riesgos para la seguridad de Israel. Se calcula que cer-
ca de 200 vuelos de esa naturaleza se efectuaron en 
el curso del último año, vuelos en los que el aparato 
militar israelí destruyó arsenales o convoyes de armas 
destinados al Hezbolá libanés o golpeó centros ope-
rativos de las fuerzas militares iraníes desplegadas en 
Siria, a raíz de su participación a favor de las fuerzas 
del presidente sirio Al Assad.

En ese escenario, Rusia ha sido el gran director que 
permite o no el movimiento de los diversos jugado-
res que participan en el ajedrez sirio. Putin ha logrado 
imponer las reglas del juego en la zona, de tal manera 
que a partir de su dominio absoluto decide cuándo 
y a quién se le puede poner un alto o, por el contra-
rio, se le da luz verde para llevar a cabo determina-
das operaciones militares. Lejos están los días en los 

que Washington jugaba ese papel en esa delicada y 
conflictiva región.

Pero resulta que el 17 de septiembre pasado, como 
producto de un incidente en el que en las cercanías de 
la población siria de Latakia, un avión Ilyushin ruso 
fue derribado por un misil antiaéreo de las fuerzas 
militares de Al Assad y en consecuencia murieron los 
15 soldados que ahí viajaban, el esquema prevalecien-
te hasta entonces parece haberse derrumbado. Mos-
cú ha acusado a Israel de lo ocurrido, ya que sostiene 
que, a pesar de que el misil provino de las fuerzas si-
rias, el hecho fue provocado por la negligencia, irres-
ponsabilidad y falta de coordinación de los operativos 
aéreos israelíes efectuados cerca de ahí. Aduce que 
de alguna manera, Israel fue quien generó la confu-
sión que propició el ataque involuntario de los sirios a 
la aeronave rusa. 

La versión israelí sostiene en cambio que las cosas 
no fueron de esa manera, y por ende, se niega a asu-
mir la responsabilidad por el hecho. Aun así, la postura 
rusa ha continuado sosteniendo lo contrario.  

Una de las decisiones tomadas por Moscú en los 
siguientes días fue la de desplegar baterías antimisi-
les de defensa S-300, de fabricación rusa, alrededor 
de Damasco, lo cual volverá los eventuales ataques 
israelíes en la zona mucho más riesgosos y compli-
cados. Se especula así, si esto significa que la luna de 
miel que ha existido entre Putin y Netanyahu ha lle-
gado a su fin o si se trata tan sólo de un bache en la 
relación que será finalmente superado.   

Hay, por lo tanto, nerviosismo en Israel porque se 
sospecha, también, que la acusación rusa pudiera ser 
una maniobra útil para justificar un cambio trascen-
dente en la tradicional forma de manejo de los asun-
tos de Siria, de cara a nuevos cálculos relacionados 
con la etapa final de restauración del poder de Al 
Assad en Siria. Si eso es cierto y Moscú ata las manos 
de Israel y le pone obstáculos para enfrentar con efi-
cacia las amenazas que para la seguridad del Estado 
judío representan tanto la presencia militar iraní en 
suelo sirio como el crecimiento de los arsenales de 
Hezbolá alimentados desde ahí mismo, Israel se verá 
en serios problemas. 

Se dice que en el reciente encuentro en Nueva York 
entre Netanyahu y Trump, el premier israelí intentó 
persuadir a su colega estadunidense de mediar en esta 
crisis y conseguir de Putin una reducción de las ten-
siones, a fin de restaurar el statu quo anterior. ¿Querrá 
y podrá Trump intervenir en ese sentido? Nada pue-
de anticiparse, más aun tratándose de un personaje 
como el actual inquilino de la Casa Blanca, cuya volu-
bilidad es uno de sus rasgos más destacados.

JULIO FAESLER
Consultor
juliofelipefaesler@yahoo.com

ESTHER SHABOT
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El país mexicano emergió de la fusión de los 
opuestos, realistas e insurgentes, y es ésa la 
lección que se desprende para estos días en los 
que, a juicio de muchos, la patria está dividida.

I.   En vilo. Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, anunció 
que será en las próximas 48 horas cuando se podría definir si el 
TLCAN se conserva trilateral o sólo bilateral. Ante los senado-
res, el funcionario dijo que, al momento, “nadie puede meter la 

mano en la lumbre” para saber si Canadá y Estados Unidos alcanzarán 
un acuerdo, pero dijo que sus pares en ambos países le han manifestado 
la voluntad de llegar a la brevedad a una conclusión. El 26 de septiembre, 
la Junta de Coordinación Política del Senado solicitó a las secretarías de 
Economía y de Relaciones Exteriores entregar a los legisladores los do-
cumentos oficiales sobre la negociación del acuerdo bilateral comercial 
México-EU, y por ello, Guajardo acudió al recinto. Ojalá la rispidez de las 
negociaciones acabe y comience ya la época del desarrollo. Con o sin.

II. Anomalías resueltas. La situación para Acapulco, Guerrero,  
cambiará radicalmente a partir de ahora. Tras la incursión de 
la Marina, la Sedena y la Policía Federal en la SSP de Aca-
pulco, ha habido grandes hallazgos. Tras la revisión de per-

sonal, armamento e instalaciones, la fiscalía estatal encontró que 202 de 
408 policías viales no se han reportado a sus labores. El vocero del Gru-
po de Coordinación Guerrero, Roberto Álvarez Heredia, señaló que en el 
caso de los elementos no reportados, investigará su ubicación. Además, 
se encontraron cantidades mínimas de mariguana y cocaína, mismas 
que fueron puestas a disposición de las autoridades competentes. Irregu-
laridades como el faltante de aproximadamente 200 armas de fuego son 
parte del porqué era necesaria una limpieza. Muy buena decisión. 

III. Época de las cavernas. Hay regiones en las que Méxi-
co simplemente se sumerge en la prehistoria. Todas las 
semanas hay cuando menos un par de intentos de lin-
chamiento y mueren, cada vez más frecuentemente, 

mexicanos apedreados o quemados. José Manuel Mireles, exlíder de los 
grupos de autodefensas de Tepalcatepec, Michoacán, reconoció que los 
civiles no deben hacer justicia por propia mano, sin embargo, consideró 
que cuando la autoridad no realiza su labor es cuando se presentan estos 
casos. “Si los responsables de justicia no hacen su trabajo, éste es el resul-
tado”, precisó. Sus palabras suenan a pretexto. ¿Por qué no en vez de ale-
brestar, se calman los ánimos? Nuestro país necesita paz. 

IV. Que sea realidad. Siempre hay que seguir de cerca al ti-
tular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 
y para la siguiente administración, esta responsabilidad 
será encomendada Luisa María Alcalde, quien afirmó 

que “combatir la subcontratación y la inscripción de trabajadores en la 
seguridad social por debajo de su salario serán las principales tareas que 
emprenderá a partir del 1 de diciembre”. Además, aseguró que buscará 
que los trabajadores sean libres de decidir a qué sindicato pertenecer y 
de elegir a sus dirigentes mediante votos libres y secretos. A varios líde-
res sindicales les temblarán las piernas, acostumbrados a los tradiciona-
les métodos de coacción que utilizaban para salirse siempre con la suya. 
Sindicalismo libre y comprometido, ¿al fin?

V. Deuda social. Hace una semana veíamos con azoro cómo dos 
estados en el norte del país sufrían los estragos de las lluvias 
en grado superlativo. Ahora, los estados de Sinaloa y Sonora, 
Baja California y Baja California Sur, ante la presencia del hu-

racán Rosa, en aguas del Pacífico, siguen en peligro. Ya se puso en marcha 
el Plan Marina en su Fase de Prevención, informó la Semar. Los mandos 
están preparados con personal, vehículos y unidades de superficie para 
realizar la evacuación y salvaguarda de la vida humana, de ser necesario. 
Ayer viernes, zarpó el buque Barrera con 11 toneladas de ayuda humani-
taria destinada a las familias damnificadas por las inundaciones provo-
cadas en Sinaloa. Pero la ayuda de la gente no se ve. No los dejemos solos. 
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Hace 50 años, la 
portada de 
Excélsior daba 
cuenta de la 
cercanía de los 
Juegos Olímpi-
cos en México.

EXCÉLSIOR OBTUVO LA PRIMICIA  
DE QUE, LUEGO DE 10 DÍAS DE 

OCUPACIÓN, PERSONAL DE LIMPIEZA 
DE LA UNAM PUDO ENTRAR A LAS 

INSTALACIONES, DE DONDE, SE SUPO, 
SALDRÍAN ALREDEDOR  DE TRES MIL 
SOLDADOS AL MEDIODÍA SIGUIENTE

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

Las instalaciones de 
la Universidad Na-
cional Autónoma de 
México (UNAM) lle-
vaban diez días ocu-
padas por el Ejército. 

Se alistaba su entrega a las auto-
ridades universitarias y, por ello, 
los trabajadores de limpia de la 
máxima casa de estudios pudie-
ron entrar, bajo la supervisión 
de los militares.

En la edición del 29 de sep-
tiembre de 1968, Excélsior pu-
blicó información sobre cómo 
se vivía el ambiente en la Ciudad 
Universitaria, después de una 
decena de días de ocupación 
castrense del campus.

Según la información pe-
riodística, había tres mil solda-
dos en Ciudad Universitaria, al 
mando del general José Hernán-
dez Toledo, quien había tenido 
participación en otros 
operativos durante el 
conflicto estudiantil.

En la información 
publicada hoy hace 50 
años, se lee que el ge-
neral Hernández Tole-
do adelantó a Miguel 
Ángel Martínez Agis, 
reportero de este dia-
rio, que el Ejército saldría maña-
na (30 de septiembre de 1968), 
aproximadamente a las 13:00 
horas de CU.

Este periódico cruzó la infor-
mación proporcionada por Her-
nández Toledo con la Secretaría 
de la Defensa, que no confirmó 
el anuncio del general.

En torno de la desocupación 
militar del campus universitario, 
el diario tuvo informes extraofi-
ciales en el sentido de que ya ha-
bía sido presentada esa petición 
por parte del rector Javier Barros 
Sierra, pero algunos comentarios 
no confirmaban ese dicho.

En el contexto de la entrega de 
las instalaciones universitarias a 
la autoridad de la máxima casa 
de estudios, se publicó que la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
había permitido que grupos de 
trabajadores de intendencia de 
la UNAM entraran el sábado 28 
de septiembre a los edificios de 
Ciudad Universitaria, para iniciar 
las labores de limpieza. 

El reporte fue que, además 
de basura, lo que se llevaron las 
personas de limpia del cam-
pus universitario fue propagan-
da de los grupos huelguistas, en 
grandes cantidades. Se borraron 
pintas en fachadas, bardas, pos-
tes y pisos. Grupos de auditores 
militares iniciaron también un 
inventario, para informar del es-
tado de los edificios, instalacio-
nes y las existencias de equipos 
y material de laboratorio. Se dijo 
que el documento estaría listo 
en el momento de la entrega de  
Ciudad Universitaria por parte 
del Ejército.

La información de Excélsior 
de hoy hace medio siglo señala 
que el día anterior había inicia-
do la devolución de automóvi-
les que estuvieron estacionados 
dentro del perímetro de Ciudad 

Luego de que la noche del 18 de septiembre de 1968 las instalaciones de Ciudad Universitaria fueron 
ocupadas por alrededor de diez mil soldados, según publicó Excélsior hace 50 años, efectivos militares 
realizaban rondines en las escuelas y facultades del campus universitario.

Resguardo

Universitaria desde el 18 de sep-
tiembre de 1968, cuando entró el 
Ejército.

En un primer reporte fueron 
entregados 500 automóviles a 
los propietarios, cumpliendo con 
el trámite de presentar los docu-
mentos de propiedad ante la Se-
cretaría de la Defensa.

Los propietarios de vehícu-
los que habían sido detenidos, 
para reclamarlos debieron mos-
trar boletas de libertad por falta 
de méritos o de otro tipo, y con 
ello se les entregó un permiso 
para entrar a CU y así poder sacar  
su automóvil. En general, los ve-
hículos no presentaron daños.

Hoy hace 50 años se publicó 
que a partir del mediodía del sá-
bado 28 de septiembre se había 
efectuado una reunión de direc-
tores de escuelas preparatorias, 
escuelas y facultades profesio-
nales y directores de institutos de 
investigación en la Casa del Lago 
del Bosque de Chapultepec. 

Se declaró consti-
tuida en sesión perma-
nente una 
asamblea 
de repre-
sentantes 
de profe-
sores de la 
Universi-
dad Nacio-

nal. Las metas fijadas 
por ese grupo fueron 
lograr una mayor uni-
dad entre los maes-
tros universitarios y 
pugnar por que pron-
to se normalizaran las 
labores en esa casa de 
estudios.

Los profesores, se 
lee en la información 
periodística, señala-
ron que se manten-
drían firmes en la lucha por la 
solución de asuntos estrictamen-
te universitarios. Indicaron que 
pedirían la libertad de los maes-
tros y los estudiantes detenidos, 
así como de otras personas, de-
tenidas por cargos infundados.

Se informó el sábado 28 de 
septiembre en la Casa del Lago, 
que en ese lugar se efectuaría una 
nueva reunión de directores de 
escuelas y facultades, para dis-
cutir detalles relativos a la futu-
ra normalización de actividades 
académicas.

En otra información publi-
cada en Excélsior se lee que la 
Dirección General de Averigua-
ciones Previas de la Procuraduría 
General de la República consig-
nó aquel 28 de septiembre a Luis 
Tomás Cervantes Cabeza de Vaca 
o Luis del Valle Cabeza de Vaca, 
a quien calificó como uno de los 
miembros principales del Con-
sejo Nacional de Huelga (CNH) y 
acusado de participar en los dis-
turbios estudiantiles. 

Según la autoridad, Cervantes 
pertenecía a la Juventud Comu-
nista y a la Central Nacional de 
Estudiantes Democráticos y se 
hacía pasar como estudiante, sin 
serlo, de la Escuela Nacional de 
Agricultura de Chapingo, según 
la acusación.

La consignación fue hecha al 
Juzgado Primero de Distrito en 

Materia Penal, como presunto 
responsable de los delitos de in-
vitación a la rebelión, asociación 
delictuosa, sedición, ataques a 
las vías generales de comunica-
ción, daño en propiedad ajena, 
robo y despojo.

M i e n t r a s  e s t o 
ocurría con quien 
efect ivamente se 
convirtió en uno de 
los líderes emblemá-
ticos del Movimien-
to Estudiantil, los 57 
consignados por la 
Procuraduría del Dis-
trito Federal, a raíz de 
los disturbios que cul-
minaron la noche del 
lunes 23 y la madru-
gada del 24 de sep-
tiembre, rindieron 
declaración prepa-
ratoria en el Juzgado 
Décimo Penal. 

La nota dice que 
todos negaron ser res-
ponsables de los deli-

tos que se les imputaban: robo, 
daño en propiedad ajena y le-
siones, estos dos últimos contra 
agentes de la autoridad, homi-
cidio, disparo de arma de fue-
go, secuestro y acopio de armas, 
cometidos en pandilla, así como 
asociación delictuosa.

La audiencia pública trans-
currió sin ningún incidente. Ter-
minó a las 18:00 horas del 28 
de septiembre de 1968. En esa 

diligencia participaron cuatro 
agentes del Ministerio Público, 
los licenciados Adelina Gómez 
de Vargas, Rosalinda Serrano de 
Cabrera, Manuel Castañeda Vi-
llegas y Joaquín Carera Luna, in-
dica la nota de Excélsior.

Agrega la nota que Horado 
Cantó Estrada, titular del juzga-
do, sería el encargado de deci-
dir la suerte de los detenidos. La 
mayor parte de ellos eran estu-
diantes del Instituto Politécnico 
Nacional. La fecha fatal era al día 
siguiente: o salían libres por falta 
de méritos con las reservas de ley 
o les decretarían la formal pri-
sión. De acuerdo con la opinión 
de los funcionarios del juzgado, a 

         AUTOS
Al ocupar el Ejército 
las instalaciones de 
la UNAM quedaron 
adentro automóvi-
les, que luego fueron 
recuperados.

PREPARA
LA ENTREGA 

DE CU

EJÉRCITO

quienes se les decretara la formal 
prisión no alcanzarían la libertad 
bajo fianza. 

La audiencia duró todo el día. 
Los consignados comparecieron, 
de cuatro en cuatro, tras las re-
jas. Unas 50 personas, en su ma-
yor parte parientes de algunos 
de los detenidos, presenciaron la 
diligencia.

Una señora que dijo ser la 
madre de Ramón Cecaira Arias, 
pedía clemencia para su hijo, de 
quien decía, en medio de un llan-
to angustioso, que era “un mu-
chacho inocente”.

La lista de los que rindieron 
declaración preparatoria hoy 
hace 50 años era la siguiente: 
Arturo Pérez Ángeles, Eleuterio 
Cruz García, Noé Fernando Gu-
tiérrez González, Venancio Lesli 
Montoya, Catarino Pérez Ánge-
les, Fernando Anzures García, 
Pablo Gama Boyen, Héctor Gó-
mez Saúz, Miguel Ángel Solís 
Lara, Jesús Montes Morales, José 
Luis García Franco, Ángel Alon-
so Báez, Eduardo de Jesús Sanz 
Aguilar, Rafael Avendaño Mar-
tínez, Mareo Antonio Navarro, 
Rubén Silva Montaño, Rafael 
Lima Nava, Carlos Guzmán Mar-
tínez, Joel Noel Gaytán Quiñones, 
Marcela Morales Alzate, Jorge 
Acosta Navas, Rafael Villalobos 
Sauz, José Ventura Campos, Jai-
me Romero Rivas. 

Francisco Silva Treviño, Marco 
Antonio Aranda Pérez, Roberto 
Valdés Garibay, Sergio González 
Martínez, Antonio Ayala Hernán-
dez, Antonio Rolando Cadena 
Galicia, Gualterio García Franco, 
Miguel Avendaño Martínez.

Herminio Baltazar Cisneros, 
Manuel Pérez Valladares, José 
Luis Espitia Sandoval, Félix Ro-
dríguez Flores, Alfredo Cabrera 
Flores, Mario Marrón Morales. 
Adolfo Flores Mejía, José Salce 
Aguilar, Roberto Palacios Mar-
tínez, Sergio Arroel Flores, Ju-
vencio Galindez Mayén, Ramón 
Cecaira, Alfonso Barrios Román, 
Luis Alberto Manda Carbajal, 
Héctor Méndez Brown, Rolan-
do Calderón Piñón, José Alejan-
dro Reséndiz, Jacobo Herrera 
Orozco.

Taurino Urías Jiménez, Caye-
tano Ortega Tello, Jorge Abarca 
Corona, Arturo Salazar García, 
Felipe González Bello, Fernando 
Rivera Herrera y Luis Jorge Peña 
Martínez.

Las instalaciones universitarias eran resguardadas por policías militares que, según la informa-
ción obtenida por Excélsior, entregarían a las autoridades de la UNAM en las próximas horas.

En algunas instalaciones quedaron 
huellas de la lucha estudiantil.
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Volaris, 
obligado 
a aclarar 
percance
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El capitán de vuelo Gui-
llermo Galván afirmó que 
la empresa Volaris debe 
aclarar los motivos por los 
cuales un número tan alto 
de pasajeros y tripulantes 
del vuelo 423, que cubría la 
ruta Guadalajara-Tijuana, 
resultó con lesiones, luego 
de que una turbulencia sa-
cudió la nave el miércoles.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río, para  
Imagen Radio,  preci-
só que, según el reporte, el 
percance fue provocado 
por un fenómeno meteoro-
lógico, llamado  turbulen-
cia de estela o de aire claro, 
que son de las más difíciles 
de identificar, porque ni si-
quiera el radar meteoroló-
gico a bordo de la aeronave 
lo puede hacer.

Por eso, el capitán seña-
ló la necesidad de  invertir 
en nuevas tecnologías.

ENTREVISTA

Foto: Reuters/Archivo

Un vuelo de Volaris sufrió  
un percance el miércoles.

Erigen Monumento a la 
Ausencia en Tlatelolco
La obra contiene 
huellas de 
sobrevivientes 
del 2 de octubre 
de hace 50 años

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

Las huellas de las víctimas so-
brevivientes del Movimiento 
Estudiantil de 1968 y de fami-
liares fueron plasmadas ayer 
a 500 metros del lugar de la 
matanza del 2 de octubre, en 
el Centro Cultural Tlatelolco, 
de la UNAM, para erigir el Mo-
numento a la Ausencia.

La plancha de concre-
to, con 400 pares de huellas, 
fue edificada con el objeto 
de mantener la memoria de 
la matanza estudiantil y una 
permanente demanda de jus-
ticia para las víctimas.

“Pretendemos que esta 
obra que empezamos a mon-
tar hoy se convierta en un lu-
gar donde los supervivientes 
del Movimiento Estudiantil 
del 68, de los distintos colec-
tivos que llevan 50 años de-
mandando verdad, justicia, 
reparación y garantías de no 
repetición, tengan un lugar”, 
explicó Ander Azpiri, subdi-
rector del centro académico.

El monumento de 400 
metros cuadrados, edificado 
en colaboración con la UNAM, 
es una de las acciones de re-
paración simbólica del daño y 

Fotos: Sunny Quintero

HUELLAS. Sobrevivientes de la matanza del 2 de octubre de 1968 y familiares de las víctimas plasmaron 400 pares de huellas a 500 
metros del lugar de la matanza de la Plaza de las Tres Culturas, en el Centro Cultural Tlatelolco, de la UNAM.

del reconocimiento 
de crimen de Esta-
do que dio la Comi-
sión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas 
(CEAV) el pasado 24 
de septiembre a los 
hechos ocurridos 
hace 50 años.

Las huellas de zapatos, 
unas de pies descalzos, per-
tenecen a quienes vivieron en 
carne propia el 2 de octubre 
y vieron caer muertos a sus 
compañeros de preparatoria 
o de facultad por disparos de 
policías y militares.

Humberto Cam-
pos, entonces estu-
diante del taller de 
cine del Cecyt Wil-
frido Massieu, fue 
una de las víctimas 
que marcó sus pa-
sos ayer. 

Recuerda que formó parte 
de un movimiento en el que 
los jóvenes protestaron “por 
la represión tan autoritaria y 
tan estúpida de Díaz Ordaz 
que no tenía la capacidad de 
entender, que no entendía lo 
que era la democracia.

“Siempre he dicho que la 

A 500 METROS DE DONDE OCURRIÓ LA MATANZA

historia no es para aprenderse 
lugares y fechas, sino para no 
cometer los mismos errores, y 
que esto jamás vuelva a ocu-
rrir”, dijo.

El Monumento a la Au-
sencia es acompañado de las 
consignas: “¡Pueblo, no nos 
abandones! ¡Únete, pueblo”, 
frases que la artista y autora de 
la pieza, la israelí Yael Bartana, 
retomó de una de las pancar-
tas de los estudiantes la noche 
del 2 de octubre, y que pudo 
rescatar de una fotografía.

Otra consigna explica el 
objeto del monumento: “Ni 

perdón ni olvido”, misma que 
fue grabada en la parte alta de 
los edificios que rodean el pa-
tio para conmemorar el mo-
mento cuando los estudiantes 
levantaron su mirada hacia 
los edificios que rodean la 
Plaza de las Tres Culturas y ca-
yeron en cuenta que estaban 
siendo atacados desde venta-
nas y azoteas, justifica Yael.

La obra será inaugurada 
este lunes en una ceremonia 
encabezada por el rector de 
la UNAM, Enrique Graue, y el 
titular de la CEAV, Jaime Ro-
chín, entre otras autoridades.

      MEMORIA
 El Monumento a la 
Ausencia fue levan-
tado con el deseo 
de que no vuelvan a 
ocurrir hechos como 
los de Tlatelolco.
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El presidente electo comentó que les ayudará a apresurar 
los permisos para trabajar, pero que vigilará que logren lo 

prometido en sus compromisos firmados o intercederá
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POR CAROLINA REYES
carolina.reyes@gimm.com.mx

Al  cierre del pasado agosto, 
las finanzas públicas del país 
registran un superávit pri-
mario de 151 mil 400 millo-
nes de pesos, cifra seis veces 
mayor al que pronostica-
ba la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público (SHCP), 
de 24 mil 700 millones de 
pesos.

En el informe sobre las fi-
nanzas públicas y la deuda 
pública, la dependencia fe-
deral explica que esta mejo-
ría se debe en gran parte al 
incremento en el precio del 
petróleo y a una mayor re-
caudación de impuestos.

En este documento Ha-
cienda detalla que los in-
gresos petroleros al cierre 
de agosto fueron de 650 mil 
342.8 millones de pesos, es 
decir, 91 mil 009.2 millones 
de pesos más que lo que te-
nía estimado.

Lo anterior implica un 
aumento de 10.9% en com-
paración con el mismo pe-
riodo del año pasado, en 
términos reales.

Estos resultados son 
“consecuencia del incre-
mento en el precio prome-
dio de la mezcla mexicana 
de petróleo”, lo que auna-
do a una mayor recauda-
ción permitieron al Estado 
incrementar sus ingresos 
totales en 4.3% respecto al 
programa.

“Los ingresos presupues-
tarios del sector público du-
rante enero-agosto de 2018 
se ubicaron en tres billones 
411.1 mil millones de pesos, 
monto superior en 304.9 mil 
millones de pesos a los pre-
vistos en el programa. A su 
interior, los ingresos tribu-
tarios fueron superiores en 
99.3 mil millones de pesos; 
los petroleros en 91 mil mi-
llones de pesos; los no tribu-
tarios en 103.9 mil millones 
de pesos; y los de la CFE 
y las entidades de control 

CLAUDIA CASTRO
claudia.castro@gimm.com.mx

El crédito vigente, otorga-
do por la banca comercial 
al sector privado, registró un 
crecimiento de 6% a agos-
to pasado, impulsado por 
un incremento de 10% en 
el crédito a empresas y per-
sonas físicas con actividad 
empresarial.

De acuerdo con el repor-
te de Agregados Moneta-
rios y Actividad Financiera 
a agosto, la cartera vigente 
total por destino del crédito 
alcanzó cuatro billones 303 
mil millones de pesos, lo que 
representó un alza de seis 
por ciento en el último año.

Este incremento fue lige-
ramente inferior que un 6.3 
por ciento reportado duran-
te el mes previo.

En el último año, el cré-
dito al consumo fue el que 
menor dinamismo reportó 
con apenas un aumento de 
1.2%, y un saldo de 985 mil 
800 millones de pesos, se-
guido de los créditos hipote-
carios que en el periodo de 
referencia aumentaron 3.8 
por ciento.

En lo que respecta al 
crédito al consumo, du-
rante agosto pasado en los 
créditos para la adquisi-
ción de bienes de consumo 

REPORTE DE HACIENDA

A ello hay que sumarle que hubo una mejor 
recaudación en los impuestos, dice la SHCP 

presupuestario directo en 
10.7 mil millones de pesos”.

Vale señalar que los in-
gresos tributarios no pe-
troleros ascendieron a dos 
billones 67.8 mil millones de 
pesos, monto mayor en 0.9 
por ciento real respecto al de 
2017.

De la recaudación desta-
ca el incremento de 70 mil 
52.1 millones de pesos que 
se registró  en el Impuesto 
Sobre la Renta (ISR), grava-
men que generó un total de 
un billón 131 mil 988.1 millo-
nes de pesos en ingresos al 
erario público.

De igual forma, se recau-
daron 632 mil 302.9 millo-
nes de pesos por concepto 
de IVA, es decir 54 mil 24.2 
millones de pesos más que 
lo previsto en el programa.

Si bien la recuperación en 
el precio del crudo impactó 
positivamente en los ingre-
sos petroleros, también ge-
neró un impacto negativo 
en la recaudación del IEPS, 
debido a los subsidios que el 
gobierno federal aplica so-
bre el impuesto a gasolinas 
y diesel.

duradero se tuvo un aumen-
to de 8.4%, con 142 mil mi-
llones de pesos, siendo el 
segmento con mayor creci-
miento durante el periodo.

Asimismo, en agosto pa-
sado se presentó un creci-
miento de apenas 0.7%, con 
371 mil millones de pesos 
que a pesar de este menor 
dinamismo, continúa sien-
do el segmento de consumo 
con el mayor saldo vigente.

En los préstamos de nó-
mina se tuvo un alza de 
0.5%, con 233 mil 700 millo-
nes de pesos; mientras que 
en los personales se tuvo 
una baja de 0.4%, con 204 
mil 700 millones de pesos.

De acuerdo con el repor-
te del banco central, en cré-
ditos hipotecarios se tuvo 
un alza de 3.8% con 788 mil 
500 millones de pesos, en 
donde en los créditos para la 
vivienda de interés social tu-
vieron una reducción.

10.9
POR CIENTO

subieron 
los ingresos 
petroleros

4.3
POR CIENTO
incrementaron 

los ingresos  
del Estado

DATOS PARA AGOSTO

El crédito bancario 
tiene un alza de 6%

CONSUMO
Los créditos de la banca 
comercial para bienes de 
consumo tuvieron un alza 
de 8.4 por ciento, con 142 
mil millones de pesos.

POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, dijo 
que durante su sexenio se 
conformará con una produc-
ción de 280 mil barriles de 
petróleo por día, provenien-
tes de las petroleras privadas 
que han ganado contratos en 
las subastas, que sumará a la 
extracción Petróleos Mexica-
nos (Pemex).

Reiteró que respetará sus 
contratos y que los apoya-
rá para que no se les tarde en 
entregar los permisos de ex-
ploración y explotación por 
parte de las autoridades, pero 
les dijo que revisará de mane-
ra continua sus actividades e 
inversión, y que de no cumplir 
con sus compromisos, “por el 
bien de la nación”, va a inter-
venir de manera legal.

“Me voy a reunir con uste-
des cada determinado tiem-
po y les voy a pedir cuentas. 
A ver cómo vamos, cuánta 
inversión, cuándo habrá pro-
ducción, porque nos interesa. 
Sería ideal que se cumpliera 
con el pronóstico de que van 
a extraer 280 mil barriles dia-
rios en el sexenio. No estamos 
pensando en más, con eso nos 
conformamos, pero es un de-
safío, es un reto, que ustedes 
tienen que asumir”, les reiteró.

En un video de la reunión 
que sostuvo el pasado jue-
ves con los representantes de 
petroleras privadas, del cual 
Excélsior tiene copia, dijo 
que deberán demostrar que el 
modelo de la Reforma Ener-
gética que hasta ahora han 
apoyado, es el correcto.

“Si producen y demuestran 
que la estrategia fue correcta, 
adelante. Ustedes acreditan 
el modelo, pero cómo van las 
cosas, se tienen que apurar”, 
se le escucha decir a López 
Obrador en la reunión.

Ante la burocracia de los 
órganos reguladores en Mé-
xico para el otorgamiento de 
permisos, el presidente electo 
aseguró que ayudará a las em-
presas a agilizar dichos proce-
sos, pues esto no debe ser un 
obstáculo para impedir la in-
versión y la producción del 
sector, tanto de Pemex como 
de las empresas privadas.

MEJORAR LAS CIFRAS
Para el nuevo gobierno es 
prioridad el aumento en la 
producción petrolera, que tan 
sólo en los últimos seis años 
alcanzó una caída de 35 por 
ciento, pues paso de un pro-
medio de extracción de 2.5 
millones de barriles de crudo 
por día en los primeros ocho 
meses de 2013 a 1.8 millones 
de barriles por día en lo que 
va de 2018, volumen que in-
cluso será menor al cierre del 
año, sin que se cumpliera con 

LÓPEZ OBRADOR CONFIARÁ EN LA REFORMA

el objetivo de tres millones de 
barriles por día comprome-
tido para aprobar la Reforma 
Energética.

No obstante, con la adju-
dicación de 107 contratos, a 
través de las rondas que se 
han realizado, la Secretaría 
de Energía asegura que hacia 
2020 se estarán incorporando 
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El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, dijo a los empresarios 
que se conforma con la producción de 280 mil barriles de petróleo al día.Reflector

280 mil barriles al día por par-
te de privados.

Ante esto, el presidente 
electo, Andrés Manuel López 
Obrador, dijo que se esforza-
rán para que los particulares 
tengan “la oportunidad para 
invertir y que se pueda traba-
jar de esta forma, pero vamos 
a esperar los resultados”.

La CNH agilizará regulación
La Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH) ya se 
encuentra trabajando en 
un nuevo esquema regu-
latorio que permita agili-
zar la revisión y aprobación 
de los planes de desarro-
llo de campos petroleros 
y, con ello, se agilicen las 
acciones de las empresas 
privadas que han ganado 
contratos en las rondas de 
licitación.

Entrevistado al término 
de su presentación en el 
Congreso Mexicano del Pe-
tróleo, Juan Carlos Zepeda 
Molina, presidente del or-
ganismo, dijo coincidir con 
la exigencia del presiden-
te electo, Andrés Manuel 
López Obrador, y las petro-
leras sobre la necesidad de 
contar con una regulación 
más eficiente que permita 
recortar tiempos.

Sin embargo, reconoció 
que este trabajo no debe 
dejar de lado el cuidado de 
los yacimientos, para evitar 
que los campos que han 
sido adjudicados, así como 
las asignaciones de Pemex, 
sean sobreexplotados y se 

les haga un daño irreversi-
ble como ocurrió con Can-
tarell, pues este ha sido el 
principal motivo por el que 
se mantiene un constante 
declive de la producción.

“Ya estamos en fase de 
consulta de un proyecto de 
una nueva regulación para 
ser más eficientes. Pero lo 
importante es tener tam-
bién un comparativo inter-
nacional. Son procesos de 
complejidad técnica que 
toman meses en México y 
en el mundo, pero que sin 
duda estaremos haciéndo-
los más eficientes en Méxi-
co”, dijo.

Zepeda afirmó que la 
meta de alcanzar los 2.5 
millones de barriles de 
crudo es viable. “Técnica-
mente lo que ha planteado 
López Obrador es perfec-
tamente viable. El reto es 
que Pemex tenga todos los 
recursos que son del orden 
de 20 mil millones de dó-
lares de inversión adicional 
para poder cumplir con los 
objetivos de ronda cero y 
mantener el apoyo com-
plementario de la indus-
tria petrolera privada para 
también complementar las 
metas de inversión”. 
 –Nayeli González 

Foto: Quetzalli González/Archivo

Juan Carlos Zepeda, presidente de la CNH, dijo que lo propuesto 
por el presidente electo respecto a barriles de petróleo es viable.

Finanzas públicas 
ganan por crudo

Pedirá cuentas 
a las petroleras

LA REFORMA
Andrés Manuel López Obrador 
dijo a los empresarios que  
“si producen y demuestran 
que la estrategia fue correcta, 
adelante. Ustedes acreditan  
el modelo, pero se tienen  
que apurar”.
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E
n la capital  y  zonas cerca-
nas, septiembre ha sido un 
mes de claroscuros. Por un 
lado están las fiestas patrias 
y actos oficiales, como lo era 
el informe presidencial que, 
antaño era  un aconteci-

miento formal, con múltiples loas y aplau-
sos al presidente en turno el cual, en su 
apogeo, recibía el cariño y agradecimien-
to de la población y se daba principio a las 
fiestas. Luego, el 13 era el homenaje a los 
Niños Héroes, la espectacular  fiesta de “el 
grito” en múltiples plazas y delegaciones de 
la Ciudad de México y el resto del país y el 
esperado desfile militar para regocijo de los 
niños, los papás de los niños y los papás …” 
como decía Cachirulo.

Luego todo se ensombreció a raíz de 
las crisis de 1982 y el terremoto del 19 de 
septiembre de 1985, tragedia que nos cam-
bió la vida (y sigue haciéndolo en fechas 
recientes con otros temblores también en 
septiembre).

El informe presidencial ha sido transfor-
mado, por el desorden dizque plural, pero 
con actos de gran descortesía e insultos de 
los congresistas hacia el presidente en tur-
no, y actualmente es un acto deslucido, casi 
privado y  burocrático con la entrega de va-
rios  tabiques de papel para su glosa. 

Las fiestas patrias también han sido cau-
sa de pánico por ataques de la delincuencia 
como en Morelia, Michoacán, o por menor 
asistencia a lugares públicos por miedo e 
inseguridad o chubascos torrenciales que 
reducen el entusiasmo. Definitivamente, 
septiembre ya no es lo que era hace varias 
décadas y eso es triste y nostálgico. Asistí 
en el extranjero (Nueva York o Bruselas) a 
ceremonias del grito con una audiencia de 
paisanos entusiasta y muy alegre, así que 
sigue habiendo esperanzas de que reviva 

tan bella tradición en el país
México tiene un pueblo muy aguantador 

y, paradójicamente a pesar de las turbulen-
cias y contrastes, alegre y pachanguero. No 
cambia su sentido de la vida y costumbres, 
aunque haya sido golpeado por la natura-
leza y los embates económicos y políticos. 
Es muy justo y razonable que se estabili-
cen estos cambios abruptos para renovar el 
optimismo y que la vida diaria sea un poco 
más pasadera. ¿No creen?

Este mes de septiembre no ha sido como 
los anteriores, por lo menos hasta estas fe-
chas ya que se recuerdan tragedias como 
el movimiento del año 1968, hay un nue-
vo régimen en ciernes que está planteando 
cambios importantes, nos gusten o no, sean 
realistas o no y que llegarán a producirse 
antes o a partir de diciembre con el nuevo 
gobierno. Hay grandes expectativas, ade-
más de un ambiente de temor por la vio-
lencia incontrolada en muchas partes y la 
necesidad imperiosa de un manejo práctico 
y eficiente de la justicia y la reducción de 
la corrupción por parte del nuevo régimen. 
¡Ojalá lo logremos entre todos!   

En septiembre han ocurrido grandes 
catástrofes, como el inicio de la Segunda 
Guerra Mundial, los ataques a las Torres 
Gemelas y problemas en todo el mundo. 
¡Así que, a aguantar!

México tiene un pueblo 
muy aguantador y, 
paradójicamente a pesar 
de las turbulencias y 
contrastes, alegre  
y pachanguero. 

Septiembre, mes de contrastes
Este mes no ha sido como los anteriores, por lo menos hasta estas 
fechas, ya que se recuerdan tragedias como el movimiento  
del año 1968.

Del verbo emprender

SALO GRABINSKY
gzsalo@gmail.com

www.delverboemprender.com.mx Victimización
Si se quiere mejorar la percepción respecto de la seguridad, hay que bajar 
de manera importante la tasa de víctimas de la Encuesta Nacional de 
Victimización 2018. La estadística de denuncias no es la relevante.

E
n la semana, el Inegi publi-
có la Encuesta Nacional de 
Victimización 2018. Los da-
tos que presenta nos reve-
lan con bastante precisión la 
gran problemática en mate-
ria de seguridad. También da 

evidencia de que la mayor preocupación de 
los mexicanos es este tema. En congruencia, 
éste será el gran reto para la próxima adminis-
tración junto con el combate a la corrupción. 

A continuación, presento una selección de 
los que me parecen los datos más dramáticos 
que da la encuesta. 

El primero es que en uno de cada tres ho-
gares del país hubo al menos una víctima de 
delito. El dato es altísimo y además ha venido 
creciendo durante los últimos seis años. 

Otra manera de plantear que tantas vícti-
mas de delito hay es el número de víctimas por 
cada 100 mil habitantes. El dato es de 29 mil 
746 víctimas lo que implica que casi un 30% 
de los adultos han sido víctimas. Esta cifra es 
también muy alta y ha venido creciendo. 

Por lo tanto, la primera realidad que en-
frentará la siguiente administración es que se 
trata de un fenómeno muy generalizado y en 
crecimiento. 

El segundo dato es la distribución geográ-
fica. Las únicas dos entidades con tasa de víc-
timas superior a las 40 mil por cada 100 mil  
habitantes son CDMX (43 mil 69) y el Estado de 
México (46 mil 705). 

Los datos respecto de lo que sucede en el 
país revelan que hay una gran heterogeneidad 
con algunas entidades en menos de veinte mil. 
El foco de mayor deterioro absoluto está en la 
capital del país y la zona metropolitana. 

Lo que es muy importante que entienda 
el Presidente electo es que la situación de los 
fundamentales del crimen es muy distinta a 
cuando fue jefe de Gobierno. Por lo tanto, la 
estrategia no puede ser la misma. 

Un tercer dato que refuerza lo anterior es 
respecto del delito de robo o asalto en la ca-
lle o en el transporte público. En CDMX se 
tiene una incidencia de 31 mil 175 robos por 
cada 100 mil habitantes y en otras ciudades 

como Puebla, Villahermosa y Toluca, el nivel 
es de 19 mil. 

Estos datos revelan que sí se perdió el control 
en la parte central del país. A diferencia de antes, 
hoy una buena parte de la estrategia se debe fo-
calizar en CDMX y en el Estado de México. 

El cuarto dato es el que tiene que ver con los 
delitos que se denuncian: 10.4% del total. Está 
en niveles similares a los de años anteriores. Lo 
mismo sucede con el porcentaje de averigua-
ciones previas que se hacen de las denuncias, 
que es en promedio de dos terceras partes.  

Después de muchos años de que la llamada 
“cifra negra” es tan alta, lo que sucede es que 
la gente entiende que no hay castigo por par-
ticipar en actividades delictivas. Esta realidad 
revela que otra prioridad para el próximo go-
bierno debe ser que funcionen mejor las insti-
tuciones de procuración de justicia. 

El quinto y último dato es que la principal 
problemática que se identifica por parte de la 
población de las entidades del país es la inse-
guridad. Sólo en Chiapas y en Campeche no es 
la primera respuesta. 

Desde el punto de vista de la definición de 
políticas públicas para la siguiente administra-
ción los datos son contundentes: la inseguri-
dad es el principal problema en opinión de la 
ciudadanía y esto se explica porque la tasa de 
víctimas es muy elevada. La percepción sí tie-
ne un fundamento en la realidad. 

En conclusión, si se quiere mejorar la per-
cepción respecto de la seguridad, hay que ba-
jar de manera importante la tasa de víctimas 
de esta encuesta. La estadística de denuncias 
no es la relevante. 

*Director General del FUNDEF

guillermozamarripa@itam.mx

Las únicas entidades con 
tasa de víctimas superior a 
las 40 mil por cada 100 mil 
habitantes son la CDMX  
y el Estado de México. 

COLUMNA INVITADA
GUILLERMO ZAMARRIPA*

DE ENERO A SEPTIEMBRE

Peso, la moneda 
más apreciada

La divisa mexicana ganó 76 centavos 
frente al dólar, según Banco Base

POR FELIPE GAZCÓN
felipe.gazcon�gimm.com.mx

El peso se apreció el vier-
nes 10 centavos, al concluir 
la sesión en 18.71 por dólar 
de mayoreo, apuntalado por 
la seguridad de contar con el 
texto del acuerdo del TLCAN 
entre México y EU, el cual, de 
acuerdo con el embajador de 
México en Canadá se habría 
enviado el viernes al Congre-
so norteamericano y en espe-
ra de que Canadá, se sume en 
el último momento antes de 
que termine septiembre.

Al cierre del último día há-
bil de septiembre, la moneda 
nacional logró una ganancia 
mensual de 40 centavos, con 
lo que acumuló en todo el ter-
cer trimestre una apreciación 
de 1 peso con 16 centavos, to-
cando un máximo de 20.20 
y un mínimo de 18.40 pe-
sos por dólar, mostrando 
una volatilidad anualiza-
da de 12.45%. En ventani-
lla bancaria el dólar terminó 
ayer en 19.05 pesos.

Gabriela Siller, economista 
en jefe de Banco Base, resal-
tó que en el trimestre, el peso 
fue la divisa más apreciada en 
el mercado cambiario, a pe-
sar de que durante agosto se 
vio afectado por el desempe-
ño negativo de las divisas de 
economías emergentes.

De enero a septiembre, el 
peso mexicano acumula una 
apreciación de 3.90%, equi-
valente a 76 centavos frente 
al dólar, ubicándose como la 
divisa más apreciada frente al 
dólar en lo que va del 2018.

Siller detalló que en julio, 
el peso mostró una aprecia-
ción de un peso con 26 cen-
tavos, cerrando alrededor de 
18.65 pesos por dólar. La re-
cuperación del peso durante 
el mes se debió a una correc-
ción a las pérdidas del segun-
do trimestre en la víspera de 
las elecciones presidenciales. 
Cabe recordar que en las se-
manas posteriores a las elec-
ciones, los futuros integrantes 

del nuevo gobierno iniciaron 
un esfuerzo por brindar cer-
tidumbre sobre el futuro de 

la política económica, rei-
terando que se evitará un 

crecimiento de la deuda 
y que se dará prioridad 
sólo a los programas so-

ciales que generen be-
neficios, lo que generó 

confianza en los mercados y 
apuntaló al peso.

“Aunque todavía existen 
dudas sobre lo que realmen-
te ejecutará el nuevo gobier-
no a partir del 1 de diciembre, 
el mercado está a la espera de 
que ese mes se publique el 
presupuesto de egresos 2019, 
en donde será posible ver si el 
nuevo gobierno hará un re-
planteamiento favorable de 
la manera en que se ejerce el 
gasto e inversión pública o si 
sólo será una continuación de 
la estructura actual del gasto”, 
advirtió Gabriela.

40
CENTAVOS

ganó el peso frente al 
dólar estadunidense en 

septiembre de 2018

Foto: Karina Tejada

Fuente: Banco de México

OFERTA TURÍSTICA

Sectur prevé cerrar sexenio 
con 120 Pueblos Mágicos
La secretaría trabaja 
con la siguiente 
administración para 
llegar a esta meta
POR MIRIAM PAREDES
miriam.paredes�gimm.com.mx

El Secretario de Turismo, En-
rique de la Madrid, asegu-
ró que esta administración 
buscará cerrar con 120 Pue-
blos Mágicos, respecto de 
los 111 que hay actualmen-
te, pero la denominación de 
los otros nueve está sujeta a 
la aprobación del próximo 
gobierno.

“Nosotros siempre había-
mos expresado que nos gus-
taría llegara a algo así como 
120. Si se pudiera serían nue-
ve más. Estoy en pláticas con 
Miguel Torruco —el próxi-
mo secretario de Turismo—, 
para ver si pudiéramos dar 
a conocer unos más en este 
periodo pues debo recono-
cer que ya no serían con-
tra el presupuesto de esta 
administración sino con-
tra el de la siguiente y por lo 

mismo ya no es una decisión 
que en sentido estricto nos 
competa”.

Agregó que ya existe una 
selección de cuáles serían 
esos pueblos, pues hay 88 
solicitudes formales de lo-
calidades que quieren ser 
reconocidas con la marca 
Pueblos Mágicos.

“Nosotros ya hicimos la 
selección, ya tene-
mos una lista clasi-
ficada en un orden 
de cumplimien-
to, ya tenemos ese 
trabajo hecho, y en 
estos días estaré 
platicando con él 
—Miguel Torruco— 
a ver si existe esa 
posibilidad de hacer algún 
anuncio conjunto o de pla-
no que el que los anunciara 
fuera él. Al final del día quien 
los va a operar ya sería la si-
guiente administración”.

En el marco de la confe-
rencia de prensa en la que se 
anunció la Quinta Feria Na-
cional de Pueblos Mágicos, 
que tendrá lugar en la Ciudad 

de Morelia, Michoacán del 11 
al 14 de octubre, el titular de 
la Sectur también confió en 
que la próxima administra-
ción mantenga el programa 
de Pueblos Mágicos que ha 
sido exitoso durante tres ad-
ministraciones. “El licencia-
do Torruco aprecia y valora 
el programa y estoy seguro 
de que lo apoyará”.

Entre las in-
novaciones con 
las que contará la  
feria de Pueblos 
Mágicos estará la 
posibilidad de que 
los participantes y 
expositores reci-
ban un dispositivo 
terminal punto de 

venta que proveerá la firma 
Visa para la recepción de pa-
gos digitales.

De la Madrid detalló que 
en lo que va del sexenio, la 
Federación y los estados, le 
han inyectado 3 mil millo-
nes de pesos. Se espera que 
la Feria de Pueblos Mágicos 
deje una derrama de 250 mi-
llones de pesos a la entidad.

             RECURSOS
Se espera que la 
Feria de Pueblos 
Mágicos deje una 
derrama de 250 
millones de pesos a 
Michoacán.

(Participación en el PIB de 2018) 
DÓLAR SPOT 

21/09/18 24/09/18 25/09/18 26/09/18 27/09/18 28/09/18

18.7955

18.9475

19.0125

18.8875

18.8105

18.7175

Enrique de la 
Madrid, secreta-

rio de Turismo, 
confío en que la 

próxima adminis-
tración mantenga 

el programa de 
Pueblos Mágicos.
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20 años de Google 
Una de las claves que explica el enorme 
crecimiento de Alphabet, controladora 
de Google, son los montos que invierte en 
investigación y desarrollo que representan  
el 15 por ciento de sus ingresos.

D
esde hace un par años mis teléfonos 
celulares se encuentran en una habita-
ción diferente a la que duermo y es por 
eso que consultar estos aparatos no es 
lo primero que hago al despertar, ni lo 
último al dormir, sin embargo, sí son las 
herramientas de mi segunda actividad 

del día que es ver WhatsApp, Twitter, Nuzzle y después de 
la regadera escuchar un podcast y a partir de ahí casi todo 
lo que hago se da con un teléfono móvil en la bolsa o en la 
palma de la mano. El sistema operativo de mis teléfonos es 
Android, mi navegador en internet es Chrome, el texto que 
está usted leyendo, apreciable lector, se escribió en Drive 
de Google.docs. En un día típico como el de ayer, hago unas 
diez búsquedas en Google, de acuerdo con mi historial veo 
unos tres videos en YouTube, envié cinco correos electróni-
cos y leí más de treinta en Gmail, además de consultar tres 
veces los mapas. Hace 20 años ninguno de estos produc-
tos existía. Hace dos décadas nació Google, una compañía 
que tiene un valor de capitalización de mercado de 834 mil 
millones de dólares. El año pasado sus ingresos fueron de 
110 mil millones de dólares y sus utilidades fueron de 12 
mil 662 millones de dólares. La mayor parte de los ingre-
sos de Google se obtienen gracias a los anuncios que des-
pliega en alguna de las interacciones que tengo con alguno 
de sus productos en un 
día cotidiano. Una de 
las claves que explica 
el enorme crecimiento 
de Alphabet, controla-
dora de Google, son los 
montos que invierte en 
investigación y desarro-
llo que representan el 15 
por ciento de sus ingre-
sos. El año pasado dicho 
rubro representó 16 mil 
625 millones de dólares 
que son más que la valuación de Bimbo y Cemex juntas. El 
enorme monto que dedica a investigar y desarrollar explica 
también el crecimiento de productos que dominan la vida 
cotidiana de una buena parte de la humanidad y que nacie-
ron de esta capacidad para desarrollar plataformas útiles 
como Google Noticias, Street View, etcétera, etcétera. Más 
allá de lo económico, a veinte años de Google el saldo es 
más positivo que negativo para la humanidad, ya que ha 
empujado agendas como la neutralidad de la red lo que ha 
permitido que internet siga siendo un espacio con barreras 
de entrada bajas para nuevas ideas, además de que tam-
bién ha promovido el flujo de información y ha desconges-
tionado la concentración de la misma. Ahora los regímenes 
autoritarios tienen mayores dificultades para controlar la 
información, aun cuando no hay Google. No obstante, tam-
bién implica que la desagregación de información gene-
ra realidades segmentadas, aunque en ello redes sociales 
como Facebook ha tenido un papel mayor.

Google y sus 80 mil empleados deben llegar con pre-
guntas profundas: ¿Cómo generar contrapesos inter-
nos para evitar las tentaciones como la de DragonFly? 
De acuerdo con el sitio de periodismo The Intercept, un 
grupo de ingenieros de la compañía desarrollaba un bus-
cador que cumpliera con los criterios de censura del go-
bierno chino, lo que le permitiría a Google participar en 
el mayor mercado de internet en el mundo a cambio de 
abrir una puerta muy peligrosa, no únicamente en el país 
asiático. Otra pregunta sería ¿Qué es más peligroso? una 
plataforma que pase la prueba de Turing o un equipo de 
ingenieros al que no le importe aplicarla. ¿Cómo ayudar 
a que en la dinámica de la destrucción creativa, planteada 
por Schumpeter, la tecnología no incline la balanza hacia 
la destrucción? En general, Larry Page y Sergey Brin se 
pueden sentir muy complacidos de sus primeros 20 años 
con Google, sin embargo, en las próximas dos décadas la 
dinámica será mucho más binaria. 

El año pasado sus 
ingresos fueron de 
110 mil millones 
de dólares y sus 
utilidades fueron de 
12 mil 662 millones 
de dólares.

Suma de negocios

RODRIGO  
PACHECO

Twitter: @Rodpac

OPERACIONES DIGITALES

VIERNES DE FALLAS 
Los usuarios de la aplicación móvil de 
Bancomer reportaron fallas. En su cuenta 
de Twitter el banco reconoció el hecho, pero 
hasta el cierre de la edición no se reportó 
la normalización del funcionamiento de 
la aplicación. Esta situación se suma a la 
suspensión de servicios de Scotiabank.

 — De la Redacción

POR  JOSÉ DE JESÚS 
GUADARRAMA H.
jose.guadarrama�gimm.com.mx

Como parte de una política 
pública, mejor coordinada, 
el próximo gobierno podría 
administrar “con visión de 
altura” y “ponerla en un solo 
paquete” a toda la infraes-
tructura disponible en el país 
incluyendo la del agente eco-
nómico preponderante, junto 
con la de la Red Compartida, 
la Red Troncal, los postes y la 
fibra óptica de la Comisión 
Federal de Electricidad, los 
ductos en carreteras federa-
les, los espacios en edificios 
públicos y ofrecerla al mer-
cado, propuso Rolando Zubi-
rán, director general de Axtel.

Consideró que “lo ideal 
para darle acceso y co-
nectividad a ese 30% de 
la población que hoy no 

TELECOMUNICACIONES

Sugieren administrar infraestructura 
tiene conectividad, por qué 
no coordinar mejor en polí-
tica pública toda la infraes-
tructura que está disponible 
en el país, por qué no poner 
en un paquete y administrar-
la con una visión de altura”.

En tal sentido, puso en  
duda la efectividad de una 
separación funcional y con-
sideró la necesidad anali-
zar que pueden tener mayor 
efectividad al aplicarse una 
separación estructural de 
toda esa infraestructura.

“Y por qué no, al  mismo 
tiempo y en forma integral, 
tener política pública que nos 
asegure que el despliegue y 
la utilización de toda esta in-
fraestructura puede dar en 
forma transparente a nivel 
federal, estatal y municipal. 
Se necesita homologar in-
dispensablemente todo este 
proceso a nivel nacional”.

Rolando Zubirán comentó 
que existen dos caminos para 
alcanzar el objetivo: los in-
centivamos o los obligamos 
por política pública. “Incen-
tivos sabemos que signifi-
ca subsidios, poner premios. 
Hacerlo en forma mandato-
ria, obligatoria, significa utili-
zar la fuerza y la palanca que 
tiene el gobierno federal con 
todo el proceso de licitacio-
nes y de compras, para que, 

en forma complementaria, 
todos y cada uno de los acto-
res que participamos en este 
mercado pongamos nuestro 
grano de arena y participe-
mos en complementar esta 
parte que nos está faltando 
de la brecha digital.

“Ya sea en la parte de los 
contenidos, de la capacita-
ción o en la parte de la in-
fraestructura donde no la 
hay”, indicó.

Foto: David Hernández/Archivo

El director 
general de 
Axtel, Rolan-
do Zubirán, 
dijo que esta 
medida 
puede contri-
buir a cerrar 
la brecha 
digital.

HACKEAN    
50 MILLONES 
DE PERFILES 
Los atacantes de Facebook explotaron una 
vulnerabilidad de la herramienta Ver Como 

YA HAN TOMADO MEDIDAS 

POR AURA HERNÁNDEZ 
aura.hernandez@gimm.com.mx

Millones de personas cuando 
intentaron acceder a su cuen-
ta de Facebook en sus dispo-
sitivos recibieron el mensaje 
de que su sesión había cadu-
cado, por lo que tuvieron que 
ingresar su usuario y contra-
seña para entrar.

Esto se debió a que los in-
genieros de Facebook en-
contraron, el pasado 25 de 
septiembre, un incidente de 
seguridad que afectó a cerca 
de 50 millones de cuentas de 
la red social.

“Tomamos este incidente 
con extrema seriedad y que-
remos que todos estén infor-
mados de las acciones que 
adoptamos inmediatamente 
para proteger la seguridad de 
las personas”, aseguró el vice-
presidente de Producto de Fa-
cebook, Guy Rosen. 

De acuerdo con la inves-
tigación, se encontró que los 
atacantes explotaron una 
vulnerabilidad en el có-
digo de la red social que 
está relacionada con 
la herramienta “Ver 
Como”, la cual  per-
mite a los usuarios 
mirar cómo lucen 
sus propios perfiles 
desde la óptica de otras 
personas. 

EL ORIGEN
Lo que pasó es que en julio 
de 2017 realizaron un cambio 
al código de la herramienta 
para subir videos y esto afec-
tó a “Ver Como”, los atacan-
tes aprovecharon ese agujero 
y consiguieron los tokens de 
acceso, los cuales podrían ser 
empleados para tomar el con-
trol de cuentas de usuarios. 

Y es que dichos tokens son 
el equivalente a llaves digita-
les que mantienen a las per-
sonas conectadas a Facebook 
y evitan que tengan que rein-
gresar su clave cada vez que 
quieren usar la red social.

Debido a que la investi-
gación está en su fase inicial 
todavía no se sabe si los ata-
cantes lograron obtener in-
formación de los usuarios 
como nombre completo, sexo 
o ubicación, por lo mismo no 
saben cuál fue el objetivo del 
ataque. 

POR AURA HERNÁNDEZ 
aura.hernandez@gimm.com.mx

México cuenta con el ta-
lento y la capacidad para 
no ser sólo un consumidor 
de la realidad virtual, sino 
un desarrollador y creador 
de contenidos, para lograr-
lo sólo se requiere de más 
apoyos y coordinación de 
la industria. 

“Este mercado está cre-
ciendo poco a poco gracias 
a que hay más accesibili-
dad en términos de costo 
y porque se está tratando 
de establecer una mane-
ra de hacer las cosas para 
que seamos más efectivos 
y eficientes”, aseguró la di-
rectora del festival VR Fest 
MX, Gabriela Acosta.

A l  p l a t i c a r  c o n  
Excélsior, recordó que la 
masificación de los telé-
fonos inteligentes y el uso 
de gafas de realidad virtual 
como Cardboard de Goo-
gle hacen más fácil que los 
mexicanos accedan a estas 
experiencias. 

A lo que se añade el 
lanzamiento de gafas con 
características de gama 
media o alta a un costo más 
bajo, siendo un ejemplo las 
recién presentadas Oculus 
Quest. 

Dejando de lado el área 
de consumo de esta tec-
nología, Acosta consideró 
que México puede ubicar-
se como un productor de 
contenido y experiencias 
en esta industria.  

LAS OPCIONES 
Actualmente hay dos mer-
cados para los desarro-
lladores, el primero es de 
servicios especializados 
como realizar experien-
cias para usar en capaci-
taciones o tutoriales para 
empresas. El segundo es 
el relacionado con la pro-
piedad intelectual, es decir, 
desarrollar un personaje, 
narrativa o historia.

“Nos 
enfrentamos 
a ataques 
constantes 
de personas 
que quieren 
tomar las 
cuentas 
o robar 
información 
en todo el 
mundo.”

“La realidad 
es que debemos 

continuar desarro-
llando nuevas herra-

mientas para evitar que 
esto suceda en primer 

lugar.”
MARK ZUCKERBERG

FUNDADOR DE 
FACEBOOK 

SI SU SESIÓN EN 
FACEBOOK EXPIRÓ 
SE RECOMIENDA:

 n Acceder nuevamente
 n Por precaución cambiar la 

contraseña.
 n También es necesario revisar 

los “Inicios de sesión autorizados”, 
los cuales muestran cuáles son 
los equipos desde de los que se 
ha entrado a la red social.

 n Eliminar el inicio de sesión 
de los dispositivos donde no es 
necesario.

 n Si olvidó la contraseña, debe 
acudir al centro de ayuda para 
poder elegir una nueva.

 n Se puede activar una alerta 
sobre inicios de sesión no 
reconocidos.

“Estamos trabajando a 
tiempo completo para obte-
ner todos esos detalles. Adi-
cionalmente, si detectamos 
que más cuentas fueron 
afectadas, reiniciaremos in-
mediatamente sus tokens”, 

se comprometió Rosen.

LOS AFECTADOS
De hecho, la principal me-
dida que tomaron fue reini-
ciar los tokens de acceso, es 
decir, cerrar la sesión de los 
casi 50 millones de cuentas 
que fueron afectadas y hacer 
que las personas volvieran a 
ingresar.

También hicieron que 
reiniciaran su acceso otros 
40 millones de cuentas que 
usaron la funcionalidad “Ver 
Como” en el último año. 

Como resultado, cerca 
de 90 millones de personas 
deberán ahora reconectarse 
a Facebook o alguna de las 
aplicaciones a las que se ac-
cede utilizando la red social. 
Luego de reconectarse, los 
usuarios recibirán una noti-
ficación en su muro de noti-
cias explicando lo sucedido.

Adicionalmente la red so-
cial desactivó temporalmen-
te la herramienta “Ver Como”, 
en lo que realiza un chequeo 
exhaustivo de la seguridad.

Foto: AFP
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Inicia el festival de realidad 
virtual en México.

EN MÉXICO

Foto: Tomada de Twitter @BBVABancomer

Destacan 
potencial 
en VR



 

Actualmente existen varias 
empresas tecnológicas y fabricantes 
de dispositivos que ofrecen sus 
servicios de almacenamiento en la 
nube, por lo que la elección se hace 
tomando en cuenta los precios, las 
necesidades e, incluso, hasta el tipo 
de equipos que se utilizan. Algunas 
opciones son:

GOOGLE
DRIVE

SAMSUNG

CLOUD

ONEDRIVE

DROPBOX

Es el servicio de almacenamiento 
de Google. Inicialmente ofrece

de almacenamiento gratuito. 
Usualmente se tiene acceso a este 
servicio en el momento en que se 

crea una cuenta en Google, la 
cual también permitirá acceso a:
Gmail, YouTube, Google+ 

y otros servicios. 5Giga-
bytes 

1TB** x $169
al mes o un prepago anual

de $1,699. 

2TB x $339
al mes.

10TB x $1,699
al mes.

20TB x $3,399
al mes. 

30TB x $4,999
al mes. 

En caso de que los 15 Gigabytes no 
sean suficientes, las tarifas que 

maneja son las siguientes: 

· Dropbox Plus

1TB x $9.99 dls.
al mes. 

· One Drive
50GB x $46.99

al mes. 

· Office 365 Personal
1TB x $129.99

al mes o $1,299 x año.
· Office 365 Hogar

5TB x $169.99
al mes o $1,749 x año

para cinco usuarios.

· Dropbox Profesional

2TB x $19.99 dls.
al mes. 

Como su nombre lo indica es la 
nube para usuarios desarrollada 

por Microsoft, la empresa
que fundó Bill Gates.

Para tener acceso a este servicio 
se debe tener cuenta de Xbox, 

Skype o una dirección de 
correo electrónico de Outlook 
y se recibirá de manera gratuita 

un almacenamiento de

¿Cómo compro una nube?C
En la mayoría de los casos, lo primero que se
tiene que hacer es obtener una cuenta
que permita acceder al almacenamiento gratuito. 

Una vez con ésta, se pueden revisar los 
planes disponibles y, tras analizar las opciones
y determinar las necesidades, se elige el más
adecuado. 

Por ejemplo, hay que tomar en cuenta que, en 
promedio, una foto pesa cerca de 2.5 
Megabytes, lo que significa que en 1 Gigabyte 
cabrían 400 y en un Terabyte cerca de  400 mil, 
aunque esto puede variar si la foto está en alta 
calidad.  

Una vez decidido, se elige la opción y aparecerán 
varios métodos de pago.
Por ejemplo, Dropbox permite cobro con 
tarjeta o PayPal, mientras que Google Drive 
cobra a  través de Google Play. 

Debe fijarse bien al momento de elegir si quiere
que el pago sea mensual o anual, ya que esta 
última opción varios servicios de almacenamiento 
en la nube lo ofrecen. 

En cuanto pasa el pago, el usuario puede comenzar 
a respaldar esos archivos que son importantes
 para él.

Si se requiere más, ofrece 4 
tipos de planes personales:

Nota: Precios en pesos

Nota: Precios en pesos

*Gigabyte **Terabyte

100GB* x $34 
al mes o un prepago anual de $340. 

2 Giga-
bytes 

Se trata de una de las opciones 
más populares porque permite 

almacenar y sincronizar archivos 
en línea y entre dispositivos, así 

como compartirlos con otros 
usuarios.

En su versión gratuita
ofrece únicamente

de espacio para almacenar. 

Se añaden dos modelos de paga.

A

B $
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Aquellos que no están familiarizados 
con este término tecnológico deben 
saber que, de acuerdo con

Hewlett Packard
Enterprise, la nube no es un
lugar, sino un método de gestión que 
reemplaza a las máquinas locales
y los centros de datos privados con 
infraestructura virtual. 
Esto significa que la información, en 
lugar de estar resguardada en el equipo 
como una computadora personal, se 
envía a un servidor del que no se 
conoce la ubicación exacta y al que 
siempre se tendrá acceso.

Además, existen tres tipos de 
nube: privada, pública e 
híbrida.
En el caso de los usuarios comunes,
la que suelen usar es la pública y la 
infraestructura que se utiliza en ésta
es propiedad de un proveedor  de 
servicios, como puede ser Google o 
Dropbox. 
Lo que hacen muchos de estos 
proveedores es ofrecer un monto
de almacenamiento gratuito y si se 
requiere una capacidad mayor, 
entonces cuentan con diversas
tarifas. 

¿Qué es el 
cómputo
en la nube?

¿Qué
opciones 
hay?

ICLOUD

Apple lanzó este servicio en
el año 2011. Para utilizarlo se 

necesita crear una cuenta en 
Apple ID y, si bien está enfocado 
a los usuarios de sus productos, 

también se puede ocupar en 
computadoras con sistema 

operativo Windows a través del 
navegador. 

15Giga-
bytes 

De manera gratuita ofrece: 

50GB x $17 al mes.

200GB x $49 al mes
y se puede compartir con la familia.

2TB x $179 al mes
 y se puede compartir con la familia.

El fabricante surcoreano también tiene disponible este
servicio desde 2016, y sólo se necesita crear 
una cuenta Samsung, tener uno de sus equipos e
inmediatamente tendrá acceso a:

de almacenamiento gratuito.  
La tecnológica ofrece la 
opción de comprar espacio 
adicional directamente 
desde el menú “Ajustes” 
del equipo, pero la 
disponibilidad de los 
planes depende 
del país en que 
se encuentre el 
usuario.

Nota: Precios en pesos

5 Giga-
bytes 

15Giga-
bytes 

de almacenamiento y ampliación a:

RESGUARDA TODOS TUS ARCHIVOS 

Si usas un celular, 
una tablet o una 
computadora 
debes saber qué 
es lo que más  
te conviene

POR AURA HERNÁNDEZ 
aura.hernandez@gimm.com.mx

El contenido más común en 
los teléfonos inteligentes, ta-
blets y computadoras está 
conformado por fotografías, 
música, películas, documen-
tos y/o videos. Se trata de in-
formación invaluable para el  
usuario y que, si no tiene un 
respaldo, puede perderse de 
un momento a otro.

¿A quién no le ha pasado 
que quiere tomar una fotogra-
fía y ya no puede porque el es-
pacio de almacenamiento es 
insuficiente? O peor, ¿quién 
no ha sido bolseado en el me-
tro o asaltado en el microbús 
y pierde sus dispositivos con 
toda su información?

Debido a estos escenarios 
es que las personas están en-
contrando en el cómputo en 
la nube una opción para tener 
más capacidad de almace-
namiento o, bien, contar con 
un respaldo para cualquier 
eventualidad.  

Infografía: Staff
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ABC
¿QUÉ TIPO DE NUBE  
ES LA QUE NECESITAS?
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HACIA UN NUEVO

TL C

Ebrard mediará ante Trump
El presidente 
electo advierte 
que no forzará las 
circunstancias ni 
tampoco pondrá 
en riesgo lo que 
se pactó con EU 

POR ISABEL GONZÁLEZ
Env iada
iga@gimm.com.mx

QUERÉTARO.—El presidente 
electo de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, sostuvo 
que  “no dará la espalda a Ca-
nadá”, pero tampoco forzará 
ninguna circunstancia para 
mantener el formato original 
del  Tratado de Libre Comer-
cio con América del Norte.

Tras revelar que el jueves 
por la noche el primer mi-
nistro de Canadá, Justin Tru-
deau se comunicó con él vía 
telefónica para solicitarle que 
interviniera y llamara a Do-
nald Trump al entendimien-
to en estas horas clave de la 
renegociación del acuerdo 
comercial, López Obrador 
precisó que cree en el diálogo 
“pero no será oficioso” y tam-
poco pondrá en riesgo lo pac-
tado semanas atrás dentro del 
mismo acuerdo con Estados 
Unidos.

“De todas maneras, noso-
tros ya acordamos con el go-
bierno de los Estados Unidos 
y no vamos a revisar lo acor-
dado porque no queremos 
poner en riesgo el futuro eco-
nómico, la estabilidad finan-
ciera de nuestro país, nosotros 
queremos que haya inversio-
nes en México para que haya 
empleo y queremos estabili-
dad económica y estabilidad 
financiera, por eso no se va a 
reabrir la negociación con Es-
tados Unidos.

“Ya damos por concluido 
este asunto y estamos espe-
rando nada más el entendi-
miento entre Estados Unidos 
y Canadá”, subrayó el presi-
dente electo al finalizar una 
reunión de trabajo con el go-
bernador de Querétaro, Fran-
cisco Domínguez Servién.

Al preguntarle de mane-
ra concreta cuál fue la peti-
ción que le formuló Trudeau, 
López Obrador detalló que le 
pidió hacer tarea “de conven-
cimiento” con el presidente 
de los Estados Unidos y que se 
comprometió a hacerlo “pero 
con buenos oficios porque 
mi gobierno quiere tener una 
buena relación con Canadá y 
nuestro vecino del norte.

“Lo va a hacer Marcelo 
Ebrard, pero con mucho res-
peto porque no queremos 
ser oficiosos, ya nosotros lle-
gamos a un acuerdo, tam-
poco vamos a dar la espalda 
a Canadá, queremos que el 
acuerdo sea trilateral, pero no 
podemos ir más allá de lo que 
nos corresponde.

“Cada gobierno tiene sus 
causas, la política es tiempo, 
hay circunstancias que se es-
tán viviendo en Canadá, en 
Estados Unidos; cuando nos 
tocó a nosotros resolver so-
bre la renegociación del tra-
tado, se presentaron muy 
buenas circunstancias y por 
eso se sacó, considero yo,un 
buen acuerdo”, recalcó López 
Obrador.

Al decir que está optimis-
ta de que pueda lograrse un 
acuerdo entre Canadá y Es-
tados Unidos en las próximas 
horas, el presidente electo de 
México admitió que el último 
recurso sería —si no tienen 
éxito las negociaciones— el 
concretar acuerdos bilatera-
les entre México y Canadá y 
México-Estados Unidos.

Foto: Sunny Quintero

El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo (der.) entregó a Ricardo Moreal (cen.), presidente de la 
Jucopo, un resumen ejecutivo de cada uno de los capítulos integrados en las actuales negociaciones. 

REVISIÓN
Una vez que EU  entregue 
los textos acordados a su 
Poder Legislativo, se lleva 
a las comisiones, y el Se-
nado tiene 30 días para 
revisar el documento.

ENCUENTRO
A la reunión asistieron los 
coordinadores de las ban-
cadas del PAN, Damián Ze-
peda, y del PRD, Miguel 
Ángel Mancera, y presi-
dentes de comisiones.

LÓPEZ OBRADOR SOSTIENE LLAMADA CON TRUDEAU

“Acuerdo podría 
fijarse mañana”
Guajardo afirma 
que Canadá y EU 
le aseguraron que 
existe voluntad 
de ambas partes

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

En la renegociación del Tra-
tado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN) 
todavía hay esperanza de que 
se incluya a Canadá. Ayer, el 
secretario de Economía, Ilde-
fonso Guajardo, anunció que 
mañana podría definirse si el 
acuerdo se conserva trilateral 
o sólo bilateral, entre México y 
Estados Unidos.

Durante una reunión con 
senadores, dijo que al mo-
mento “nadie puede meter la 
mano en la lumbre” para sa-
ber si Canadá y Estados Uni-
dos alcanzarán un acuerdo, 
pero reveló que sus pares en 
ambos países le aseguraron 
que existe voluntad de llegar a 
una conclusión.

“En las próximas 48 sabre-
mos si vamos a ir a un texto 
trilateral o vamos a vernos en 
la necesidad de subir un tex-
to del entendimiento bilateral 
para luego definir las acciones 
legales de poder mantener la 
posibilidad de la trilaterali-
dad”, explicó.

Los senadores que integran 
la Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo) esperaban recibir 
ayer una copia del documento 
de la negociación comercial 

entre Estados Unidos y Mé-
xico, que alcanzaron el 27 de 
agosto pasado.

Sin embargo, en respues-
ta a la solicitud de los legis-
ladores, Guajardo acudió al 
recinto y les pidió tiempo 
para entregarles el docu-
mento, a solicitud de sus pa-
res Robert Lighthizer, de EU, 
y Chrystia Freeland, de Ca-
nadá porque se encontra-
ban en la etapa final de las 
negociaciones.

Foto: Quetzalli González/Archivo

Esperan pasar 
comicios para 
unirse al TLC

Capítulo lácteo entre 
EU y Canadá avanza

PLAZO   SIGUE NEGOCIACIÓN

ENTREGAN RESUMEN EJECUTIVO

MERCADO   CUARTO DE JUNTO

Aseguran que el 
gobierno de Justin 
Trudeau se quitará 
peso político para 
sumarse al acuerdo

POR LINDSAY H. 
ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

El gobierno de Canadá tiene 
un plazo de 48 horas para 
que se sume al texto final del 
Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TL-
CAN), ya que se quitaría la 
presión de las elecciones 
en la provincia de Quebec, 
una región de altas empre-
sas productoras de leche, 
aseguró Larry D. Rubin, re-
presentante del 
Partido Republi-
cano en México.

Y es que este 
domingo 30 de 
septiembre se ce-
lebran elecciones 
en Quebec, una
provincia “sensi-
ble” para los cana-
dienses, por el tema lácteo.

Estados Unidos ha pedi-
do a Canadá abrir el merca-
do lechero a sus socios de
Norteamérica, el cual man-
tiene cerrado y con aran-
celes de cerca de 300 por 
ciento.

A cambio, los canadien-
ses quieren la permanencia 
del Capítulo 19 sobre solu-
ción de disputas comercia-
les. Ambos rubros son los 

que han trabado las conver-
saciones entre Estados Uni-
dos y Canadá.

APROBACIÓN 
Rubin advirtió que sin Ca-
nadá en los textos finales del 
nuevo TLCAN se complica-
ría la aprobación del pac-
to comercial en el Congreso 
estadunidense.

Explicó que la 
Autoridad de Pro-
moción Comer-
cial (TPA, por sus 
siglas en inglés) 
otorgó permiso 
al presidente Do-
nald Trump de ne-
gociar un acuerdo 
trilateral, por la vía 

rápida, es decir, para que en 
30 fuera revisado por el 60% 
de la representación legisla-
tiva, y sin discusiones.

Incluso, mencionó que 
la delegación canadiense 
tiene tiempo aunque esté 
el acuerdo bilateral firma-
do por los Congresos, es 
decir, hasta antes de la fir-
ma de los presidentes que 
debe suceder hasta el 30 de 
noviembre.

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Con el objetivo de concluir 
la renegociación del Tratado 
de Libre Comercio de Améri-
ca del Norte (TLCAN) Estados 
Unidos y Canadá perfilan un 
cambio en el tema de acce-
so al mercado de los lácteos, 
uno de los más complicados 
del acuerdo, aseguró Moisés 
Kalach, director general del 
Cuarto de Junto.

El estratega, que es parte 

del equipo que apoya al go-
bierno mexicano en las ne-
gociaciones, dijo que “esta 
es una ventana de oportu-
nidad real” para que ambos 
países alcancen a un acuer-
do de entendimiento el fin de 
semana.

“Lo que sabemos es que 
ya hay una propuesta en la 
mesa de cabildeos sobre el 
tema de lácteos. Lo ideal es 
que Canadá se incorpore 
este fin de semana, pero si 
no fuera así, las ventanas de 

oportunidad no se cierran, y 
los canadienses podría es-
tar sumándose más adelan-
te, aunque creemos que en 
este momento hay un empu-
je real”, mencionó.

Los temas más complica-
dos entre EU y Canadá son 
los que tienen que ver con el 
capítulo 19, sobre solución de 
controversias comerciales, 
propiedad intelectual y ac-
ceso a mercados de lácteos.

Y es que en el TLCAN 
original Canadá mantuvo 

 n Legisladores estadu-
nidenses manifestaron 
poco optimismo en que 
se llegue rápidamente a 
un acuerdo con Canadá 
ante discrepancias res-
pecto a productos lácteos 
y provisiones para cerrar 
temas de discusión. Algu-
nos demócratas dijeron 
que no podían respaldar 
un TLCAN sin Canadá.

 n “Canadá es excepcio-
nalmente importante. 
Creo que sería mala 
práctica, tanto por mo-
tivos económicos como 
políticos, no tener un gran 
acuerdo con Canadá”, 
comentó el senador Ron 
Wyden, el demócrata 
de más alto rango en la 

Comisión de Finanzas del 
Senado.

 n “Creo que dejar a 
Canadá fuera del nuevo 
acuerdo equivale a que el 
gobierno de Trump se dé 
por vencido en reparar el 
TLCAN”, agregó. 

 n Además, afirmaron 
que prevén que el docu-
mento excluya  a Canadá, 
pero que esperan que se 
una al tratado. 

 n Legisladores informa-
dos por Lighthizer dijeron 
que él declaró que el 
momento más próximo 
en que podría tener lugar 
una votación —ya sea 
sobre un acuerdo bileteral 
o trilateral— sería febrero 
o marzo de 2019.

POLÉMICA EN CONGRESO DE EU

En las próximas 48 
sabremos si vamos a 
ir a un texto trilateral 
o vamos a vernos en 
la necesidad de su-
bir un texto del en-
tendimiento bilateral 
para luego definir 
las acciones legales 
de poder mantener 
la posibilidad de la 
trilateralidad.”

ILDEFONSO GUAJARDO
SECRETARIO DE ECONOMÍA

“Sabemos que ya hay 
una propuesta en la 
mesa de cabildeos 
sobre el tema de lác-
teos. Lo ideal es que 
Canadá se incorpore 
este fin de semana.”

MOISÉS  KALACH
CUARTO DE JUNTO

FUTURO
Sería el nuevo pre-
sidente de México, 
López Obrador,
quien estaría sig-
nando el acuerdo 
renovado.

Empero, el secretario de 
Economía entregó a Ricardo 
Monreal, presidente de la Ju-
copo, un resumen ejecutivo 
de cada uno de los capítulos 
integrados en las actuales 
negociaciones.

“Damos por recibido del 
documento que contiene 
el resumen del contenido 
del texto firmado. Nos re-
servamos el texto íntegro, 
aceptando la condición de 
la circunstancia en la que en 
este momento se encuen-
tra el estado y la negocia-
ción, no queremos interferir 
y esperamos que pueda in-
corporarse Canadá en las 
últimas horas, deseamos 
que así lo sea”, dijo Monreal.

El encuentro duró dos 
horas y media a puerta ce-
rrada. Al término, como 
presidente de la Jucopo 
Monreal Ávila dijo que el Se-
nado “desea” que Canadá 
se integre a la negociación, 
pero mientras analizarán el 
resumen de los 30 capítu-
los de acuerdos alcanzados 
entre México y Estados Uni-
dos. Por otra parte, también 
se expresó como líder de la 
bancada de Morena.

“Deseamos que sea trila-
teral, pero de nuestra parte 
hay una actitud seria. Noso-
tros no vamos a confrontar; 
lo que le beneficie al país lo 
vamos a aprobar, quienes 
pensaron que hoy la izquier-
da habría de ser el obstáculo 
para la negociación comer-
cial en el mundo se equivo-
caron”, expresó

protegido su sector lechero, es 
decir, fuera del libre mercado 
con sus socios comerciales. 
Por lo que EU ha acusado al 
gobierno canadiense del con-
trol gubernamental de la pro-
ducción y los precios de los 
lácteos en Canadá, además 

de aplicar tarifas arancelarias 
de 300 por ciento.

Los canadienses argumen-
tan que no es el único país que 
mantiene un control de este 
insumo, pues otras nacio-
nes lo aplican para evitar la 
sobreproducción.
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POR ALMA GUDIÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

SALTILLO, Coah.— Aunque un 
Tribunal de Juicio Oral encon-
tró culpable al sacerdote Juan 
Manuel Riojas Martínez, co-
nocido como El Padre Meño, 
será hasta el próximo 3 de oc-
tubre cuando se dicte la sen-
tencia en una audiencia de 
individualización.

Los delitos que se le impu-
tan son violación calificada y 
violación en grado de tenta-
tiva con abuso de autoridad 
y confianza por aprovecharse 
de su condición como minis-
tro de culto religioso.

El Padre Meño deberá per-
manecer en el Centro de Re-
inserción Social Varonil de 
Piedras Negras.

Lo anterior luego de que 
fuera acusado por el delito 
de violación contra un alum-
no del Seminario de Piedras 

Sentencia de El Padre 
Meño, el 3 de octubre

PERMANECE DETENIDO

El sacerdote es culpable de violación 
calificada y abuso de autoridad

Negras, Coahuila, Javier “N”, 
en ese entonces menor de 
edad, el 24 de marzo de 2017. 

El 18 de agosto del 2017, 
el sacerdote acusado acudió 

en compañía de su abo-
gado a las instalaciones de 
la Fiscalía General del Es-
tado, para entregarse a las 
autoridades.

Foto: Alma Gudiño

El Padre Meño permanecerá en el Centro de Reinserción Social 
Varonil de Piedras Negras, Coahuila. 

Propone 
Inai hacer 
públicos 
contratos
POR ÉRIKA DE LA LUZ
edelaluzm@gimm.com.mx

Con la instrumentación 
del Estándar de Datos de 
Contrataciones Abiertas 
(EDCA) se podrían hacer 
públicos los contratos de 
las instituciones guber-
namentales, con el fin de 
atender, controlar y erradi-
car la corrupción, aseguró 
Joel Salas Suárez, comisio-
nado del Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protec-
ción de Datos Personales 
(Inai).

En la conferencia inter-
nacional de Datos Abiertos, 
celebrada en Argentina, 
el funcionario expresó su 
confianza en el EDCA, “un 
mecanismo que permite 
conocer los contratos que 
efectúa el gobierno, reali-
zar un seguimiento de los 
procesos de los convenios, 
así como de saber qué 
ocurre con ellos”.

Durante su participa-
ción, Suárez manifestó que 
el Sistema Nacional Anti-
corrupción de México, a 
través de la Secretaría de 
la Función Publica, sería el 
espacio con el que se po-
dría institucionalizar el uso 
y la explotación de los con-
tratos en el EDCA.

Asimismo, el represen-
tante del Inai recordó el 
compromiso del instituto 
para impulsar estrategias 
que permitan la transfor-
mación de datos en infor-
mación y conocimiento 
útil para la población, que 
permita vigilar las conce-
siones de obras públicas, 
la participación de las em-
presas en las mismas, ade-
más de la participación 
ciudadana en el combate a 
la corrupción.

CONFERENCIA

Foto: Quetzalli González/Archivo

Joel Salas Suárez, comisio-
nado del Inai. 

Lucha contra 
síndrome de 
“niña Rett”
POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

Marifer de tres años vive 
en un cuerpo que no pue-
de controlar. Ella padece el 
síndrome de Rett, una extra-
ña enfermedad que afecta 
principalmente a niñas y que 
limita el desarrollo neuroló-
gico, su capacidad motriz y 
de lenguaje. 

A través de sus miradas y 
sonrisas, Marifer se comu-
nica con su familia, quienes 
son parte del proyecto inter-
nacional Roadmap to a Cure, 
un plan estratégico de tres 
años de investigación para 
encontrar la cura de este 
trastorno neurológico.

Linda Castro Villamour, 
mamá de Mari-
fer, relató que la 
pequeña no pre-
sentaba sínto-
mas hasta los seis 
meses de edad, 
cuando dejó de 
actuar como los 
otros bebés, per-
dió la capacidad motriz y 
de comunicación que había 
adquirido.

“Nosotros notamos que 
había algo distinto a los otros 
niños, porque no gateaba, su 
desarrollo era un poco más 
lento. Decidimos llevarla a 
estimulación temprana para 
ver si esto mejoraba, sin em-
bargo, vimos que en com-
paración de otros niños no 

Foto: Eduardo Jiménez

Marifer padece el síndrome de Rett, una enfermedad que limita 
el desarrollo neurológico; en la imagen, sus padres, Linda y Eliel.

HACEN COLECTA

La enfermedad limita el desarrollo 
neurológico de Marifer

era igual”, declaró Castro 
Villamour.

El padre de Marifer, Eliel 
Galván Peralta, relató que 
en la búsqueda de la ver-
dad, se enfrentaron a diag-
nósticos equivocados de 
autismo, parálisis cerebral, 
epilepsia, e incluso, algunos 
médicos les dijeron que es-
taba “mimada”.

“Las niñas Rett están 
conscientes de lo que está 
pasando, simplemente es-
tán atrapadas en un cuerpo 
que no pueden controlar, en 
un cuerpo que no les obede-
cen las manos, los pies, los 
músculos y ellas quisieran 
hacer todo lo que hacen los 
demás niños”, afirmó Gal-
ván Pealta.

El 17 de agosto 
de este año obtu-
vieron el diagnos-
tico por parte del 
Centro de Reha-
bilitación Infan-
til Teletón. De la 
mano de la Aso-
ciación Retos de 

Amor México, la familia de 
Marifer busca fondos para 
lograr contribuir a la meta 
mundial de 33 millones de 
dólares y cambiar la vida de 
350 mil niños y adultos que 
viven con esta condición.

Para realizar una dona-
ción o conocer más sobre el 
síndrome de Rett puede vi-
sitar las páginas reverserett.
org/cure

        BÚSQUEDA
Marifer lleva una 
terapia integral 
de desarrollo en la 
espera de que la 
ciencia halle la cura 
de esta enfermedad.
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Ahora más cerca de tí:
• Compra en línea 



Nudo gordiano

YURIRIA  
SIERRA

yuriria_sierra@yahoo.com

¡Auxilio!
En el 911 no hay respuestas que nos 
auxilien. Quien atiende parece estar más 
confundido, incluso, que quien vive el 
momento desafortunado.

Imagine que va en un taxi, de pronto, el conductor le 
advierte que no siente sus brazos; agrega que poco a 
poco pierde sensibilidad en sus piernas. Se detienen, 
con el riesgo que implica hacerlo, sobre el segundo 
piso del Periférico, pero más vale la precaución. A 

menos de que se sea médico o se tenga alguna capacitación 
en cuestión de manejo de emergencias, para al menos in-
tuir qué sucede, no hay de otra. Y es que, ¿qué porcentaje de 
la población está preparado para una situación como ésta? 
Qué otra cosa se puede hacer sino llamar al 911, el número 
de auxilio que desde hace al menos un año se nos ha pre-
sumido como parte de la nueva era en atención ciudadana. 

Entonces, hace uso de la app en su celular, comienza la 
comunicación con una agente que, inferimos, sabe perfec-
tamente cómo responder según la circunstancia. Pero no es 
así: Sólo preguntas y más preguntas que no llevan a ningún 
lado. Solicitud de referencias que el común de los ciudada-
nos muchas veces desconoce. 

Las emergencias no se toman la molestia de presentarse 
en momentos y lugares oportunos. Nada. No hay respuestas 
que nos auxilien. No se escucha nada ligeramente eficaz del 
otro lado del teléfono. Quien atiende parece estar más con-
fundido, incluso, que quien vive el momento desafortuna-
do. Al parecer, ambos lados de la bocina necesitan ayuda: 
Alguien para su emergencia y alguien más para saber cómo 
actuar ante ella, a pesar de que debería ser su trabajo.

Esto se lee en la página del 911 en el portal del gobierno de 
la CDMX: “El 9-1-1 está disponible las 24 horas del día, los 365 
días del año y tiene la función de la georreferenciación para 
detectar el origen de las llamadas de auxilio y poder dirigir a 
las y los ciudadanos a los centros más cercanos...”. 

Vaya mentira, pues aquella llamada se originó desde la 
app en un dispositivo móvil y quien respondió no tenía idea 
del lugar desde el cual se marcó. La emergencia no pasó a 
más, pero la ayuda llegó por otras vías, no gracias al servicio 
dado por el 911 que, en teoría, 
cambiaría la vida de los habi-
tantes de este país, en materia 
de atención ciudadana.

Lo anterior me sucedió 
ayer camino al noticiero de 
Imagen Noticias. Al contar mi 
experiencia, otros compañe-
ros me compartieron sucesos 
similares: La mamá de una 
muy querida amiga se golpeó 
mientras se bañaba, el 911 
tardó en reaccionar y pasaron 
varios minutos antes de que 
alguien tomara la llamada. Minutos que pudieron ser la di-
ferencia entre una anécdota y un momento que lamentar. 

Otro compañero quiso alertar de un accidente, su misión 
quedó a medias porque tampoco recibió respuesta, al me-
nos no con la inmediatez con la que éstas deben resolverse. 

Revisando en notas periodísticas, encuentro testimonios 
similares: “Nos dimos cuenta de que era un asalto y que los 
ladrones huyeron con la camioneta y el auto les servía de 
escudo (...) Empezamos a marcar al 911, a todos se nos cor-
taba la llamada o simplemente no contestaron...”, narra un 
joven llamado Jorge a El Universal, en noviembre de 2017. 
Los hechos ocurrieron al norte de la Ciudad de México. 

Un par de meses antes, pero en Monclova, Coahuila: “El 
número 911 no ha sido lo que esperaban los habitantes de 
la región centro, pues de la misma forma que con el 066, 
se han detectado fallas sensibles que anulan la teoría de un 
Sistema de Emergencias. Ciudadanos que han marcado a 
este número señalan que simplemente no contestan, o bien, 
contesta una grabación....”, reportó El Siglo de Torreón.

Apenas en junio pasado, el gobierno federal informó que 
el 911 registró 31 millones 429 mil 407 llamadas en los pri-
meros tres meses de 2017. Detalló que sólo 10% de las lla-
madas es de emergencias reales. Si bien, en esta cifra tiene 
mucho que ver la cultura cívica, esto no tendría que reper-
cutir en la operación del sistema. Cifras como éstas ocurren 
en otros países del mundo y ello significa una mala ejecu-
ción de los procedimientos.

Un análisis de Causa en Común, calculó que el presu-
puesto durante el año pasado para cada Centro de Aten-
ción de Emergencias (CAE) en los estados fue de casi más 
de 82 mil millones de pesos. 

El de la CDMX fue el que más recibió, poco más de dos 
mil millones 800 mil pesos, la mayor parte de los recursos 
va para salarios, después para el mantenimiento de la tele-
comunicación con la que operan. 

Cuénteme usted, ¿qué experiencias ha tenido con el 911? 
Pienso que tendrán que ser más las buenas, para justificar 
tamaño presupuesto.

Ciudadanos que 
han marcado 
a este número 
señalan que 
simplemente 
no contestan, o 
bien, contesta 
una grabación.

PIDEN NO HACER JUSTICIA POR PROPIA MANO
PACHUCA.— El exlíder de los grupos de autode-
fensas de Tecaltepec, Michoacán, José Manuel 
Mireles Valverde, reconoció que los civiles no de-
ben hacer justicia por propia mano; sin embargo, 
consideró que cuando la autoridad no realiza su 
labor es cuando se presentan estos casos.

“No es tanto la población, sino las 

autoridades correspondientes quienes deben 
garantizar la seguridad. No debe pasar en nin-
guna parte de la República”, dijo en relación 
con los linchamientos que han ocurrido en di-
versos estados, entre ellos Hidalgo, donde el 
jueves cuatro personas fueron linchadas en el 
municipio de Metepec.

 — Emmanuel Rincón

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ZAMORA, Mich.— Los más de 
400 policías de esta ciudad no 
laboraron ayer y además se 
manifestaron para exigir a sus 
mandos la firma del convenio 
con el estado o la compra de 
patrullas y armamento para el 
desempeño de sus labores.

Desde la toma de posesión 
del alcalde Martín Samaguey 
Cárdenas, éste se negó a fir-
mar el convenio de coordi-
nación con la SSP y además 
pidió la salida de la Policía de 
Michoacán de su municipio.

Ante ello hubo un aumen-
to de la delincuencia, entre los 
actos delictivos está el secues-
tro de una agente ocurrido el 
pasado 26 de septiembre. Se-
gún información sobre este 
caso, la uniformada fue in-
terceptada por sujetos arma-
dos cuando se encontraba en 
un consultorio dental; hasta el 
momento sigue desaparecida.

La mañana de ayer, los ele-
mentos que salían y los que 
estaban en su turno se planta-
ron afuera de la Dirección de 
Seguridad Pública para pedir 
diálogo con alguna autoridad 
de Gobernación y de la SSP 
para exponer sus inquietudes.

Marchan y paran labores 400 policías
MICHOACÁN   EXIGEN ARMAMENTO

Foto: Miguel García Tinoco

Policías de Zamora se apersonaron en las instalaciones de la Direc-
ción de Seguridad Pública para pedir diálogo con autoridades.

Hallan policías 
aviadores; falta 
armamento

Luego de que se tomara el control 
del municipio, encuentran en la SSP 
cocaína y armas no registradas 

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO.— Una vez que ter-
minó el proceso de revisión al 
personal, armamento e insta-
laciones de la Secretaría de Se-
guridad Pública municipal, la 
Fiscalía estatal encontró un fal-
tante de 200 armas, gente que 
está en nómina y no trabaja, ar-
mas y cartuchos que no están 
en la licencia colectiva de la po-
licía y pequeñas dosis de droga.

En relación con la inspec-
ción que realizó la Sedena 
del armamento, cartuchos, 
equipo táctico y radios de 
comunicación se encontra-
ron diversas irregularidades, 
como el faltante de aproxima-
damente 200 armas de fuego 
y que no se sabe su ubicación.

El vocero del Grupo de 
Coordinación Guerrero, Ro-
berto Álvarez Heredia, infor-
mo que 202, de 408 policías 
viales, no se han reportado a 
sus labores. La Fiscalía presu-
me que no laboran e investiga 
su ubicación. Dichos agentes sí 
aparecen en nómina, pero no 
desempeñan sus funciones.

También en la revisión de 
las instalaciones se encontra-
ron cantidades mínimas de 
mariguana y cocaína.

También se halló un re-
volver calibre 357, con 40 car-
tuchos; 19 cartuchos .9 mm 
expansivos, nueve cartuchos 
magnum expansivos, un cartu-
cho 7.62x39 mm y 22 cartuchos 
357 y que no corresponden a la 
licencia oficial colectiva 110.

En la revisión del perso-
nal de la policía se localiza-
ron diversas inconsistencias 
en la documentación corres-
pondiente, como el incum-
plimiento en los procesos de 
evaluación y certificación de 
los cuerpos policiacos, al te-
ner sólo 674 aprobados vigen-
tes de un total de mil 309.

ACAPULCO BAJO LUPA

Foto: Rolando Aguilar

Elementos de la Sedena revisaron las 
armas de la policía de Acapulco.Revisión

DETIENEN A MANDO DE TRÁNSITO
El pasado 26 de septiembre, este 
diario informó que elementos de la 
Semar y de la Sedena, así como de 
la Policía Federal, la Fiscalía General 
de Guerrero y la Policía del estado 
intervinieron ayer la Secretaría de  
Seguridad Pública del municipio 
de Acapulco y detuvieron al 
director de Tránsito y a dos agentes 
municipales.

También, 23 servidores 
públicos que tenían relación 
directa con los dos mandos 
operativos a quienes se les 
ejecutó orden de aprehensión 
presentaron sus renuncias vo-
luntarias a sus superiores, 14 
elementos operativos y cua-
tro viales, desde el momento 

de la ejecución de las órdenes 
de aprehensión ya no se pre-
sentaron a sus oficinas a la-
borar, por lo que están siendo 
investigados.

También se detectó que 25 
vehículos son ocupados para 
funciones distintas a las de 
prevención y de seguridad.

Sin tregua; 
matan a 2 y 
queman auto
ACAPULCO.— Después 
de que este munici-
pio había permaneci-
do 48 horas sin que se 
presentara ningún he-
cho violento desde el 
desarme de la poli-
cía municipal, ayer por 
la noche un ataque en 
pleno Zócalo dejó dos 
muertos y un herido; en 
otro punto de la ciudad 
tres vehículos fueron 
incendiados.

El bar que se en-
cuentra en la calle 
Quebrada, con esquina 
calle Independencia, 
fue atacado por hom-
bres armados. Una 
llamada al servicio de 
emergencia 911 alertó a 
las autoridades de que 
había detonaciones de 
arma de fuego a espal-
das de la catedral.

Al llegar, la policía 
encontró a tres per-
sonas muertas y una 
víctima más herida, la 
cual fue trasladada a 
un hospital para reci-
bir atención médica. 
Los testigos infor-
maron que el grupo 
de hombres armados 
llegó al bar y disparó 
hacía el interior del 
inmueble.

Por otra parte, en la 
colonia Postal, que se 
ubica en la entrada de 
Acapulco, varios suje-
tos le prendieron fuego 
a un vehículo — con re-
porte de robo—, el cual 
alcanzó a incendiar 
otros dos que se en-
contraban estaciona-
dos cerca. Los coches 
estaban aparcados en 
la Calle 9.

 — Rolando Aguilar

1,507
ASESINATOS
dolosos ocurrieron 

de enero a agosto en 
Guerrero.

36
SECUESTROS

se perpetraron en ese 
lapso, según cifras 

oficiales.
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José Mireles (izquierdo) asistió a una ceremonia en la que se le 
otorgó el doctorado honoris causa.

ADMITE ERROR
El doctor José Manuel Mi-
reles Valverde reconoció 
que las autodefensas, mis-
mas que impulso en 2013, 
no fueron lo correcto. 

PULSO
NACIONAL

EXCELSIOR
SÁBADO 29 DE SEPTIEMBRE DE 2018

18
 @Excelsior



EXCELSIOR : SábadO 29 dE SEptIEmbRE dE 2018 pRImERa 19



Acusan que Karime Macías 
elegía a los proveedores

El extesorero de 
Veracruz Tarek 
Abdalá reveló a 
la PGR que ella 
seleccionaba a las 
empresas a las que 
se les otorgarían 
contratos con el 
gobierno estatal

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Uno de los grandes pendien-
tes en el caso Javier Duarte es 
la situación de su esposa, Ka-
rime Macías, quien durante la 
audiencia del pasado miérco-
les salió a relucir en diversos 
testimonios como unas de las 
cabezas de la red de lavado de 
dinero que dirigió el exgober-
nador de Veracruz.

Por ejemplo, el extesorero 
del estado, Tarek Abdalá, re-
veló a la PGR que Macías, en 
ocasiones, decidía a qué em-
presas se les otorgarían con-
tratos con el gobierno estatal.

Esta situación era aprove-
chada para seleccionar a gru-
pos empresariales, algunos de 
ellos fantasma, que beneficia-
rían u ocultarían el desvío mi-
llonario de recursos públicos 
que debían ser destinados a ru-
bros como la educación, salud y 
el desarrollo agropecuario.

Por otra parte, otra de las 
testigos que declaró en con-
tra de Javier Duarte fue su su-
puesta expareja sentimental y 
extitular del Instituto de Espa-
cios Educativos de Veracruz, 
Xóchitl Tress quien, en su mo-
mento, recibió obsequios mi-
llonarios, como un vehículo, 
departamento y terrenos por 
parte de Javier Duarte.

En su declaración, ella se-
ñaló que desde que conoció a 
Duarte, tras haber sido derro-
tada en un proceso electoral, 
éste le manifestó su interés en 
impulsar su “capital político”, 
motivo por el que la invitó a 
colaborar en un puesto clave 

ASEGURAN QUE OCULTÓ DESVÍOS MILLONARIOS

Foto: Cuartoscuro

LA HALLAN EN LONDRES. En mayo pasado, Miguel Ángel Yunes, gobernador de Veracruz, 
presentó un video e imágenes donde presuntamente acreditaba el paradero de Karime Macías.

de su gobierno. Además, de 
acuerdo con los testimonios 
aportados a la PGR, la red de 
lavado de dinero que presu-
miblemente dirigió el exman-
datario estatal desapareció 
los registros electrónicos y 
contables en el gobierno del 
estado, particularmente de la 
Secretaría de Educación lo-
cal, por 350 millones de pesos 
destinados a Terra y Brades.

Además de México, las in-
vestigaciones podrían exten-
derse a EU, por la adquisición 
de departamentos de lujo en 
el conjunto St. Regis de New 

York, Suiza e incluso España.
Como ha referido Excél-

sior en días pasados, esto 
también involucró la adqui-
sición de parcelas, e inver-
sión en departamentos y arte 

desde julio de 2011, así como 
la compra de departamentos 
y joyas para Karime Macías y 
para Xóchitl Tress, su “presun-
ta pareja sentimental”

Apenas en marzo, dos 
jueces federales, uno de la 
Ciudad de México y otro de 
Veracruz, han evitado hacer-
se cargo y analizar la deman-
da de amparo promovida por 
Karime Macías, esposa del 
exgobernador de Veracruz, 
Javier Duarte, quien busca 
protegerse contra supuestas 
investigaciones locales que se 
llevan en su contra.

Yunes Linares pide a PGR la 
devolución de lo incautado
XALAPA.— El gobernador 
de Veracruz, Miguel Ángel 
Yunes Linares, envió una 
solicitud formal a la PGR 
para que sean entregados 
los bienes decomisados al 
exgobernador Javier Duar-
te de Ochoa y que ascien-
den aproximadamente a 
800 millones de pesos.

A través de un docu-
mento firmado de puño 
y letra, Yunes solicitó que 
los 41 bienes inmuebles 
sean trasladados al patri-
monio del estado, al co-
nocerse la sentencia que 
así lo determina.

“Lo antes expuesto, 
cobra relevancia ante el 
hecho público y notorio de 
la confesión de culpabili-

dad del antes citado Javier 
Duarte de Ochoa, y por 
ello la petición del gobier-
no estatal que represento 
para que se entregue el 
pleno dominio de la to-
talidad de los bienes o el 
producto que, en su caso, 
se obtenga de ellos”, cita.

Entre los bienes que 
pasarían a ser parte del 
patrimonio del pueblo de 
Veracruz están 21 parce-
las ejidales ubicadas en 
Lerma, Campeche, con 
superficies que van desde 
las 15 a 45 hectáreas. Tres 
departamentos en Torres 
del Parque Santa Fe; cua-
tro terrenos en Cancún, 
Quintana Roo, entre otros.

 — Lourdes López
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LA VIDA MERECE UN HOMENAJE

jgarcialopez.com.mx 01800FUNERAL

HOY RENDIMOS HOMENAJE A LA VIDA DE:

CASA PEDREGAL

• Luis Amaya Contreras
• Jorge Tarriba Rodil

• Guillermo Soto Tinoco

BOUTIQUE PRIM

• Carlos Mario Quiroz López   
• J. Jesús Saldaña Cano 

CASA TLALPAN

• Dolores Mendoza Vargas

CASA COYOACÁN

• Ismael Ruiz Cortes

CASA PRIM

• Rosa Pérez Palomares 
• María Natividad Hernández y Vázquez   

• Margarita Jiménez Cienfuegos  
• Gonzalo Marín Justel

• Fernando Garza Castillo

CASA SATÉLITE

• Ana María Bravo Caballero
• Guadalupe Pérez Morales

LO DEL PUEBLO, AL PUEBLO
A través de un documento 
firmado de puño y letra, 
Miguel Ángel Yunes solicitó 
que los 41 bienes inmuebles 
sean trasladados al 
patrimonio del estado, al 
conocerse la sentencia que 
así lo determina.

ARRESTO
En mayo pasado, la Fiscalía 
de Veracruz libró una orden 
de aprehensión en contra 
de Karime Macías por un 
daño patrimonial que as-
ciende a más de 112 mdp.
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Legislar por legislar

El Estado de derecho en nuestro país atraviesa por un 
momento muy crítico. Cada día, noticias de asesina-
tos, secuestros, linchamientos y otros delitos de alto 
impacto llenan las páginas de los diarios y noticieros. 
Con casi 70 asesinatos por día, México se desangra.

Hace unos días, una noticia estremeció a la opinión públi-
ca: En Jalisco se descubrió que un tráiler con cámara frigorífica 
—en cuyo interior se hallaban 157 cadáveres humanos— había 
recorrido diferentes municipios y fue denunciado por la ciuda-
danía debido a los fétidos olores despedidos. 

Las autoridades del Estado señalaron que el tráiler había sido 
arrendado para refrigerar y conservar restos humanos no iden-
tificados, ante la falta de infraestructura suficiente para tal fin. 

Esta problemática —que no es exclusiva de la entidad ja-
lisciense— es resultado de lo dispuesto por la Ley General en 
Materia de Desaparición Forzada de Personas —de reciente 
promulgación— que consignó la prohibición para las auto-
ridades de incinerar, destruir o desintegrar los cadáveres o 
restos de aquellas personas no identificadas o sin reclamar.

Para efecto de ayudar a los parientes de las víctimas en la 
búsqueda de personas desaparecidas, el artículo 130 de di-
cha ley dispone que en caso de la inhumación de un cadáver 
o resto humano no identificado, esta deberá ser digna y en 
una fosa individualizada.

Así mismo, se consignó la obligación conjunta de la Con-
ferencia Nacional de Procuración de Justicia y la Secreta-
ría de Salud de diseñar los 
lineamientos aplicables para 
la conservación de los cadá-
veres. Investigando, se descu-
brió que lo anterior aún no ha 
sucedido.

La problemática es espeluz-
nante. Los datos reportados por 
el Registro Nacional de Datos 
de Personas Extraviadas o De-
saparecidas señalan —al 30 de 
abril de este año— que hay un 
total de 37,435 personas regis-
tradas como no localizadas.

Vivimos en una era donde los legisladores creen —errónea-
mente— que promulgar una ley es la solución de un problema. 

Sin desconocer la importancia de la existencia de acuer-
dos parlamentarios, cuando una ley comienza su vigencia, 
es apenas el inicio para tratar de lograr la solución. Depen-
derá —en gran medida— de la correcta y exitosa imple-
mentación de políticas públicas, que incluye la provisión de 
recursos presupuestales y administrativos. 

Cuando la creación de una norma no viene precedida 
de un estudio presupuestario para prever su viabilidad y, 
además, cuando se establecen plazos y requisitos que se 
incumplen para la emisión de normas secundarias que ate-
rricen su contenido, inevitablemente van a surgir nuevos 
problemas y conflictos. Además, la ciudadanía queda de-
sencantada cuando advierte que las leyes no cambian para 
nada sus problemas y demás carencias sociales. 

En síntesis: Una ley que en su creación adolece de estu-
dio y reflexión, y que además, su contenido no tiene apego a 
la realidad social, no sólo no resuelve el problema, sino por 
el contrario, lo hace más grave.

El ejemplo de ello no puede ser más claro y doloroso. Los ca-
dáveres ambulantes de Jalisco son muestra de la descomposi-
ción fétida de todo el sistema de impartición de justicia del país. 

Como Corolario, la práctica de promulgar reformas cons-
titucionales y leyes, durante esta administración, que han 
carecido de voluntad política para hacerlas realidad nos re-
cuerda la célebre frase de Giuseppe Tomasi di Lampedusa: 
“Hace falta que algo cambie para que todo siga igual”.

Vivimos  
una era donde 
los legisladores 
creen que 
promulgar  
una ley es la 
solución de un 
problema.

ASEGURAN ARMAMENTO EN TAMAULIPAS
CIUDAD VICTORIA, Tamps.— Armamento y 
uniformes parecidos a los del Ejército mexicano 
fue lo que aseguraron efectivo de la Sedena 
en un operativo de vigilancia terrestre que 
realizaron en ejidos cercanos al municipio de 
Díaz Ordaz. 
     En el recorrido de los militares hallaron dos 

vehículos abandonados y dentro de estos había 
nueve  armas largas, 10 mil 300 cartuchos de 
diferentes calibres, siete camisolas camufleadas 
tipo desierto, 10 camisolas camufleadas tipo 
selva, también 26 pantalones camufleados de 
esa misma línea y dos pantalones camufleados 
tipo desierto.

 — Alfredo Peña

2
VEHÍCULOS

abandonados fueron 
hallados con armas.

Otra de las víctimas 
se reporta grave

POR EMMANUEL RINCÓN 
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TULANCINGO, Hgo.— En es-
tado de coma se mantienen 
dos de las personas que fue-
ron rescatadas de una turba 
que los golpeó, desnudó  y 
quemó en Metepec, Hidalgo.

En los hechos, otra per-
sona falleció luego de que 
los pobladores enardecidos 
lo rociaron con gasolina y le 
prendieron fuego.

De acuerdo con la Secre-
taría de Salud de Hidalgo, 
inicialmente sólo una de las 
víctimas, que fue trasladada 
al Hospital General de Tu-
lancingo la tarde del jueves 
pasado, ingresó en estado de 
coma al nosocomio; no obs-
tante, durante la madrugada 
otro de los lesionados tuvo 
que ser entubado. Ambos 
presentan traumatismo cra-
neoencefálico severo.

Otra de las víctimas está 
policontundida en estado 
grave, pero estable.

De acuerdo con la Procu-
raduría General de Justicia 

del estado de Hidalgo, se 
iniciaron dos carpetas de 
investigación por los he-
chos ocurridos en esa po-
blación y donde murió una 
persona adscrita a la PGJEH 
como agente del Ministerio 
Público.

El gobernador de Hidalgo, 
Omar Fayad, consideró que 
“si efectivamente fuera un 
secuestro o se estuvieran lle-
vando  a un menor, es bueno 
que la comunidad reaccione, 
pero esa reacción no puede 
exceder el uso de la fuerza de 
la comunidad hasta privar de 
la vida a las personas”.

Están en coma dos linchados
HIDALGO   GOBERNADOR CONDENA HECHOS

Foto: Especial

Parte de lo incautado por elementos del Ejército durante un recorri-
do por el municipio de Díaz Ordaz, en Tamaulipas.

Policía Federal 
repele ataque y 
abate a 8 civiles

A los presuntos delincuentes se les 
aseguraron vehículos y armas de alto 
poder, señala la PF

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Elementos de élite de la Po-
licía Federal (PF) se enfren-
taron ayer con un grupo de 
civiles fuertemente armados 
que viajaban a bordo de va-
rios automóviles en la zona de 
Jerécuaro, Guanajuato.

Como resultado del en-
frentamiento, elementos de 
élite  abatieron a ocho agre-
sores, aseguraron vehículos y 
armamento de alto poder, de 
acuerdo con un comunicado 
de la PF.

Lo anterior, dijo la PF, res-
ponde a la implementación de 
acciones en materia de segu-
ridad para combatir delitos de 
alto impacto en el estado de 
Guanajuato.

Tras la refriega, además de 
los ocho muertos, fueron ase-
guradas siete camionetas, de 
las cuales cuatro tienen re-
porte de robo.

Se decomisaron siete ar-
mas largas, artefactos explo-
sivos improvisados y un tubo 
lanza granadas.

Durante el enfrentamiento 
y con la finalidad de facilitar 
su huida, los agresores blo-
quearon vialidades e incen-
diaron vehículos.

En las instalaciones de la 
Procuraduría General de Jus-
ticia del Estado de Guanajuato 
(PGJEG) en Apaseo El Grande, 
fue abandonado un coche 
bomba que no estalló.

Los ataques comenzaron 
en torno de las 7 de la noche 
de este viernes, a poco más 
de 24 horas de que el panista 
Diego Sinhué Rodríguez Va-
llejo asumiera como gober-
nador de Guanajuato. 

Un supuesto operativo 
para detener al cabecilla del 
cártel guanajuatense de San-
ta Rosa de Lima, José Anto-
nio Yépez Ortiz, alias El Marro, 
habría desatado la violencia 
que provocó el bloqueo de 

GUANAJUATO

Corral se 
quejará por 
liberación 
de Gutiérrez 
POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA, Chih.— El 
gobernador de Chihuahua, 
Javier Corral Jurado, anun-
ció que presentará una de-
nuncia ante la Comisión 
Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH), por 
la impunidad que el go-
bierno federal ha otorga-
do a Alejandro Gutiérrez 
Gutiérrez, al ordenar su 
inmediata liberación por 
el presunto desvío de 250 
millones de pesos de re-
cursos públicos del estado 
para campañas del PRI.

Tras la liberación del 
exsecretario General ad-
junto del PRI, el man-
datario reconoció que 
legalmente era imposible 
mantenerlo en prisión, a 
pesar que se interpuso un 
amparo directo, el cual no 
fue recibido por el Conse-
jo de la Judicatura Federal.

El juez federal Marco 
Antonio Fuerte Tapia or-
denó el jueves por la noche 
la liberación inmediata de 
Alejandro Gutiérrez Gu-
tiérrez, quien la madruga-
da del viernes abandonó 
el penal de Aquiles Serdán, 
para seguir el proceso bajo 
arraigo domiciliario.

El gobernador Corral 
Jurado dijo que la libera-
ción de Gutiérrez Gutié-
rrez, por parte del juez 
quien también sentenció 
al exgobernador Duarte, 
es “el cierre vergonzoso, 
cínico de un gobierno que 
se confabuló con los delin-
cuentes, con los corruptos”.

CHIHUAHUA

COINCIDENCIA
El juez Fuerte Tapia es 
el mismo que condenó 
al exgobernador de Ve-
racruz, Javier Duarte, a 
nueve años de prisión y 
a una reparación del 
daño de 52 mil pesos.

Foto: Cortesia @EntornoInformativoTVR

Un tráiler fue incendiado con el fin de impedir que 
la policía persiguiera a los presuntos criminales.Fuego

HALLAN EXPLOSIVOS
Elementos de la Policía Federal destacamentados en 
Sinaloa detectaron un costal en supuesto abandono. 
En su interior había 142 paquetes de aparente material 
explosivo, incluyendo un rollo de cable detonante. Fue 
puesto a  disposición del Ministerio Público Federal.
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Seguirá 
proceso 
en arraigo
CHIHUAHUA, 
Chih.— El exsecre-
tario general adjun-
to del PRI, Alejandro 
Gutiérrez Gutié-
rrez, fue liberado de 
la prisión de Aqui-
les Serdán la ma-
drugada del viernes, 
y seguirá su proceso 
penal bajo arraigo, 
informó el fiscal del 
estado, César Au-
gusto Peniche. 

La liberación se 
dio luego de un rá-
pido proceso en que 
la PGR desistió de 
perseguirlo penal-
mente por peculado 
por 250 millones de 
pesos, acusación 
hecha por el gobier-
no de Chihuahua. 

 — Carlos Coria

Foto: Cortesia @EntornoInformativoTVR

Presuntos delincuentes bloquearon el paso de vehículos en la 
carretera federal Celaya-Querétaro.

la carretera federal Celaya-
Querétaro, donde fue incen-
diado un tráiler a la altura de la 
comunidad rural de El Sabino.

Los enfrentamientos tam-
bién se replicaron en el muni-
cipio sureño de Jerécuaro.

Elementos de la Cruz Roja 
reportaron como imposible el 
paso a la zona de conflicto. La 
reyerta se ha dado en las in-
mediaciones de las comuni-
dades rurales de Purísima del 
Zapote.

EL ATAQUE
 n Los ataques de grupos 

armados contra las fuerzas de 
la Policía Federal comenzaron 
en torno de las 7 de la noche 
de ayer viernes, a poco más 
de 24 horas de que el panista 
Diego Sinhué Rodríguez Valle-
jo asumiera como gobernador 
de Guanajuato.

 n Las camionetas incautadas 
tienen reporte de robo.
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RICARDO ALEXANDER MÁRQUEZ 
PADILLA * 

Uno de los grandes problemas 
que tenemos en México es que 
cada seis años el gobierno en-
trante quiere reinventar el país 
sin antes hacer un análisis de-

tallado de lo que funciona y lo que se debe 
mejorar. La Policía Federal es un ejemplo 
perfecto de ello.

Si bien es cierto que el discurso oficial 
dice que tiene 90 años de vida, la Policía 
Federal como hoy la conocemos es uno de 
los principales proyectos del presidente 
Calderón y se creó con la publicación de su 
ley en junio de 2009. Se buscaba tener una 
policía confiable que pudiera combatir al cri-
men organizado para, eventualmente, sacar 
al Ejército de las calles; para lograrlo se in-
virtieron miles de millones de pesos.

Muchas personas no conocen la magni-
tud y relevancia de la Policía Federal, pero 
es algo así como el FBI mexicano. Desde su 
concepción se buscó que tuviera los mejores 
recursos materiales y humanos, y para ello 
se desarrolló el Nuevo Modelo Policial, bajo 
el cual no sólo se ofrecían buenos salarios a 
sus elementos, sino que se buscaban perfiles 
adecuados para cada una de sus seis Divisio-
nes originales, como los 5 mil elementos que 
se incorporaron desde su inicio con mínimo 
una carrera universitaria a las Divisiones de 
Investigación e Inteligencia, o los que se han 
ido formando en la División Científica, que 
además de producir tecnología de punta 
para el combate al crimen organizado, tiene 
a los mejores criminalistas del país.

También, se privilegió el uso de herra-
mientas tecnológicas para la coordinación 
entre policías de los distintos órdenes de 
gobierno, uso de información y desarrollo 
de inteligencia, principalmente mediante la 
creación de la llamada Plataforma México, la 
cual ha sido reconocida a nivel internacional.

Desde el nacimiento de la Policía Fede-
ral se estableció una carrera policial que 
comenzaba por la Academia de San Luis Po-
tosí; los mandos centrales y regionales fue-
ron capacitados por policías como el FBI, la 
Policía Nacional de Colombia y la Real Poli-
cía Montada de Canadá.

No obstante lo anterior, los encargados 

del tema de la seguridad durante el gobierno 
del presidente Peña Nieto, empezando por 
su primer comisionado Nacional de Seguri-
dad, Manuel Mondragón y Kalb, no supie-
ron canalizar los grandes esfuerzos que se 
habían venido haciendo para crear y fortale-
cer a la Policía Federal, y en su lugar, la man-
daron a un rincón escondido de la Secretaría 
de Gobernación, donde fue tema secunda-
rio. En los primeros meses de la Comisión 
Nacional de Seguridad se relajaron los con-
troles de confianza y se perdieron muchos 
talentos en los que se habían invertido recur-
sos y esfuerzos, mismos que fueron captados 
por la iniciativa privada.

Las cifras del Sexto Informe de Gobierno 
no pueden ejemplificar mejor el descuido de 
la Policía Federal en el sexenio que termina. 
En 2005 había 11,756 policías federales; en 
2012 eran 36,940; para junio de 2018 eran 
37,331; es decir, en términos absolutos, sólo 
se formaron 391 nuevos policías en la admi-
nistración que termina.

Hace algunas semanas el presidente elec-
to, Andrés Manuel López Obrador, dijo que 
iba a mantener al Ejército y la Marina en las 
calles porque la Policía Federal “no está pre-
parada”, y declaró que su situación es lamen-
table. Si bien es cierto que hay muchas cosas 
que fortalecer, basta conocerla para ver que 
es una de las mejores instituciones que te-
nemos, compuesta por personas que sacrifi-
can su vida de muchas formas por el bien del 
país y de sus ciudadanos.

Si el gobierno entrante busca mejo-
rar los resultados en la materia, una par-
te fundamental del plan de seguridad a ser 
presentado a finales de octubre y que está 
coordinando Alfonso Durazo, propuesto 
para ocupar la Secretaría de Seguridad Pú-
blica por crearse, debe ser la consolidación y 
crecimiento de la Policía Federal, incluyendo 
la rigidez de controles de confianza, afianzar 
la carrera policial, continuar con la profe-
sionalización de sus elementos y privilegiar 
el uso de tecnología de punta. Que algo sea 
mejorable no significa que deba ser sustitui-
do, y ese es el error que comete cada nueva 
administración.

 *Maestro en Administración  
 Pública por la Universidad de Harvard 

 y profesor en la Universidad Panamericana
 Twitter: @ralexandermp

Consolidar a la Policía Federal

COLUMNA INVITADA
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Foto: Especial

TRAS EL PASO DE LA TORMENTA 19-E. En el marco de la implementación del Plan Marina, ayer 
zarpó el Buque Barrera, con 11 toneladas de ayuda humanitaria para las familias damnificadas de Sinaloa.

Lluvias afectan 
a 800 familias

En Sonora se alistan para llegada del 
fenómeno Rosa; Morelos reporta daños

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

LA PIEDAD, Mich.— Luego del 
desbordamiento del Río Ler-
ma, que cruza por este mu-
nicipio, así como el arroyo 
Cinco de Oros, las autorida-
des estimaron que alrededor 
de 800 familias resultaron 
damnificadas. Lo anterior, de-
bido a la tormenta que azotó 
la zona urbana de La Piedad,  
Michoacán, y la localidad de 
Santa Ana Pacueco, munici-
pio de Pénjamo, Guanajuato, 
el pasado jueves.

El alcalde de La Piedad, 
Alejandro Espinoza, emitió la 
declaratoria de alerta por la 
contingencia y encabezó los 
trabajos de coordinación del 
Comité Municipal de Protec-
ción Civil durante las tareas 
de rescate de damnificados y 
atención a víctimas.

Las colonias inundadas en 
La Piedad son El Malecón, Mé-
xico, Tres Estrellas, Infonavit 
Miguel Silva, Banquetes, Los 
Moreno y Río Grande, donde 
las autoridades de Protección 
Civil estatal contabilizan de-
cenas de viviendas afectadas.

En Santa Ana Pacueco, ve-
cina localidad situada en el 
municipio de Pénjamo, Gua-
najuato, el delegado Enrique 
Cabrera estimó en más de 
200 las viviendas afectadas 
por el desbordamiento del 
Río Lerma, desde el puen-
te Morelos hasta la colonia 
Cuatro Milpas; además cal-
culó en más de 600 personas 
damnificadas.

Por otra parte, tras las llu-
vias que se han registrado en 
Michoacán y la tromba que 
desbordó del Río Cutío en 
Peribán, que dejó ocho fa-
llecidos, Carlos Mandujano 
Vázquez, coordinador estatal 
de Protección Civil, aseguró 
también monitorean la zona 
oriente donde se ubica An-
gangueo, que hace ocho años 
padeció la muerte de 35 habi-
tantes por derrumbes tras una 
lluvia intensa.

Por otra parte, en Huitzilac, 
Morelos, un derrumbe de pie-
dra y lodo se registró en el ki-
lómetro 12 de la carretera que 
conduce de Huitzilac a Lagu-
nas de Zempoala, en los limi-
tes con el Estado de México, 
en el lugar no había autorida-
des municipales ni estatales 
que señalizarán y trabajaran 
en reabrir el paso.

Mientras tanto, autorida-
des del gobierno de Sonora 
están a la expectativa ante el 
azote de la tormenta tropical 
Rosa el lunes próximo que, al 
cierre de esta edición, se ubi-
caba en el océano Pacífico, 
moviéndose hacia la penín-
sula de Baja California.

En tanto, en conferencia 

MICHOACÁN SE INUNDA

de prensa, Alberto Hernández 
Unzón, coordinador general 
del SMN, dio a conocer que se 
espera que Rosa toque tierra 
degradada a tormenta tropical 
la tarde-noche del lunes en la 
comunidad de Rosario, en el 

municipio de Ensenada, Baja 
California, provocando fuer-
tes lluvias y olas de seis me-
tros de altura.

 — Con información de Miguel García 

Tinoco, Pedro Tonantzin, Daniel 

Sánchez D. y Ernesto Méndez

El SMN pronostica  
más precipitaciones
Ante la presencia del hua-
racán Rosa, que se lo-
calizaba al cierre de esta 
edición a mil 15 kilómetros 
de Cabo San Lucas, Baja 
California Sur, se tienen 
previstos 700 albergues 
para 180 mil personas en 
caso de ser necesario, afir-
maron autoridades fede-
rales y estatales.

En conferencia de 
prensa conjunta, el coor-
dinador estatal y muni-
cipal de Protección Civil, 
Leonardo González Neri, 
y el coordinador del SMN, 
Alberto Hernández Un-

zón, advirtieron que este 
será el tercer ciclón tro-
pical que tocará tierra en 
esta temporada y se prevé 
que lo haga el lunes.

Hernández Unzón tam-
bién informó que durante 
el fin de semana se prevé 
la interacción de tres fenó-
menos hidrometeoroló-
gicos, lo que ocasionará la 
caída de una gran cantidad 
de agua en el territorio na-
cional, por lo que pidió a la 
población estar atenta a los 
avisos de Protección Civil y 
de las autoridades.

 — Notimex

Foto: Pedro Tonantzin

En Huitzilac, Morelos, un derrumbe de piedra y lodo afectó el km 12 
de la carretera que conduce de Huitzilac a Lagunas de Zempoala.

Foto: Especial

Un camión del DIF Nacional partió hoy hacia Sinaloa, Sonora y Mi-
choacán para repartir ayuda a los damnificados de inundaciones.

MORELOS

BAJA CALIFORNIA SUR

CDMX

Foto: Cuartoscuro

En la CDMX, cientos de mujeres, miembros de organizaciones y 
colectivos se manifestaron a favor de la legalización del aborto.

El sector pide un 
cambio en las 
políticas de acceso 
a esta práctica para 
que no se criminalice, 
se apoye y proteja a 
quienes la realicen

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Con el lema “por un aborto le-
gal seguro y gratuito”, decenas 
de mujeres, principalmente, 
marcharon del Monumento a 
la Madre al Zócalo capitalino, 
así como en diversas entida-
des, como Aguascalientes y 
Veracruz.

Las integran-
tes de 39 colectivos 
feministas, organi-
zaciones sociales y 
algunos sindicatos, 
así como integran-
tes de la Organiza-
ción Nacional de 
Mujeres Perredistas (ONMP), 
mostraron pancartas, realiza-
ron algunas pintas y lanzaron 
consignas en pro de la legaliza-
ción del aborto en todo el país.

El contingente salió a las 
cuatro de la tarde de la ca-
lle de Manuel Villalongín y 

Reforma y al filo de las siete 
de la noche llegó al Zócalo de 
la Ciudad de México, donde se 
realizó un mitin frente a Pala-
cio Nacional.

Ahí se pidió un cambio 
en las políticas de acceso al 
aborto a fin de que no se cri-
minalice esta práctica, se apo-
ye y proteja a las mujeres que 
lo realicen.

Además, se informó que se 
enviará una iniciativa de ley 
para que la interrupción legal 
del embarazo sea una reali-
dad en todo el país y no sólo 
en la Ciudad de México.

Según estadísticas, México 
ocupa el tercer lugar de decesos 

por muertes mater-
nas, lo que equivale 
a que una  de cada 
13 mujeres muere 
por esas causas. 

Durante el paso 
de la marcha se 
deslizaron cortes 
a la circulación en 

av. de los Insurgentes, Paseo 
de la Reforma, av. Juárez, eje 
central y av. 5 de Mayo. 

La Secretaría de Seguridad 
Pública no reportó incidentes 
durante el recorrido.

 — Con información de Karla Méndez y 

Roxana Aguirre 

Mujeres marchan 
en pro del aborto

IMPACTO   LEGALIZACIÓN

         EN CIFRAS
Según estadísticas, 
una de cada 13 mujeres 
muere por abortar, por 
lo que México ocupa el 
tercer lugar de decesos 
por muertes maternas.

Sismo 
causa 
temor
POR ÁNGELES 
VELASCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OZUMBA, Méx.— Mi-
nutos de temor vivie-
ron habitantes de los 
municipios de la zona 
suroriente del Estado 
de México al registrar-
se un temblor la maña-
na de ayer, luego de que 
esta región fue una de 
las más afectadas por 
el sismo del 19 de sep-
tiembre del año pasado.

Según los primeros 
reportes, el epicentro 
se ubicó en el munici-
pio de Ozumba y se sin-
tió en los municipios 
de Ecatzingo, Atlautla y 
Amecameca.

Benjamín Flores, di-
rector de Protección 
Civil del municipio de 
Ozumba, explicó que al 
filo de las 8:29 horas se 
registró un movimiento 
telúrico, “informes pre-
liminares del Sistema 
Sismológico Nacional 
nos informan que se re-
gistró a 9 kilómetros de 
la cabecera municipal” 
explicó .

El sismo sólo duró 
unos segundos; sin em-
bargo, se activaron los 
protocolos y los reco-
rridos para descartar 
daños.

“Fue un movimien-
to muy corto, duró entre 
uno y tres segundos, sí 
se sintió bastante fuer-
te, Ecatzingo, Atlau-
tla, Ozumba y se llegó 
a ser en Amecameca”, 
aseveró.

EDOMEX
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Liberan a normalistas 

Cambian armas por trompos

BREVES

SAN CRISTÓBAL DE LAS 
CASAS, Chis.— Habitan-
tes de la cabecera munici-
pal de Zinacantán liberaron 
a los estudiantes norma-
listas de la escuela Jacinto 
Canek, quienes fueron re-
tenidos el 27 de septiem-
bre. Los 400 estudiantes 
regresaron caminando ha-
cia el plantel; sin embargo, 
fueron apedreados, por lo 
que 10 alumnos resultaron 
con lesiones y hay alumnas 
que presuntamente fueron 
abusadas sexualmente.

Hasta el momento se 
desconocen las causas de 
la retención.

 — Gaspar Romero

MORELIA.— Armas de ju-
guete tan parecidas a las 
reales son las que niños 
michoacanos han canjea-
do por trompos, baleros y 
yoyos de madera, jugue-
tes tradicionales que las 
nuevas generaciones no 
conocían.

 — Miguel García Tinoco

POR DIANA CASTAÑEDA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

WASHINGTON.— En la Cor-
te Federal del Distrito Este 
de Virginia, Dámaso López 
Núñez, El Licenciado, se de-
claró culpable por el delito de 
narcotráfico ante el juez Tho-
mas Selby Ellis. 

López también reconoció 
haber sido miembro activo 
del Cártel del Pacífico por 15 
años y haberse desempeñado 
como uno de los principales 
líderes de esta organización 
criminal. 

Dentro de su declaración, 
El Licenciado se declaró cul-
pable del delito de traficar 
más de cinco kilogramos de 
cocaína entre 2003 y 2016. 

Al haber llegado a un 
acuerdo con la fiscalía no se 

someterá a un extenso juicio y 
sólo tendrá que esperar a que 
le dicten sentencia en dos me-
ses aproximadamente. 

López podría recibir como 
pena mínima 10 años de pri-
sión o incluso cadena perpe-
tua, más el pago adicional de 
una multa por valor de diez 
millones de dólares.

El acuerdo también inclu-
ye colaboración con forma-
ción relevante para el juicio 

El Licenciado se 
declara culpable

EU

Foto: David Solís/Archivo

El 6 de julio, Dámaso López Núñez, El Licenciado, fue extraditado 
por las autoridades mexicanas a Estados Unidos.

que se lleva a cabo en contra 
de Joaquín Guzmán Loera, El 
Chapo, por lo que podría lle-
gar a testificar en una corte en 
New York.

Dámaso López fue dete-
nido el 2 de mayo de 2017 en 
la Ciudad de México y el pa-
sado 6 de julio, El Licenciado 
fue extraditado a los Estados 
Unidos tras ser requerido por 
la Corte de Virginia por delitos 
contra la salud.

Casi tres meses después de 
su extradición desde México 
el 6 de julio, Dámaso López 
Núñez, El Licenciado, compa-
reció ante un juez federal.

El Licenciado, que debe su 
apodo a sus estudios en Dere-
cho, fue detenido en mayo del 
año pasado en la CDMX.

Fue jefe de seguridad de la 
prisión de Puente Grande, en 
Jalisco, donde El Chapo estu-
vo preso desde 1993. 

ANTECEDENTE
Desde 2013, El Licenciado se 
encuentra en la lista negra 
del Departamento del Te-
soro. Su hijo, Dámaso Ló-
pez Serrano, El Mini Lic, se 
entregó en julio del año 
pasado a la DEA.
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ASIA

Las autoridades 
dijeron que había 
varios muertos, pero 
no precisaron la cifra
AFP, EFE Y DPA
global@gimm.com.mx

MAKASSAR.— Un tsunami 
provocó muertes y destruc-
ción en una pequeña ciudad 
de la isla indonesia de Céle-
bes, luego de que un sismo 
de magnitud 7.5 hizo colap-
sar edificios y la red eléc-
trica, dijeron autoridades, 
aunque el número exacto de 
víctimas no estaba claro.

El tsunami, de hasta 2 
metros, golpeó las playas al 
anochecer en Palu, un com-
plejo turístico en crecimien-
to, y en la ciudad pesquera 
de Dongala, la más cercana 
al epicentro del terremoto 
a 27 kilómetros, agregaron 
funcionarios.

“El terremoto y el tsunami 
causaron muchas víctimas 
fatales (...) Informes iniciales 
revelan víctimas que murie-
ron entre los escombros de 
un edificio que se derrum-
bó”, dijo a periodistas el por-
tavoz de la Agencia Nacional 
de Mitigación de Desastres, 
Sutopo Purwo Nugroho.

Más de 600 mil perso-
nas viven en Palu y Donga-
la. El aeropuerto de Palu fue 
cerrado. 

Sismo y tsunami 
azotan Indonesia

Foto: Reuters

Foto: AFP

Fuente: AFP

Foto: AP/Archivo

Foto: AFP

Foto: AP

Decenas de viviendas, locales comerciales y edificios se habrían 
derrumbado o quedado dañados tras el terremoto.

Dos senadoras hablan mientras un grupo de personas protestó por la nominación del juez Kavanaugh.

“La situación es caó-
tica, la gente corre en las 
calles y los edificios se de-
rrumbaron. Hay un barco 
arrastrado a tierra”, aseguró 
Dwikorita Karnawati, titular 
de la agencia de meteorolo-
gía y geofísica de Indonesia 
(BMKG), que había emitido 
una advertencia de tsunami, 
pero la levantó en una hora.

Afectada ya en 2005 por 
un sismo de magnitud 6.2, 
Palu es un complejo turístico 
ubicado al final de una ba-
hía estrecha, famosa por sus 
playas y deportes acuáticos. 

El Servicio Geológico de 
Estados Unidos dijo que el 
sismo tuvo una magnitud de 
7.5, tras afirmar inicialmente 
que había sido de 7.7.

Indonesia está sobre el 
Cinturón de Fuego del Pacífi-
co y a menudo es afectada por 
terremotos. Una serie de sis-
mos en julio y agosto provocó 
la muerte de casi 500 perso-
nas en la isla de Lombok. 

7.5
GRADOS

alcanzó uno de los 
sismos. Luego se 

registró el tsunami

FILIPINAS TRAMA RUSA

DUTERTE ADMITE EJECUCIONES ADMITE DONACIONES
MANILA.— El presidente de Filipinas, 
Rodrigo Duterte, admitió, por primera 
vez, “ejecuciones extrajudiciales” 
durante la campaña antinarcóticos 
puesta en marcha desde que asumió 
el poder en 2016 y en la que murieron 
más de 4 mil 800 sospechosos de 
consumo y tráfico de drogas. —EFE

MOSCÚ.— El empresario ruso Simon 
Kukes dijo haber estado “activamente 
involucrado” en la campaña presidencial 
de Donald Trump en 2016, además de 
haber donado una gran suma de dinero, 
reveló el diario británico The Guardian. 
Señaló que ayudó al mandatario con el 
“desarrollo de la estrategia”. —De la Redacción

ISLAS MARSHAL

AVIÓN AL AGUA
MAJURO.— Un Boeing 737 de 
Air Niugini cayó en una laguna 
de arrecife de una isla de 
Micronesia, en el Pacífico, pero 
los pasajeros y la tripulación 
pudieron ser rescatados del 
aparato que quedó a medio 
hundir. Los pilotos perdieron de 
vista la pista de aterrizaje del 
aeropuerto de Weno. —AFP

AFP
global@gimm.com.mx

CIUDAD DEL VATICA-
NO.— El papa Francisco 
expulsó del sacerdocio al 
pederasta chileno Fer-
nando Karadima, la mayor 
condena dentro de la Igle-
sia católica, confirmando 
su voluntad de querer aca-
bar con los abusos sexua-
les dentro de la 
institución.

El anuncio fue 
hecho con una 
nota oficial por 
el Vaticano y res-
ponde a los pedi-
dos de las víctimas 
de abusos para 
que el sacerdote recibiera un 
castigo ejemplar.

“El papa Francisco ha 
dimitido del estado clerical 
a Fernando Karadima Fari-
ña, de la Arquidiócesis de 
Santiago de Chile. El Santo 
Padre ha tomado esta de-
cisión excepcional en con-
ciencia y por el bien de la 
Iglesia”, indicó el comuni-
cado de la Santa Sede.

El Papa expulsa a un 
sacerdote pederasta

CHILE

Karadima, de 88 años, 
formador de varios obispos, 
había sido suspendido de 
por vida de sus funciones por 
el Vaticano en 2011 tras ser 
condenado por abuso sexual 
a menores, cometidos en las 
décadas del 80 y 90.

El decreto, firmado por 
el Papa el jueves, entró en 
vigor automáticamente, y 
le retira también de todas 

las obligaciones 
clericales.

“La dimisión 
del estado cle-
rical es un paso 
más en la línea fé-
rrea del Papa ante 
los abusos”, expli-
có el portavoz del 

Vaticano, Greg Burke.
“Estábamos ante un 

caso muy serio de podre-
dumbre y había que arran-
carlo de raíz”, agregó.

El caso de los abusos 
sexuales cometidos por 
el cura Fernando Karadi-
ma es uno de los más em-
blemáticos en Chile por la 
influencia del sacerdote 
dentro de la Iglesia.

    LUCHA
Francisco está empe-
ñado en la limpieza 
de la Iglesia chile-
na, azotada por las 
denuncias de abusos 
sexuales a menores.

AFP, DPA, EFE Y REUTERS
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Brett Ka-
vanaugh, el nominado por 
el presidente de EU, Donald 
Trump, para el Tribunal Supre-
mo, será investigado por el FBI 
por las acusaciones de abusos 
sexuales contra él, antes de que 
el Senado afronte el voto para 
confirmar o no su candidatura.

El mandatario ordenó que 
se inicien las pesquisas sobre 
estas alegaciones, después de 
que el Comité Judicial de la Cá-
mara alta, en un giro inespe-
rado de los acontecimientos, 
reclamara estas averiguacio-
nes antes de que el Pleno del 
Senado tome una decisión de-
finitiva sobre el nominado que, 
en principio, deberá suceder el 
próximo martes y que fue re-
trasada sin fijar una fecha.

“Ordené al FBI que reali-
zara una investigación com-
plementaria para actualizar 
el expediente del juez Kava-
naugh. Como pidió el Senado, 
esta actualización deberá estar 
limitada (a las acusaciones) y 
completada en menos de una 
semana”, aseguró en un comu-
nicado Trump, quien días atrás 
se había opuesto a dar el paso.

Esta investigación a Kava-
naugh sobre las alegaciones 
fue una petición constan-
te por parte de la oposición 
demócrata, pero no fue sino 
hasta ayer cuando uno de los 
senadores conservadores, Jeff 
Flake, se sumó a esta solicitud 
y consiguió que sus compañe-
ros de partido la aceptaran.

Kavanaugh es acusado por 
tres mujeres de abusos come-
tidos hace décadas, entre ellas, 
Christine Blasey Ford, quien 
el jueves asistió al Comité Ju-
dicial de la Cámara alta para 
contar, entre lágrimas, cómo 
el ahora juez intentó violarla 
en 1982, en una audiencia en la 
que también declaró, por se-
parado, el magistrado.

DONALD TRUMP

Ayer, dicho comité se posi-
cionó a favor de recomendar 
la nominación del magistrado 
al resto del Senado, gracias a 
la mayoría republicana.

Con 11 votos a favor y diez 
en contra, Kavanaugh recibió 
el apoyo del comité.

Este trámite, pese a no ser 
vinculante, es un paso clave, 
ya que sirve como termómetro 
sobre la postura que manten-
drá el resto del Senado de cara 
al voto de confirmación final, 
el cual ahora no tiene fecha.

Por otra parte, el propio 
Kavanaugh se puso a dispo-
sición de las autoridades, a 
pesar de que en la audiencia 
del jueves evitó decir abierta-
mente que creía necesaria la 
investigación del FBI.

“A lo largo de este proce-
so fui entrevistado por el FBI, 
hice varias llamadas sobre mis 
antecedentes con el Senado, 
y ayer respondí directamen-
te a preguntas bajo juramento 
sobre cada tema que los sena-
dores y sus abogados pidieron. 
He hecho todo lo que pidieron 
y continuaré cooperando”, dijo 
Kavanaugh en un comunicado.

Según Ford, en 1982 Ka-
vanaugh y un amigo suyo 
la metieron en una habita-
ción cuando ella iba al baño. 
El ahora juez trató de quitar-
le la ropa, comenzó a tocar su 
cuerpo y le tapó la boca para 
silenciar sus protestas hasta 
que ella pudo escapar y en-
cerrarse en el baño, desde 
donde los escuchó reírse es-
candalosamente mientras ba-
jaban las escaleras.

Ese amigo del magistrado 

es Mark Judge, a quien los de-
mócratas han llamado a de-
clarar sin éxito.

Tras la sesión de ayer, el 
equipo legal de Judge emitió 
un comunicado en el que su 
representado aceptó coope-
rar con las autoridades ante la 
posibilidad de la apertura de 
la investigación.

Kavanaugh negó los he-
chos desde el principio y cali-
ficó de “farsa” las acusaciones.

La sesión de ayer estuvo 
marcada por los reproches de 
los demócratas, que acusaron 
a los conservadores de ignorar 
a la supuesta víctima después 
de que ella tuviera que compa-
recer en una audiencia pública.

Ahora, a la espera de ver 
qué sucede con la investiga-
ción del FBI, los ojos se cen-
tran en los senadores más 
moderados de ambos parti-
dos, ya que podrían hacer in-
clinar una ajustada balanza.

Los republicanos tienen 
una leve mayoría de 51 de cien 
escaños en el Senado y nece-
sitan cosechar al menos 50 
para lograr la confirmación 
del juez.

EPICENTRO
El terremoto provocó un tsunami en las playas de Palu.

El Senado de EU pospuso la confirmación del nominado 
del presidente de EU a la Suprema Corte. Mientras, el FBI 
indagará al juez por acusaciones de abuso sexual 
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Ordené al FBI 
que realizara una 
investigación 
complementaria 
para actualizar 
el expediente del 
juez Kavanaugh.” 

DONALD TRUMP
PRESIDENTE  

DE ESTADOS UNIDOS

Ordena 
investigar a 
Kavanaugh
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CARACAS.— El presiden-
te estadunidense, Donald 
Trump, dijo que Venezue-
la es un “desastre” que tiene 
que ser limpiado, al inicio de 
una reunión en la Casa Blan-
ca con el mandatario chile-
no Sebastián Piñera, quien 
desde la OEA reiteró que 

rechaza una eventual inje-
rencia armada en ese país.

“Venezuela es un desas-
tre. Eso hay que limpiarlo y 
hay que hacerse cargo de 
la gente”, dijo Trump, en un 
momento en el que sus pos-
turas sobre la solución de la 
crisis divergen. —AFP

CARACAS.— El presidente 
de Venezuela, Nicolás Ma-
duro, puso fin a su visita a 
Nueva York, desde donde 
dijo haber logrado un “éxi-
to total” en su participación 
en la Asamblea General de la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU).

En un video que publicó 
en Twitter, Maduro informó 
que regresaba a Venezue-
la después de participar 
en la 73 Asamblea Gene-
ral de Naciones Unidas, en 
la que el tema más debati-
do y criticado fue el vene-
zolano. —EFE

BREVESSOLÍS

“Venezuela es un desastre”

“Mi participación fue un éxito”

POR PATRICIA GODOY
Cor responsa l
pgodoy@gimm.com.mx

BARCELONA.— A Rosa 
Morillo, una economista 
española de 41 años, le de-
tectaron cáncer de pecho. 
Era 2014. Los médicos le su-
girieron estudiarlo y tratarlo, 
pero ella optó por las tera-
pias homeopáticas. El tumor 
no se detuvo, al contrario, 
hizo metástasis y, tras una 
larga agonía, Rosa murió el 
año pasado. 

Su familia decidió hacer 
pública su historia hace unas 
semanas “con la esperanza 
de que sirva para evitar otras 
muertes innecesarias”, ex-
plicó su hermana.

En 2013, Mario Rodrí-
guez, un joven de 21 años, 
enfermo de leucemia, tam-
bién puso su vida en manos 
de la “seudociencia”. Aban-
donó la quimioterapia para 
abrazar un tratamiento “de 
vitaminas” que, según un 
curandero, “era capaz de 
curar el cáncer”. En seis me-
ses, el joven murió.

En ambas historias la ho-
meopatía es el común de-
nominador. Unos la llaman 
“medicina alternativa”, otros 
la califican de “seudocien-
cia”, pero lo cierto es que 
desde hace tiempo este es 
un asunto que despierta una 
fuerte controversia entre de-
fensores y detractores.

“MUERTES  
Y ENGAÑOS”
Para la comunidad médi-
ca y científica española no 
hay duda: “las seudocien-
cias matan” y por eso hace 
una semana más de 400 
médicos firmaron una carta 
dirigida a la ministra espa-
ñola de Sanidad, María Luisa 
Carcedo, exigiendo medi-
das para acabar con una si-
tuación que causa “muertes, 
engaños y perjuicios a la 
salud y la economía de los 
enfermos”.

La misiva fue promovi-
da por la Asociación para 
Proteger al Enfermo de Te-
rapias Pseudocientíficas 
(APETP) fundada hace tres 
años por Julián Rodríguez, 
el padre de Mario, con el 
objetivo de “ofrecer infor-
mación para contrarres-
tar los mensajes de estos 
estafadores”.

“El mayor peligro que 
tienen estas prácticas es 
que los pacientes confíen 
en ellas y dejen de lado 
tratamientos que de ver-
dad necesiten. Eso es lo 
que está causando muer-
tes”, explicó a Excélsior 
Fernando Frías Sánchez, 
miembro de la APETP.

LA CRUZADA  
DEL GOBIERNO
El activismo de esta aso-
ciación y de una gran parte 
de la comunidad científica 
española consiguió reabrir 
el debate sobre las “seudo-
ciencias” en España. De he-
cho, provocó que el actual 
gobierno español comience 
su particular cruzada contra 

la homeopatía y los trata-
mientos “seudocientíficos”.

El gobierno de Pedro 
Sánchez trasladó hace unas 
semanas a la Unión Europea 
(UE) su interés de cambiar la 
legislación europea vigente 
sobre la homeopatía que ca-
taloga estos productos como 
medicamentos.

España denunció ante la 
UE que “se han producido 
fallecimientos de pacien-
tes oncológicos que dejaron 
tratamientos con evidencia 
científica por productos ho-
meopáticos”, cuyas propie-
dades no están avaladas por 
la evidencia científica y que, 
por tanto, “es un riesgo para 
la salud de los ciudadanos”.

POLÉMICA EUROPEA
La contundente petición 
que lanzó España a la UE se 
suma a la creciente polémica 

abriendo los ojos a este pro-
blema” y se está intentando 
paliar para “como mínimo 
evitar engaños y proteger a 
los pacientes”.

De todas estas terapias  
–expuso– la más conocida 
es la homeopatía ya que es 
la que se vende en farmacias 
y muchas veces es ejercida 
por los propios médicos. 

Pero no es la única. “Ha-
blamos de prácticas que van 
desde las más inocuas como 
el reiki o flores de Bach a in-
tervenciones más invasivas 
como neuropatía, osteopa-
tía, quiropráctica, acupun-
tura... que “suponen una 

intervención de las personas 
y lo que añade un peligro”.

Sin embargo, para la 
Asociación para Proteger al 
Enfermo de Terapias Pseu-
docientíficas de nada sirve 
combatir las seudociencias 
si sus productos se venden 
en las farmacias etiquetadas 
como medicamento. “Los 
clientes confunden estos 
productos con medicamen-
tos y creen en que su efica-
cia ha sido verificada porque 
tienen apariencia de medi-
camentos”, añade Fernando 
Frías.

EFECTOS EN LA 
UNIVERSIDAD
En España, la onda expansi-
va que pone en serias dudas 
la fiabilidad de las terapias y 
productos provenientes de 
la llamada “seudociencia” 
ha llegado a las principales 
universidades públicas. 

En los últimos años varias 
instituciones académicas de 
Sevilla, Córdoba, Zaragoza, 
Barcelona y Salamanca han 
ido cancelando sus másters 
y cursos de posgrado que 
ofrecían sobre esta materia, 
por “falta de base científica”.

La última en hacerlo fue 
la Universidad de Valencia. El 
pasado 27 septiembre anun-
ció que retiraba de su oferta 
académica todos los conte-
nidos sanitarios basados en 
seudoterapias. Entre las mate-
rias afectadas se encuentran la 
acupuntura y la hipnosis.

A FAVOR Y EN 
CONTRA
Existen argumentos para 
defender dos posturas ex-
tremas. Hace un año, un in-
forme de la Real Academia 
de Farmacia en España ad-
virtió que “desde un punto 
de vista científico no hay ar-
gumentos que apoyen la efi-
cacia de los medicamentos 
homeopáticos y justifiquen 
su utilización clínica”. 

El documento avisaba 
también que “este método 
terapéutico puede crear fal-
sas expectativas, sustituir a 
los tratamientos con efica-
cia demostrada, retrasar la 
consulta médica y pueden 
poner en riesgo la salud de 
los ciudadanos”.

Por su parte, el homeó-
pata español Ricardo Fal-
cón reconoce que este tipo 
de medicamentos “deberán 
contar con una catalogación 
especial, porque no pueden 
estar en la misma categoría 
que los de la medicina ofi-
cial, pero defiende que exis-
ten “más de 6,000 estudios 
disponibles en PubMed –la 
base de datos de la Bibliote-
ca Nacional de Medicina de 
EU– que prueban la eficacia 
de la homeopatía”. 

ETERNO DEBATE
Desde la Asociación para 
Proteger al Enfermo de Te-
rapias Pseudocientíficas lo 
tienen claro: “en materia 
de salud no todo puede es-
tar permitido”. La particular 
batalla de España contra la 
“seudociencia” ya comenzó. 
Veremos cómo acaba.

400
MÉDICOS
españoles firmaron una 
carta que se le envió a la 
ministra de Sanidad

EL ORIGEN
La homeopatía es un 

tratamiento inventado por el 
médico alemán Samuel 

Hahnemann en 1796 y consiste 
en tratar las dolencias con 

productos naturales 
compuestos por “partículas” 

de las mismas patologías.

Foto: AFP/Archivo
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Ilustración: Erick Zepeda

que rodea a la homeopatía 
en Europa. 

Este año, Reino Unido 
dejó de financiar este tipo 
de tratamientos en la salud 
pública. Francia, que paga 
30% de su costo por el siste-
ma público, anunció que va 
a estudiar su eficacia. Y en 
Italia, aún sigue viva la con-
troversia que causó en mayo 
de 2017 el fallecimiento de 
un niño de siete años de-
bido a que una otitis que 
padecía fue tratada con pro-
ductos homeopáticos y no 
con antibióticos.

Frías Sánchez conside-
ró que en Europa “están 

SE DETONAN  
LAS ALERTAS

HOMEOPATÍA EN EUROPA

El gobierno español pidió a la Unión Europea modificar 
la legislación vigente sobre la homeopatía  

y así evitar muchas muertes



NUEVA YORK.— Sotheby’s 
anunció que subastará cua-
tro obras del pintor esta-
dunidense Jean-Michel 
Basquiat (1960-1988), en-
tre ellas Sin título (Pollo 
frito), por un precio que es-
tima superior a 25 millones 
de dólares. En una nota de 
prensa, la casa de subastas 
destacó ayer que el cuadro, 
compuesto por dos pane-
les que abarcan tres me-
tros, data de 1982, un año 
“esencial” en el que el ar-
tista neoyorquino “aterrizó 
completamente” en la esce-
na del arte internacional.

“La pintura tiene toda la 
iconografía clave de Bas-
quiat, con sus poderosas 
calaveras, la corona de tres 
puntas y la densa red de 
referencias textuales que se 
repiten y son recurrentes en 

los trabajos más significa-
tivos” del artista. Pollo frito 
es la principal pintura del 
conjunto, que procede de la 
misma colección privada y 
constata el “desarrollo del 

lenguaje visual impactante” 
del aclamado pintor duran-
te la década de los 80.

Otra obra destacada 
es Taxi, 45th/Broadway, 
una colaboración artística 

que hizo entre 1984 y 1985 
con Andy Warhol, el único 
creador con el que trabajó 
en asociación, y que per-
teneció en su momento a 
la colección del fallecido 
diseñador italiano Gianni 
Versace. Esa pintura, es-
timada entre seis y ocho 
millones de dólares, se 
suma en el lote a otras dos 
que no tienen título, una de 
1982 con varias capas sobre 
papel (entre 1.5 y dos mdd) 
y otra que Basquiat finalizó 
en su último año de vida, 
en 1988 (entre dos y cuatro 
millones de dólares).

Los cuatro cuadros for-
marán parte de la subasta 
de arte contemporáneo que 
Sotheby’s celebra el 14 de 
noviembre en Nueva York, 
detalla el comunicado.

 — EFE

La obra del célebre artista neoyorquino data de 1982.

El Pollo frito de Basquiat, a subasta el 14 de noviembre

Foto: Cortesía editorial Norma

DPA
expresiones@gimm.com.mx

SANTIAGO.— La escritora 
chilena Diamela Eltit fue ga-
lardonada ayer con el premio 
Nacional de Literatura de Chi-
le 2018, galardón otorgado de 
manera unánime por el jura-
do, liderado por la ministra 
chilena de las Culturas, Con-
suelo Valdés; el rector de la 
Universidad de Chile, Rafael 
Epstein; y el poeta Manuel Sil-
va Acevedo, premio Nacional 
de Literatura en 2016.

La autora, académica de la 
Universidad de Nueva York, 
era la única mujer que se pre-
sentaba este año al premio, 
aunque finalmente había de-
cidido no candidatearse. “Yo 
no voy a hacer ninguna cam-
paña. Además eso tensa mu-
cho”, dijo Eltit, de 69 años, 
hace meses. Pero sus segui-
dores, con la ayuda de las re-
des sociales, lograron levantar 
su postulación.

“Eres una generadora de 
lenguaje, temática con la que 
has sido coherente. También 
has sido muy creativa y cons-
tante en tus temas y hemos 
apreciado tu labor docente y 
los reconocimientos que has 
tenido de tus pares, tanto del 
país como de la comunidad 
internacional”, le dijo Valdés, 
por teléfono a Eltit, que divi-
de su tiempo entre Chile y EU.

“Yo ahora soy la quinta 
mujer (en ganarlo), y efectiva-
mente hay una asimetría, que 
la cultura tiene que destacar. 
El premio tiene un nombre y, 
como es nacional, tiene es-
pecialmente que responder, 
tiene que haber una participa-
ción igualitaria. Ese es el hori-
zonte”, respondió la escritora.

Desde la creación del pre-
mio, en 1942, sólo cuatro au-
toras lo habían obtenido: 
Gabriela Mistral (1951), Mar-
ta Brunet (1961), Marcela Paz 
(1982) e Isabel Allende (2010).

El premio ganado por la 
autora de las novelas Lumpé-
rica, Vaca sagrada, Impues-
to a la carne y Jamás el fuego 
nunca, entre  muchas, entrega 
30 mil dólares y una mensua-
lidad de mil 400 dólares.

Chile 
honra 
a Eltit

expresiones@gimm.com.mx   @Expresiones_Exc
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Diamela Eltit nació el  
24 de agosto de 1949.

FALTA
ANA MARIA MACHADO

La 
multipremiada 
autora 
brasileña 
de libros 
para niños 
encabezó 
en México 
el proyecto 
“Leamos 
a la par”, 
impulsado 
por la editorial 
Norma

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

“Mientras los maestros no tengan intimidad 
con los libros o no lean por gusto, las escuelas 
no podrán formar lectores”, dijo a Excélsior 
la escritora, pintora y promotora de la lectu-
ra Ana Maria Machado (Río de Janeiro, 1941), 
ganadora del prestigiado Premio Hans Chris-
tian Andersen (2000), autora de una centena 
de libros para niños y quien estuvo de visita 
en México hace unos días para encabezar el 
proyecto “Leamos a la par”.

“Yo creo que los maestros no están leyen-
do y eso es desalentador. No sé cómo sea en 
México, pero en Brasil es cierto que los niños 
leen mucho más que las generaciones prece-
dentes, porque los libros llegan a la escuela, 
pero eso dura hasta los nueve años, mien-
tras los libros tienen poco texto, los maestros 
pueden hojearlos y saber de qué tratan”, re-
conoció la también autora de libros como El 
barbero y el coronel y La tortuga sabia y el 
mono entrometido.

Sin embargo, cuando esos 
niños alcanzan la adolescen-
cia “lo que ellos quieren leer” 
no es lo que sus maestros les 
piden. “Ellos quieren Harry 
Potter y sus maestros les piden 
ir a los clásicos. Lo cierto es 
que muchas veces los maes-
tros no leen libros contempo-
ráneos de literatura infantil y 
juvenil, y entonces no tienen 
manera de conectar con esos 
niños… o quizá nunca han leí-
do porque tampoco se forma-
ron como lectores”.

Y mientras esto persista, los maestros no 
serán capaces de hablar sobre libros con los 
niños y “todo será más difícil, porque las es-
cuelas tienen que reemplazar a las familias 
(como promotores de la lectura), y así el pa-
norama es desalentador”.

¿Qué opina sobre las campañas de lectu-
ra? “Creo que muchas veces son útiles, pero 
son solamente campañas, no políticas con-
tinuas. Y las políticas de lectura deberían ser 
constantes”.

¿Confía en que un mundo con más lecto-
res sería un lugar con menos guerras y pobre-
za? “Creo que sí. La condición del ser humano 
está ligada a lo que lee. Pero no creo que ne-
cesariamente la lectura pueda impedir las 
guerras. No sé si así funcionan las cosas. Sería 
necesario investigar eso de manera científica. 
Pero la historia nos muestra que países donde 
hay muchos lectores también hacen guerra.

“El crítico George Steiner nos recuerda 
que el mismo país que dio a la humanidad la 
obra de Goethe, Bach, Beethoven … también 

fue el responsable por el Holocausto”.

FAMILIA Y AFECTO
Machado también explicó que un 
niño lector busca lo mismo que un 

adulto, sólo que lo hace sin con-
ciencia. “Quizá los niños no se pre-

guntan nada, pero buscan lo mismo sin tener 
conciencia de eso. Ellos quieren cuentos que 
les diviertan y que alimenten su imaginación, 

que los lleven a pensar en cosas distintas, a 
conocer otras situaciones, países, clases so-
ciales, nuevas aventuras, otros tiempos y 
otros destinos. Y con eso pueden conocerse 
mejor a sí mismos, porque descubren algo si-
milar en los personajes de sus lecturas y ahí 
encuentran al otro, al que es distinto de ellos, 
lo que les permite completar su experiencia. 
Me parece que los niños encuentran lo mis-
mo que nosotros en la lectura, aunque cons-
cientemente ellos sólo buscan diversión”.

También reflexionó sobre la relación entre 
niños lectores y tecnología. “Yo no soy edu-
cadora, sino una artista creadora, pero mi 
sensibilidad me pide que no sea demasiado 
apocalíptica. Yo creo que la especie humana 
hoy se alfabetiza mucho más temprano que 
antes y que los niños leen y escriben más que 
las generaciones anteriores… sólo que ambas 
cosas suceden en la pantalla”.

Como madre y abuela, añadió, “sólo diría 
que tengamos cuidado en no exagerar con el 
uso de iPad, ordenadores y teléfonos celula-

res. Porque es cierto que estos 
dispositivos pueden dar mu-
cha información, pero nunca 
reemplazarán la afectividad, 
el amor y el calor de la familia”.

No hay que olvidar que un 
niño necesita intercambiar 
ideas alrededor de la mesa. 
“Debemos tener cuidado para 
que no se reemplace la vida 
verdadera entre personas y 
las relaciones interpersona-
les. De cualquier forma, dudo 
que la tecnología vaya a des-
truir nuestra especie. Eso no”.

Por último, la también autora de Se busca 
lobo destacó que, más allá de las políticas de 
Estado, el impulso de la escuela y la creación 
de bibliotecas, la mejor forma de crear lecto-
res está en el acto cotidiano de un abuelo que 
lee a sus nietos para generar un vínculo en-
tre lectura y afecto. “Eso lo tendrían que hacer 
los abuelos, el papá y la mamá, como un con-
junto de relaciones afectivas. Porque cuando 
un adulto deja todo para dedicar un tiempo al 
niño y le habla de libros, es un instante para 
hablarle a su imaginación. Y ese momento 
de atención exclusiva es un acto importan-
te para el niño, porque se siente el centro del 
universo y de todo ese afecto guardará para 
siempre el recuerdo ligado a la lectura”.

EL PROYECTO
En días pasados, Machado se sumó al pro-
yecto “Leamos a la par”, una propuesta en la 
que participa con los libros Del tamaño jus-
to y Eso no me lo quita nadie, dedicados a la 
educación primaria.

El primero es para niños de siete años, 
quienes están en la etapa de reconocer su 
propio cuerpo y su proceso de crecimiento 
de una manera consciente; y el segundo es 
una novela para adolescentes donde la pro-
tagonista aprende a manejar sus decisiones.

“Leamos a la par” es un proyecto impulsa-
do por la editorial Norma en América Latina, 
con el que se busca “la construcción de una 
sociedad más equitativa y justa”, dirigido a es-
tudiantes de primaria y secundaria.

Historia medio al revés, 
Niña bonita, Aunque 
parezca mentira y El 
domador de monstruos 
son sólo cuatro de sus 
títulos más exitosos.

LECTORA
CONEXIÓN

Foto: EFE

Foto: Gobierno de Chile

GALARDÓN

¿QUIÉN ES?
3 Ana Maria Machado fue 

presidenta de la Academia 
Brasileña de Letras (2011-
2013) y es considerada una 
de las autoras más comple-
tas y versátiles de su país. Ha 
publicado diez novelas, once 
libros de ensayos y más 
de cien títulos para niños, 
con traducciones en veinte 
países. Su obra es muy bien 
recibida por los lectores, la 
cual alcanza ventas supe-
riores a los 20 millones de 
ejemplares, y por la crítica, 
como prueban sus más de 
40 premios. Entre otras dis-
tinciones tiene los premios 
Casa de las Américas, el 
Lifetime Achievement Award 
y el Machado de Assis. Tiene 
docenas de títulos publica-
dos en castellano.

PEQUEÑO NOBEL
Ana Maria Machado se hizo 
acreedora en el año 2000 al 
prestigiado Premio Hans 
Christian Andersen, que tam-
bién han ganado autores de 
la talla de Astrid Lindgren.

Yo no soy 
educadora, 
sino una artista 
creadora, pero 
mi sensibilidad 
me pide que no 
sea demasiado 
apocalíptica.”
ANA MARIA 
MACHADO
ESCRITORA 
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Un tributo a Margit  Frenk
POR LUIS C. SÁNCHEZ
luis.sanchez@gimm.com.mx

Theodor Adorno, Zygmunt 
Bauman, Elias Canetti, Erich 
Fromm, Angelina Muñiz-
Huberman, Esther Seligson,  
Etgar Keret, Amos Oz, Noam 
Chomsky, Paul Auster, Franz 
Kafka, Saul Bellow, William 
Burroughs y Allen Ginsberg. 
Todos, además de las letras, 
comparten una historia judía. 
Todos, a través de sus libros o 
presencialmente, forman par-
te de la oferta que del 18 al 28 
de octubre próximo se reuni-
rá en la segunda edición de la 
Feria Internacional del Libro 
Judío (FILJU). 

En el mundo se calcula que 
existen 14.7 millones de ju-
díos; se trata, afirmó Enrique 
Chmelnik, director del Cen-
tro de Documentación e In-
vestigación Judío de México, 
de una comunidad con “con-
trastes religiosos, etnográfi-
cos y artísticos; de un pueblo 
con tres mil 500 años de an-
tigüedad, asentado por siglos 
en tantos rincones del planeta 
como es posible imaginar. Un 
pueblo cuyos miembros com-
parten una característica: la 
propensión a contar historias, 
un pueblo de escribas, cronis-
tas, poetas, narradores, ensa-
yistas, periodistas”. 

Nacida en 2017, la FILJU 
busca propiciar el entendi-
miento entre las culturas del 
mundo: “Surge para compartir 
una cultura del diálogo entre 
los pueblos, la valoración, un 
respeto del otro, de los otros. 

FCE   FERIA DEL LIBRO JUDÍO

RODOLFO BARRÁEZ

Desde Berlín, el 
joven director 
venezolano charló 
sobre su formación 
y su triunfo en el 
certamen de la 
Ofunam

POR MARIO A. MEDRANO
expresiones@gimm.com.mx

Desde Alemania, Rodolfo 
Barráez, ganador del primer 
Premio Internacional de Di-
rección de Orquesta de la 
Filarmónica de la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México 2018, charló con Ex-
célsior acerca de sus inquie-
tudes en la música, los inicios 
en Venezuela, la emoción de 
haber sido galardonado por 
la Ofunam, así como sus ac-
tuales estudios en dirección 
en Berlín.   

“Comencé en el sistema 
gratuito de orquesta para 
aprender música, en mi na-
tal Coro, estado de Falcón, en 
Venezuela. Ahí estuve como 
violinista en la orquesta in-
fantil, después en la juvenil 
y pasé a la orquesta sinfónica 
de Falcón, la orquesta profe-
sional del estado”, comenta 
el joven director de 24 años.

Su formación como vio-
linista ayudó a Barráez para 
comprender mejor el diálo-
go entre orquesta y director. 
“Ser director de orquesta no 
sólo lo logré estudiando di-
rección, sino desde mi pre-
paración como violinista. 
Yo me formé tocando vio-
lín en una orquesta, trabajé 
con muchos directores, por 
eso sé cómo piensa una or-
questa, sé qué le gusta que el 
director le diga, sé cómo tra-
bajan directores, sé qué es 
cómodo y qué no. Esa expe-
riencia fue clave para mi for-
mación”, destaca.

Para la final del certamen 
que organizó la Ofunam, Ba-
rráez tuvo que dirigir dos 
piezas: Collage, del mexica-
no Armando Luna, y Sinfonía 
del nuevo mundo, de Anto-
nín Dvořák. “No conocía Co-
llage. Mi primer contacto con 
el compositor y la obra fue a 
través del concurso. Es una 
pieza que tiene muchos ele-
mentos, como dice su nom-
bre. Todo juntos, en algunos 
casos al mismo tiempo, y 
cambia rápido. Es una obra 
difícil, pero a la cual le tengo 
un adjetivo mejor: divertida.

Collage es una obra ac-
tual, de un compositor que 
murió hace poco. Es música 
del presente. La de Dvořák, 
en su tiempo, fue música del 
presente. La que dirigí es Sin-
fonía del Nuevo Mundo, ahí 
es donde encontré la relación 
más importante: en cada uno 
en sus momentos históricos, 
cada una fue una obra nue-
va, piezas que el público es-
taba conociendo, así como la 

Foto: Cortesía Música UNAM

Foto: Cortesía FILJU 2018

BATUTA
Las piezas que dir-
gió fueron Collage, 
de Armando Luna, y 
Sinfonía del Nuevo 
Mundo, de Dvořák.

              PROPÓSITO
La FILJU tiene el 
objetivo de propiciar 
el entendimiento 
entre las diferentes 
culturas del mundo.de Dvořák sigue siendo una 

obra del nuevo mundo, por 
qué no pensar que en cien 
años la de Armando Luna 
va a ser la Sinfonía del Nue-
vo Mundo para las siguientes 
generaciones de orquestas”, 
argumenta el venezolano. 

El batuta, quien actual-
mente realiza estudios su-
periores en dirección de 
orquesta en la universidad 
Hochschule für Musik Hanns 
Eisler, considera trascenden-
tal ampliar su formación mu-
sical. “He comenzado a ver 
cosas diferentes y positivas. 
Estoy estudiando 
mucho piano en la 
universidad, que 
es muy nuevo para 
mí, porque yo soy 
violinista”.

L a  f o r m a -
ción en la carre-
ra, dice, no sólo 
es dirección orquestal, sino 
también dirección de ópe-
ra. “Nos enfocamos en el 
montaje de óperas italianas 
y alemanas, sin duda no es 
lo mismo dirigir una orques-
ta sinfónica que una ópe-
ra. Me estoy abriendo a ese 
otro mundo, que me encan-
ta, espero en el futuro poder 
desarrollarlo, porque es muy 
emocionante”.  

Quien en 2016, y con tan 

Su estandarte, 
Latinoamérica

sólo 21 años, participó en 
la prestigiosa competencia 
Gustav Mahler para direc-
tores de orquesta, recuer-
da la valiosa contribución 
de diversos creadores en 
su carrera musical. “Tuve la 
maravillosa oportunidad de 
conocer a Gustavo Dudamel, 
hoy compañero y amigo, uno 
de los directores más impor-
tantes nacidos en Venezuela. 
Por otro lado, tuve la fortu-
na de aprender de los maes-
tros Claudio Abbado, Simon 
Rattle, que hasta ahora fue 
director de la Filarmónica 

de Berlín, Plácido 
Domingo, Eduardo 
Mata y Daniel Ba-
renboim, por men-
cionar algunos una 
gran cantidad de 
maestros.

“Estoy agra-
decido con los 

compositores y directores 
latinoamericanos. Confío en 
los grandes creadores que 
hay en América Latina, aho-
ra me comprometo a mostrar 
esa música al mundo, quiero 
que rebase las fronteras. Esa 
será mi bandera, la música 
latinoamericana”, dice Ba-
rráez, quien en febrero de 
2019 retornará a México para 
dirigir orquestas de diferen-
tes partes del país.

José Carreño Carlón, titular del Fondo de Cultura Económica, encabezó la presentación de la segunda 
edición de la Feria Internacional del Libro Judío (FILJU), que se llevará a cabo del 18 al 28 de octubre.

Rodolfo Barráez, de 24 años, resultó ganador del primer Premio  
Internacional de Dirección de Orquesta organizado por la UNAM.

30
PRESENTACIONES
editoriales se 
programaron.

La convicción de la convi-
vencia, de la diversidad nos 
engrandece y ennoblece”, se-
ñaló José Carreño, director del 
Fondo de Cultura Económica. 

En el Centro Cultural Bella 
Época, que administra el sello 
paraestatal, este año la FILUJ 
rendirá homenaje a la filó-
loga, hispanista y traductora 
Margit Frenk, de 93 años. “Se 
trata de una de nuestras auto-
ras con mayores merecimien-
tos, toda una institución en la 
UNAM, en la Facul-
tad de Filosofía y 
Letras; Margit Frenk 
será la que reciba 
ahora el homenaje y 
el premio de la feria”, 
agregó Carlón. 

A las 30 presen-
taciones editoriales 
que se llevarán a cabo se su-
mará en esta edición la visita 
de tres autores: el poeta Ron-
ny Someck (Irak, 1951), autor 
de Yo la amo y que arda el 
mundo; Francesca Paci (Italia, 
1971), quien cuenta la histo-
ria de amor entre dos pola-
cos prisioneros en su novela 
Un amor en Auschwitz, y Tilar 
J. Mazzeo (EU, 1971), historia-
dora y biógrafa, autora de Los 

niños de Irena, que rescata la 
vida de Irena Sendler, quien 
salvó a miles de niños durante 
el Holocausto. 

NUEVA SEDE
La comunidad judía mexica-
na estrenará próximamente 
la nueva sede de su Centro de 
Documentación e Investiga-
ción Judío de México. Según 
Mayer Zaga, presidente del 
Comité Organizador de la FIL-
JU, tras los sismos de septiem-
bre del año pasado, el edificio 
del Museo Histórico Judío y 
del Holocausto, de la calle 
Acapulco, de la colonia Con-
desa, debió ser desalojado. 

De ahí se extrajo el archi-
vo que fue llevado a Tecama-
chalco, pero desde entonces 
la comunidad trabajó en una 
nueva sede que estará ubica-
da en Córdoba 238, colonia 

Roma, y que que-
dará formalmen-
te abierta en enero 
del próximo año. 

“Ya está termi-
nada y funcionan-
do, será un centro 
de cultura para 
todo el público que 

desee conocer algo de la his-
toria de México, porque los 
judíos somos parte de esa his-
toria, somos copartícipes de 
todo lo que ha permitido que 
este país crezca y sea cada 
vez más beneficioso; tenemos 
que reconocer las cosas bue-
nas que tenemos en el país, 
muchas veces se nos olvida y 
vemos más las cosas malas”, 
afirmó Zaga.

EDICTO

JUZGADO MIXTO 1ª. INSTANCIA

ZIMATLAN DE ALVAREZ OAXACA

C. MANUEL BENITEZ MANZANARES

En cumplimiento al acuerdo de fecha once 
de julio del año dos mil dieciocho, dictado en 
el expediente civil número 89/2018, relativo 
al Juicio que en la vía de JURISDICCION 
VOLUNTARIA promueve MANUEL, ANGEL, 
DALILA Y CRISTIAN, todos de apellidos 
BENITEZ SALINAS, DECLARACION 
DE AUSENCIA de MANUEL BENITEZ 
MANZANARES, del índice de este juzgado, le 
notifico el presente proveído, así como el auto 
de radicación de fecha diecisiete de abril del 
año dos mil dieciocho, dictados en el presente 
juicio, en términos del artículo 662 del Código 
Civil vigente en el Estado, se le manda a citar 
para que comparezca ante este Juzgado en 
un plazo que no bajara de tres ni pasara de 
seis meses, contados a partir de la fecha 
de la publicación del ultimo edicto que se 
publicaran por cinco veces consecutivas de 
siete en siete días en el Periódico Oficial del 
Gobierno del Estado y por las mismas veces 
en uno de los diarios de mayor circulación en 
el Estado y en dos de los principales de la 
capital de la Republica Mexicana Zimatlán de 
Alvares, Oaxaca a seis de septiembre del año 
dos mil dieciocho.

EL ACTUARIO JUDICIAL

LIC. LEOPOLDO CUEVAS VENEGAS.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 59,200, de 
fecha 19 de SEPTIEMBRE de 2018, 
ante mí, los señores ADRIANA DE 
LOURDES DIENER CARRASCO, 
EDUARDO DIENER CARRASCO 
y ROBERTO DIENER CARRASCO 
aceptaron la herencia en la 
sucesión testamentaria a bienes 
del señor ROBERTO AGUSTIN 
DIENER EAST; asimismo, el señor 
ROBERTO DIENER CARRASCO, 
aceptó el cargo de albacea, en la 
mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ALFREDO BAZUA WITTE 
TITULAR DE LA NOTARIA 230 
DE LA CIUDAD DE MEXICO, 

ACTUANDO COMO SUPLENTE 
EN EL PROTOCOLO DE LA 
NOTARIA 122 DE LA CUAL 

ES TITULAR EL LIC. ARTURO 
TALAVERA AUTRIQUE

EN RELACIÓN AL CONTRATO DE OBRA 
PUBLICA A PRECIOS UNITARIOS Y 
TIEMPO DETERMINADO NÚMERO 
INMEGEN-OP-04-12297001-005-06, 
CELEBRADO ENTRE EL INSTITUTO 
NACIONAL DE MEDICINA GENÓMICA Y 
LA EMPRESA DEL VALLE CONSULTORES 
Y CONSTRUCTORES, S.A. DE C.V., SE 
NOTIFICA EL RESULTADO DEL FINIQUITO 
UNILATERAL.

E D I C T O

DEL VALLE CONSULTORES Y 
CONSTRUCTORES, S.A. DE C.V. A 
TRAVES DE SU REPRESENTANTE 
LEGAL ING. CARLOS ALBERTO  
SANCHEZ PADUA O PERSONA 

INTERESADA

En el lugar donde se encuentre.

De conformidad a lo establecido por el 
artículo 64 de la Ley de Obras Públicas y 
Servicios Relacionados con las Mismas y 
140 de su Reglamento, y toda vez que la 
contratista no acudió a las instalaciones del 
Instituto Nacional de Medicina Genómica a 
realizar el finiquito a pesar de estar notificado 
por edictos, publicados en el Diario Oficial 
de la Federación en el mes de agosto de 
2017; así como en uno de los periódicos 
de mayor circulación, SE LE NOTIFICA 
EL RESULTADO DEL FINIQUITO 
UNILATERAL, de fecha 14 de septiembre 
de 2018, un saldo a favor del Instituto  
Nacional de Medicina Genómica de 
$20´644,768.74 (Veinte millones seiscientos 
cuarenta y cuatro mil setecientos sesenta y 
ocho pesos 74/100 M.N.) con el Impuesto 
al Valor Agregado incluido. Documento que 
queda a su disposicón para su consulta en 
días y horas hábiles en las oficinas de la 
Residenecia de Obra del Instituto Nacional 
de Medicina Genómica con domicilio en 
Periférico Sur 4809, Colonia Arenal Tepepan, 
Delegación Tlalpan, C.P. 14610 Ciudad de 
México, motivo por el cual cuenta con el 
término de quince días naturales a partir 
del día siguiente de la última publicación del 
edicto correspondiente para alegar lo que 
a su derecho corresponda, en el entendido 
que si transcurrido este plazo no realiza 
alguna gestión, se dará por aceptado. En 
caso de que el documento se tenga por 
aceptado, el pago correspondiente del saldo 
se deberá realizar el término de veinte días 
naturales, mediante cheque certificado a 
favor del Instituto Nacional de Medicina 
Genómica, posteriormente se levantará el 
acta respectiva.

Para su publicación por tres veces 
consecutivas, en el Diario Oficial de la 
Federación y en un periódico de mayor 
circulación en la República, con fundamento 
en los artículos 35 y 37 de la Ley Federal de 
Procedimiento Administrativo.

En la Ciudad de Mexico, a 21 de septiembre 
de 2018

Representante Legal y Directora de 
Administración del Instituto Nacional de 

Medicina Genómica.

C.P. Yolanda Cano Castillo

Rúbrica.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 59,145, 
de fecha 12 de SEPTIEMBRE 
de 2018, ante mí, los señores 
GUADALUPE MARIA DE 
LOURDES GARFIAS CANO, 
ANTONIA MARIA DEL ROCIO 
GARFIAS CANO y  JUAN 
CARLOS GARFIAS CANO 
aceptaron la herencia en la 
sucesión testamentaria a bienes 
de la señora JUANA CANO 
DOMINGUEZ; asimismo, la 
señora GUADALUPE MARIA 
DE LOURDES GARFIAS CANO, 
aceptó el cargo de albacea, en la 
mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará 
el inventario correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA 
AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Por escritura número 59,201, de fecha 
19 de SEPTIEMBRE de 2018, ante mí, 
los señores ADRIANA DE LOURDES 
DIENER CARRASCO, EDUARDO 
DIENER CARRASCO y ROBERTO 
DIENER CARRASCO en su carácter 
de herederos en la sucesión del señor 
ROBERTO AGUSTIN DIENER  EAST, 
repudian los derechos hereditarios 
que a este último le pudieron haber 
correspondido en la sucesión 
testamentaria a bienes de la señora 
ADRIANA DE LOURDES CARRASCO 
MALVIDO también, en su mismo carácter 
de herederos, aceptaron la herencia 
en la sucesión testamentaria a bienes 
de la señora ADRIANA DE LOURDES 
CARRASCO MALVIDO; asimismo, el 
señor ROBERTO DIENER CARRASCO, 
aceptó el cargo de albacea, en la 
mencionada sucesión. 

El albacea declaró que formulará el 
inventario correspondiente.

LIC. ALFREDO BAZUA WITTE 
TITULAR DE LA NOTARIA 230 DE LA 

CIUDAD DE MEXICO, ACTUANDO COMO 
SUPLENTE EN EL PROTOCOLO DE LA 
NOTARIA 122 DE LA CUAL ES TITULAR 
EL LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
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